САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

МАЛЫХИН Сергей Андреевич

**ПОЗИЦИЯ ВЕДУЩИХ ФРАНЦУЗСКИХ ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ   
ПО ВОПРОСАМ РОССИЙСКО-ФРАНЦУЗСКИХ ОТНОШЕНИЙ.**

**POSITION OF MAJOR FRENCH POLITICAL PARTIES   
ON ISSUES OF RUSSIAN-FRENCH RELATIONS**

Выпускная бакалаврская квалификационная работа

по направлению 41.03.05 «Международные отношения»

Научный руководитель -  
Кандидат исторических наук

Доцент кафедры европейских исследований,  
Иванников Игорь Владимирович

Студент:

Научный руководитель:

Санкт-Петербург

2017

Оглавление

[Введение 3](#_Toc483464638)

[Глава I. Построение отношений с Россией 9](#_Toc483464639)

[1.1. Сторонники улучшения отношений с Россией. 10](#_Toc483464640)

[1.2. Сторонники жёсткого диалога с Россией. 27](#_Toc483464641)

[Глава II. Позиции по сирийскому кризису 37](#_Toc483464642)

[2.1. Сторонники взаимодействия с Россией по Сирийскому вопросу. 37](#_Toc483464643)

[2.2. Противники политики России в Сирии. 46](#_Toc483464644)

[Глава III. Позиции по украинскому кризису 49](#_Toc483464645)

[3.1. Крым - российская территория. 49](#_Toc483464646)

[3.2. Крым - аннексированная территория. 53](#_Toc483464647)

[Глава IV. Позиции по санкциям в отношении России 56](#_Toc483464648)

[4.1. Сторонники отмены санкций в отношении России. 56](#_Toc483464649)

[4.2. Сторонники привязки санкций к Минским соглашениям. 61](#_Toc483464650)

[Заключение 64](#_Toc483464651)

[Список источников и литературы. 68](#_Toc483464652)

# Введение

**Актуальность темы исследования:**

Многопартийность является одной из ключевых характеристик политической системы Франции. Общественно-политическая ситуация в стране определяется деятельностью не только крупных партий, но и движений, которые оказывают значительное влияние на политическую жизнь страны. Именно благодаря рассмотрению роли таких партий и движений, появляется возможность представить политическую жизнь Франции во всем ее многообразии.

Актуальность дипломной работы определяется значимостью той роли в мировой политике, которую в настоящее время играет страна. Франция сегодня – высокоразвитая и крупнейшая европейская держава, имеющая большой вес и в Европейском Союзе, и в НАТО, крупнейшем военно-политическом блоке, стремящимся к активному усилению своего влияния в мире.

Значимость изучения деятельности политических партий также возрастает в связи с тем, что во Франции в ближайшее время пройдут президентские и парламентские выборы, которые могут сильно обновить структуру французского истеблишмента. Кроме того, можно предельно ясно уловить позицию каждой партии по различным вопросам, в том числе и по российско-французским отношениям, так как на фоне выборов многие партии и политики высказывают своё отношение к разнообразным проблемам. Более того, частью борьбы среди различных политических сил Пятой Республики стало отношение к России. Спектр мнений достаточно обширный: от сугубо критичных взглядов у социалистов до весьма положительных позиций у «Национального фронта».

Изучение позиций французских политических партий по вопросам российско-французских отношений является необходимым, так как политические партии определяют и представляют позицию Франции во внешней политике, в частности в этом вопросе, на уровне парламента и правительства. Представители партий высказывают свои взгляды по вопросам внешней политики, в том числе и по вопросу франко-российских отношений. Именно их позиции, а также взгляды партийных лидеров определяют политику французского руководства.

Во Франции существуют различные подходы по международным вопросам. Линия раскола проходит не между правыми и левыми, а между теми, кто представляет «платформу де Голля-Миттерана», с одной стороны, и «атлантистами» - с другой. Или по-другому «западническое» и «неоконсервативное» направления.[[1]](#footnote-1)

Данная тема также актуальна, так как Франция является историческим партнёром России, а российско-французским дипломатическим отношениям, с момента визита в Париж первого российского императора, в 2017 году исполняется 300 лет.

Отношения между Россией и Францией за свою долгую и непростую историю переживали как хорошие, так и сложные времена, их можно условно разделить на следующие периоды:

5 августа 1717 года в столице Франции появилось посольство России, что стало начальной точкой дипломатических отношений между странами. Отношения в 18 веке между Россией и Францией отличались нестабильностью: дипломатические отношения между странами то прерывались (1733 год, 1748 год, 1792 года), то восстанавливались (1738 , 1755 , 1800 года). В конце 18 века в ходе войны второй коалиции были противниками, а уже в самом начале 19 века, в ходе всё той же войны, страны стали союзниками. Данная нестабильность перенеслась и на первую половину 19 века: в 1804 году отношения вновь прервались, но уже в 1807-1808 годах были подписаны Тильзитский мир и Эрфуртский союз, в 1810 году подписана Петербургская конвенция, которая была направлена на урегулирование польского вопроса. В 1812 году дипломатические отношения были прерваны войной между странами, после которой в 1814 году был подписан Парижский мир между странами, вследствие которого восстанавливались отношения. После краха империи Наполеона началось сближение, а затем охлаждение отношений после Июльской революции 1830 года, которая привела к смене режима во Франции. В 1854 году отношения между странами вновь были прерваны в результате вмешательства Франции в Крымскую войну, но после её окончания и оформления послевоенного Парижского мирного договора в 1856 году отношения были восстановлены. В 1891 году между странами был оформлен военно-политический союз, который позже был дополнен военными конвенциями. В ходе Первой мировой войны страны были союзниками в рамках Антанты, но после Октябрьской революции 1917 года отношения были вновь прерваны.

Отношения между Францией и СССР начинаются 28 октября 1924 года, когда были официально установлены дипломатические отношения между двумя странами. До начала второй мировой войны российско-французские отношения постепенно развивались: в 1932 году был подписан советско-французский пакт о ненападении, в 1934 года было подписано советско-французское торговое соглашение, а в 1935 году был подписан франко-советский пакт о взаимопомощи. Во время второй мировой между странами укреплялись союзнические отношения, но уже в 1941 году официальные отношения между странами были прерваны французским правительством Виши. В 1943 году были установлены дипломатические отношения с французским комитетом национального освобождения, уже в 1944 году, после свержения режима Виши, отношения между двумя странами были полностью восстановлены. В 1949 году был образован военно-политический блок НАТО, главной целью которого стало противостояния социалистическому блоку - Франция и Россия оказались по разные стороны баррикад. Тем не менее, Франция занимала особое положение, преодолевая противоречия между двумя противоборствующими организациями - НАТО и ОВД и развивая сотрудничество с Россией в различных сферах. В 1966 году происходит потепление в отношениях двух стран - Франция выходит из военных структур НАТО, а президент Франции Шарль де Голль наносит визит в СССР. Жорж Помпиду (1969-1974) придерживался линии своего предшественника в отношениях с СССР, при. В период президентства Жискар Д’Эстена (1974-1981) отношения между странами оставались на высоком уровне, кроме того, они подкреплялись дружбой с Леонидом Брежневым.

7 февраля 1992 года Франция признала Российскую Федерацию как страну-правопреемницу СССР. В 1990-е годы отношения между двумя странами продолжили своё развитие. Во время второго срока президентства Франсуа Миттерана (1981-1995) произошёл распад СССР. К концу 1990-х годов, в период президентсва Жака Ширака (1995-2007) наметилось ухудшение отношений, обусловленное критикой Парижа контртеррористической операции в Чечне. С начала 2000-ых отношения между двумя странами стали более конструктивными, что проявлялось, к примеру, в критике операции США в Ираке. В период президентства Николя Саркози (2007-2012) был произведен поворот во внешней политике Франции в сторону США, тем не менее Николя Саркози старался проводить взвешенную политику в отношении России. Во время конфликта в Южной Осетии в 2008 году, Николя Саркози, в качестве президента страны-председателя, внёс большой вклад в мирное урегулирование военного конфликта, когда вместе с президентом России Дмитрием Медведевым они выработали мирное соглашение, получившее название «План Медведева - Саркози». Во времена президентства Франсуа Олланда (2012-2017) отношения между Россией и Францией переживают сложные времена. В 2013 году начался украинский кризис, а в 2014 году бывшая украинская автономная республика Крым вошла в состав России, в 2015 году Совет Федерации утвердил использование российских военных в Сирии для борьбы с терроризмом в ответ на просьбу президента Сирии Башара Асада - позиции стран по всем этим событиям кардинально расходятся. Кроме того, в 2014 году в связи с присоединением Крыма и конфликтом на востоке Украины против России были введены санкции, участником которых является и Франция, Россия же ввела ответные санкции. В 2015 году Франция аннулировала контракт на поставку России универсальных десантных кораблей типа «Мистраль».

**Объектом дипломной работы** являются французские политические партии - Социалистическая партия (Parti Socialiste), Республиканцы (Les Republicains), Национальный фронт» (Front National), Непокорённая Франция (La France insoumise), а также движение - Вперед! (En Marche!). Такое ограничение обуславливается тем, что в данный момент именно эти политические силы особенно влиятельны на французской политической арене.  
 **Предметом дипломной работы** являются российско-французские отношения.  
 **Цель дипломной работы** – определить основные позиции политических партий Франции по вопросам российско-французских отношений.  
Для достижения данной цели были поставлены следующие **задачи**:

1. Провести сравнительную характеристику позиций ведущих политических партий Франции по вопросам российско-французских отношений.
2. Проанализировать программы партий и кандидатов в президенты на предмет позиции по вопросам отношений с Россией.
3. Выявить позицию партий по вопросу признания Крыма.
4. Выявить позицию по поводу санкций в отношении России.
5. Выявить позицию по сирийскому кризису.

**Хронологические рамки исследования** охватывают современный период с 2012 года по настоящее время. Нижняя рамка обусловлена президентскими и парламентскими выборами во Франции в 2012 году, верхняя - приходом к власти Эмманюеля Макрона.

**Методологическая основа работы** состоит в применении как общенаучных, так и социально-гуманитарных методов исследования. В частности, были использованы:

1. Исторический метод, который позволил охарактеризовать историю российско-французских отношений.
2. Метод сравнительного анализа, который позволил сравнить позиции всех основных партий.

В соответствие с вышеперечисленными задачами **структура работы** состоит из введения, четырёх глав, заключения и списка использованных источников и литературы.

В первой главе представлены позиции партий и их членов, касающихся российско-французских отношений, исходя из заявлений и программ кандидатов, партийных программ. Вторая глава посвящена позициям по Сирийскому кризису и борьбе с терроризмом. Третья глава раскрывает позиции французского истеблишмента по украинскому кризису и проблеме Крымского полуострова. В четвертой главе рассматриваются позиции по вопросам санкций.

**Степень научной разработанности темы исследования**   
 Если говорить о степени разработанности проблемы, то стоит отметить, что на данный момент не так много научной литературы, которая бы отражала современные позиции политических партий, в том числе и по российско-французским отношениям, однако информацию можно извлечь, проанализировав новости политической жизни Франции, а также из программ кандидатов и партий, которые можно найти на их официальных сайтах. Данная тема практически не затрагивается в работах как отечественных, так и зарубежных авторов, но существует большое количество статей в газетах и журналах с анализом программ, выступлений, дебатов.

**Источниковая база**:

В ходе работы были проанализированы: официальные программы кандидатов на президентских выборах во Франции, официальные программы партий; новостные сводки.   
 Все **источники исследования можно разделить** на следующие группы:

1. Программы партий и программы кандидатов. Данная группа источников является основной для анализа позиций политических партий, выявления их особенностей. Всего было проанализировано 17 программ кандидатов, которые выставляли свои кандидатуры на праймериз левых и правых, а также 5 программ партий.
2. Материалы СМИ. Данная группа источников достаточно обширна. Необходимо отметить, что новостные сводки брались из разных периодических изданий, чтобы избежать политического пристрастия какого-либо одного.
3. Официальные источники. На официальных сайтах брались политические досье по стране, анализировались поступающие новостные сводки.

# Глава I. Построение отношений с Россией

В период президентской кампании во Франции в 2017 году российский вопрос играет большую роль, чем во время аналогичной компании 2012 года. Безусловно, на это повлияла международная обстановка, которая довольно серьёзно изменилась за время правления Социалистической партии - украинский (принадлежность Крыма, ситуация на Донбассе) и сирийский кризисы, санкции со стороны стран Европейского Союза и ответные санкции со стороны России. По сирийскому вопросу между Францией и Россией существуют разногласия, которые создают отрицательный образ России - страны, которая защищает свои интересы в ущерб соблюдению прав человека. Обе страны, являются постоянными членами Совета безопасности и имеют общие стратегические задачи, по которым они должны сотрудничать. Франция и Россия должны развивать многосторонние партнерские отношения. Санкционная политика также оказывает деструктивное воздействие на весь комплекс двусторонних связей, ограничивая политические контакты, сдерживая экономическое и межрегиональное сотрудничество.[[2]](#footnote-2) Кроме того, в «черных списках» Евросоюза оказались российские политики, которые играют важную роль в развитии российско-французского диалога. Таким образом, можно констатировать, что произошло охлаждение двусторонних отношений. Все эти факторы осложняют российско-французские отношения.

Российской вопрос в позициях политических партий Франции отсылает к сложной и некогда бывшей реальности. Вопрос «русофобии» во Франции многообразен и позволяет объяснить нынешние позиции партий. Французский историк Эммануэль Тодд в своей книге пишет, что «французская элита почти полностью русофобна. Нынешняя «Социалистическая партия» любит всех, кроме русских. Партия «Республиканцы» европейски ориентирована и исламофобна, но в меньшей степени подвержена русофобии. «Национальный фронт» характеризуется европофобией и исламофобией, но при этом русофильством». Э.Тодд называет русофобство «идеальным типом ксенофобии французской элиты»[[3]](#footnote-3).

По мнению генерального консула Франции в Санкт-Петербурге Тибо Фуррьер, во Франции, к несчастью, ощущается сильная тенденция, которая состоит в том, чтобы представлять Россию только отрицательным образом, хотя существуют и некоторые исключения. Большая часть представителей французских политических сил критически настроены в отношении В.Путина. Однако, несмотря на традиционную русофобию, позиции различных партий по отношению к России начинают меняться.

## 1.1. Сторонники улучшения отношений с Россией.

Одной из основных сил во Франции, выступающей за построение равноправного и конструктивного диалога является правоцентристская партия «Республиканцы». В своей программе «Республиканцы» заявляют, что благодаря своей специфике, Франция должна играть главную роль в восстановлении отношений и диалога с Россией, а также укреплять Совет НАТО-Россия. В сфере европейских дел «Республиканцы» предлагают создать новые формы взаимодействия с главными соседями Евросоюза, в том числе и с Россией, создать стабильное пространство для взаимодействия, а также составить соглашения в области энергетики, экономики и безопасности.[[4]](#footnote-4)

Бывший премьер-министр Франции, кандидат от партии «Республиканцы» на президентских выборах 2017 года **Франсуа Фийон** доброжелателен к восстановлению российско-французских отношений. В своей президентской программе кандидат от партии «Республиканцев» на президентских выборах обозначает свою внешнеполитическую программу, одной из основных задач которой является строительство многополярного мира, в рамках которого Франция должна стать «державой-балансиром», установив взаимовыгодные отношения с двумя державами - США и Россией. В программе упор сделан на позитивных аспектах российско-французских отношений - исторические связи, взаимные экономические интересы, снятие санкций против России. В своей президентской программе Ф.Фийон посвятил России три пункта, одним из которых является восстановление отношений между странами: «Я хочу восстановить диалог и отношения доверия с Россией, которая должна вновь стать нашим большим партнёром».[[5]](#footnote-5)

Более того, между Франсуа Фийоном и президентом России Владимиром Путиным существуют тесные отношения, которые установились в годы, когда они оба занимали должности премьер-министров своих государств, в силу того, что «у них были достаточно интенсивные контакты, не один час они провели за конкретными переговорами. В то время еще велась достаточно созидательная работа в плане строительства двусторонних отношений.[[6]](#footnote-6) Говоря об отношениях с В.Путиным, Ф.Фийон назвал российского лидера «сложным собеседником», «не другом, а собеседником». Тем не менее, как утверждает Ф.Фийон, В.Путин уважает тех, кто «выполняет взятые на себя обязательства».[[7]](#footnote-7) «Я очень уважаю президента В.Путина по двум причинам. Во-первых, потому, что он президент великой страны, огромной страны с тысячелетней культурой, только поэтому диалог с ним необходим. Но у меня есть и другая причина уважать его. Это человек, который соблюдает свои обязательства и с которым возможен диалог. Это не всегда легкий диалог, но он всегда возможен. Могу сказать, что с Владимиром Путиным дискуссии всегда были гораздо более длинными, более спонтанными, более живыми и, конечно же, более конструктивными»[[8]](#footnote-8). «Ф.Фийон знает В.Путина - это поможет возобновить диалог, а восстановить его нужно как можно скорее, чтобы укрепить международную безопасность и активизировать борьбу с терроризмом. Мы также хотим положить конец расширению НАТО и возобновить весь комплекс сотрудничества с Россией»[[9]](#footnote-9). «Говоря об отношениях между В.Путиным и Ф.Фийоном, то можно сказать, что они друг друга знают и уважают, но друзьями не являются».[[10]](#footnote-10) Ф.Фийон отмечал, что у него есть положительный опыт взаимодействия с российским президентом В.Путиным.«В.Путин опасен в переговорах, но с ним можно договориться - я делал это много раз. И он уважает договоренности».[[11]](#footnote-11)

Для Ф.Фийона «отношения с Россией - стратегический вопрос для будущего Европы. Мы допустили промахи в прошлом, подталкивая Россию к ее перекосам. Это огромная страна, к которой мы не можем относиться легкомысленно, это страна, не имеющая демократических традиций и обладающая ядерным оружием. Есть два варианта: либо пытаться достигнуть согласия с Россией, либо ей противостоять. Кто может, будучи благоразумным, хотеть конфликта с Россией?».[[12]](#footnote-12) [[13]](#footnote-13)

«Ф.Фийон лучше других понял, что Россия является великой соседкой, незаменимой для достижения нового мирового и европейского равновесия. Европа и Россия вместе располагают необходимой критической массой для формирования между Америкой и Китаем солидного стратегического блока, с которым необходимо считаться».[[14]](#footnote-14) Ф.Фийон заявил, что с Россией необходимо поддерживать партнерские отношения и что на данный момент Парижу необходимо восстанавливать отношения с Россией. Ф.Фийон считает, что сотрудничество с Россией позволит избежать постоянной конфронтации и напряжения в мире. По словам Эммануэля Киде, главы комитета поддержки Ф.Фийона в России, «в мире, в котором просыпается Китай, Юго-Восточная Азия, быстрыми темпами растет Африка, Россия является важнейшим игроком на международной арене, а Франция должна стать гарантом поддержки мира, поэтому необходимо развивать сотрудничество Франции и России без оглядки на Вашингтон».[[15]](#footnote-15)

Ф.Фийон выступает за возобновление диалога, за сотрудничество и сближение с Россией, которую он считает важным партнером» Европы, а также «великой соседкой», незаменимой для достижения мирового равновесия. Ф.Фийон убежден, что «Франции необходимо вести диалог с Россией». Лидер партии «Республиканцы» Ф.Фийон заявил, что Россия не представляет угрозы для Европы. «Угроза Европе в среднесрочной и долгосрочной перспективе - это не Россия, финансово-экономическую угрозу представляет Китай».[[16]](#footnote-16) Отвечая на вопрос о надежности Путина, кандидат в президенты Франции заявил: «Разве представители Запада всегда надежны? Разве они никогда не обманывали россиян по Ливии, по Косово, по вопросам экономического партнерства с ЕС? Россия за многое несет ответственность, но она в этом не одинока. Напомню вам о безответственных словах тех, кто хотел включить Грузию и Украину в НАТО. Надо просто признать, что ни Украина, ни Грузия не могут вступить в ЕС и в НАТО»[[17]](#footnote-17).

Франсуа Фийон также подверг критике внешнеполитический курс президента Франции Франсуа Олланда. «Последние несколько лет французская дипломатия была весьма путанной и отнюдь не на высоте»[[18]](#footnote-18). Ф.Фийон подчеркнул, что президенту Франции следует изменить свое отношение к ядерной державе. Он заметил, что будущий французский президент должен нормализовать отношения с Россией. Однако, отметил он, нельзя себя вести с Россией так, как это делает Ф.Олланд. Ф.Фийон называл политику Ф.Олланда в отношении России тупиковой и бессмысленной. С точки зрения Ф.Фийона, тактика Ф.Олланда способствовала тому, что Россия ушла на восток, хотя её необходимо вернуть ее в Европу для совместной работы по сложным проблемам. «Я считаю, что политика, которая проводится вот уже четыре года Ф.Олландом по отношению к России, абсурдна, и что она подталкивает Россию к ужесточению, самоизоляции и включению националистических рефлексов. Россия - это крупнейшая страна в мире, страна, до зубов вооруженная ядерным оружием, и, таким образом, она представляет опасность, если с ней обращаться так, как мы обращаемся последние пять лет».[[19]](#footnote-19)[[20]](#footnote-20)

Ф.Фийон заявил, что Россия не представляет угрозы для безопасности и отталкивать её было «полной глупостью». «Можно осуждать российскую стратегию, но попытки унизить Россию ни к чему не приведут». [[21]](#footnote-21) По словам Ф.Фийона, «Франция должна уметь разговаривать со всеми государствами».[[22]](#footnote-22)

Ф.Фийон предложил «сесть за стол переговоров с русскими, не спрашивая согласия Соединенных Штатов, чтобы восстановить связи». Ф.Фийон намерен начать немедленное налаживание диалога с Россией, если станет президентом. «Я хочу, чтобы мы сели за стол переговоров с Россией, не ожидая согласия США, и попробовали бы с ней восстановить связь - пусть даже не доверительную, но это должно позволить пристыковать Россию к Европе».[[23]](#footnote-23)

В своей статье Ф.Фийон пишет о том, что перед будущим президентом страны стоит задача по возобновлению отношений с Россией и США, а Франция должна будет играть роль «страны равновесия». Франция должна проводить глобальную и независимую дипломатию, а не быть, как сейчас, «покорной» Брюсселю, Вашингтону, ЮНЕСКО, странам Персидского залива.[[24]](#footnote-24) Глава государства, определяющий внешнюю политику, обязан иметь точку зрения, брать на себя ответственность и вести переговоры со всеми партнёрами. «Прекратим этот шизофренический подход. Нереально сохранять европейские санкции против России, указывать пальцем на «популистскую» опасность в Вашингтоне и в то же время обращаться к ним за помощью в борьбе с исламистским тоталитаризмом».[[25]](#footnote-25) С другой стороны Ф.Фийон сетует на то, что Франция слишком далека от России и США, тогда как «она нуждается в их присутствии по многим досье».[[26]](#footnote-26)

Ф.Фийон подчёркивает, что Россия, пусть и не соответствует демократическим критериям Запада, не должна быть изгоем. Он также приводит пример из истории российского-французского сотрудничества: «Франция строила мир в Европе вместе с русскими, а также со Сталиным, хотя у нас с ним тоже было не так много общих ценностей». Призывая французов выйти из логики холодной войны, Ф.Фийон предупреждает: «Россия становится опасной, если с ней обращаться как с угрозой. Настоящая угроза для Евросоюза, по его мнению, исходит от гигантов Азии, тогда как Россия - потенциальный союзник».[[27]](#footnote-27)

По его мнению, Россию надо вести в Европу, а не изолировать, направляя тем самым в сторону Азии. «Гравитационная ось мировой экономики смещается в сторону Азии и вовсе необязательно толкать к ней Россию, которая является в высшей степени европейской страной.[[28]](#footnote-28) «Вне зависимости от российского лидера Россия является самой большой страной мира по площади, она обладает глубоко европейской культурой, имеет огромные природные богатства. И она опасна, потому что у нее много ядерного оружия. Вопрос ставится следующим образом: пытаемся ли мы стабилизировать Россию и укоренить её в Европе или же мы занимаемся тем, что изолируем её, провоцируем, толкая её в сторону Азии, которая является нашей подлинной проблемой.[[29]](#footnote-29) Ф.Фийон отметил, что Россия не является угрозой. «Я лишь вижу, что она является самой большой страной в мире, и мы поступаем глупо, отталкивая её в сторону Азии. Никоим образом она не угрожает нашей безопасности».[[30]](#footnote-30) Ф.Фийон обратил внимание на то, что Россия в среднесрочной и долгосрочной перспективе не является угрозой, ни экономической, ни финансовой для Европы: следить нужно за набирающим силу Китаем.

Ф.Фийон заявил, что Евросоюзу не стоит «унижать Россию» ради собственной безопасности. По словам Ф.Фийона, политика Европы усиливает позиции экстремистов и националистов в России. Ф.Фийон подчеркнул, что считает стратегически неверным подход, при котором Россию рассматривают в качестве неразвитой страны и одновременно в роли противника. Он добавил, что Россия является ключевым партнером Евросоюза, однако считается нестабильной страной. В случае, если обращаться с ней некорректно или угрожать ей, она становится опасной.[[31]](#footnote-31) Ф.Фийон считает стратегической ошибкой европейских политиков расценивать Россию одновременно как противника и как слаборазвитую страну. «Россия является ключевым партнёром Европы. Это также нестабильная страна, которая может быть опасной, если она почувствует, что ей угрожают или некорректно с ней обращаются. Я всегда думал, что стратегической ошибкой европейцев было считать Россию противником или слаборазвитой страной. Унижения русских, подталкивание их к экстремизму и национализму – это все обернется против безопасности Европы»[[32]](#footnote-32)[[33]](#footnote-33)

Страны Запада создали из России «виртуального врага»[[34]](#footnote-34) и отказались сотрудничать с ней, хотя не она представляет для них угрозу. Он считает, что обострение отношений между Россией и западными странами началось с провала попытки перезагрузки российско-американских отношений, предпринятой президентом США Бараком Обамой. «Б.Обама, как вы помните, начал со стратегии перезагрузки, которая состояла в налаживании отношений с Россией. Однако потом всё ухудшилось, из России снова сделали врага, который является врагом виртуальным, поскольку я убеждён, что Россия по своей сути не является противником Европы».[[35]](#footnote-35) Ф.Фийон призвал не унижать Россию ради собственной безопасности. В мае 2008 года он заявлял, что расширение НАТО не должно привести к «ситуации, когда Россия почувствует себя изолированной, находящейся под угрозой и по этой причине вынужденной усиливать свою оборонную мощь»[[36]](#footnote-36), кроме того, он считает, что западные державы провоцируют Россию расширением за счёт государств, которые находятся вблизи её границ. Он отмечает важность сотрудничества с США, однако также подчеркивает абсурдность и провальность политики в отношении России. «Рассматривать Россию, как Люксембург или Панаму было бы большой глупостью»[[37]](#footnote-37)[[38]](#footnote-38).

По его мнению, для Европы отношения с Россией являются стратегическим вопросом её будущего, поэтому их необходимо восстановить. «Нужно восстанавливать наши отношения с Россией. Это потребует разрешения украинского вопроса. Украина, как и Россия, должна соблюдать минские соглашения. Во вторую очередь, нам нужно новое экономическое партнерство с Россией. И наконец, я предлагаю провести конференцию Европа-Россия по вопросу новых условий безопасности в Европе».[[39]](#footnote-39)

Ф.Фийон поддерживает намерения улучшений отношений между США и России: »Я не только не боюсь такого союза, но и искренне желаю, чтобы он состоялся. Я всегда говорил, что Запад должен относиться к России с уважением, с которым и следует относиться к такому большому государству, не скрывая при этом несогласия по ряду вопросов. И я желаю, чтобы именно Франция была инициатором этого сближения и расширения международной антитеррористической коалиции».[[40]](#footnote-40)

Однако, он опасается того, что новый президент США Дональд Трамп, выступавший за диалог с Россией, договорится с ней в обход Европы и в ущерб ее интересам: «Я не хочу, чтобы Д.Трамп вел переговоры с Россией за счет нас. Для Европы было бы губительно, если Трамп будет действовать в обход нас, что вполне возможно».

«Избрание Д.Трампа, конечно, ускорило осознание того, что Европе нужно защищать свои экономические, политические и в военные интересы», в том числе - переосмыслить «нашу военную архитектуру с Россией. Либо так, либо нам нечего сказать, и Д.Трамп решит все с В.Путиным, а мы будем лишь зрителями», - заявил советник по внешней политике Ф.Фийона Бруно Ле Мэр[[41]](#footnote-41). Под «военной архитектурой» подразумевается развертывание противоракетной обороны около границ России, которое, по словам Ф.Фийон, было ошибкой. «Можем ли мы вернуть Россию к более разумным позициям? Я не знаю, но крайне необходимо это попробовать».[[42]](#footnote-42) По его словам, очень много было допущено ошибок по выстраиванию отношений с Россией, которые теперь необходимо исправлять.[[43]](#footnote-43)

По мнению Ф.Фийона, «Недопустимо плохо относиться к России, которая является великой ядерной державой, страной, история которой уходит в глубь веков. Мне совершенно очевидно, что не может быть достигнуто устойчивого мира на планете без ведения диалога с Россией по вопросам безопасности. В случае, если я стану президентом Франции, моя важнейшая роль будет заключаться в том, чтобы избежать усиления конфронтации Запада с Россией».[[44]](#footnote-44)

Ф.Фийон выступает за сохранение членства Франции в ЕС и НАТО, но при этом придерживается более независимого курса с США. Он обвинил США в проведении авантюрной политики на Среднем и Ближнем Востоке и на Украине. Вместе с тем, Ф.Фийон считает необходимым восстановить сотрудничество с Россией.

Позиция Ф.Фийона является одной из самых благосклонных в отношении России. Он стремится разрешить сложившиеся противоречия между странами и выступает за потепление отношений между странами. Одна из основ его позиции - интерес России и Франции в утверждении многополярности, заинтересованность в улучшении отношений с Россией, хорошие личные отношения с российским руководством, готовность диалога со всеми сторонами Сирийского конфликта, поддержка в борьбе против ИГИЛ. С другой стороны нельзя говорить, что он симпатизирует или не симпатизирует России. Он обозначил свою приверженность голлистской традиции, согласно которой у Франции должна быть независимая внешняя политика, нацеленная, прежде всего, на реализацию национальных интересов и континентальной европейской безопасности.[[45]](#footnote-45)

Что касается бывшего президента Пятой Республики **Николя Саркози**, то он сначала критиковал политику Кремля: в начале своего президентского срока он позволял себе жесткую критику «авторитарного путинского режима»[[46]](#footnote-46). Однако дальнейшее развитие российско-французских финансово-политических связей заставило Н.Саркози изменить точку зрения.

Позицию Николя Саркози нельзя назвать пророссийской, она скорее прагматическая. Он отводит России важное место в мировой политике, которая для него остается «одним из крупнейших игроков на мировой арене, сильной страной, которая имеет международные обязательства», «крупнейшим партнером Европы, которого нельзя игнорировать», [[47]](#footnote-47) а её «место рядом с великими державами». По его мнению, обе страны имеют общие интересы, и во многих областях Россия воспринимается как незаменимый партнер. «У России и Европы нет другого выхода, кроме как разговаривать, понимать друг друга и работать сообща».[[48]](#footnote-48)

Бывший президент Франции подчеркнул своё разногласие с нынешней политикой Франции: «Я сожалею о проводимой сейчас политике в отношении России. У меня есть разногласия с Путиным, но я считаю, что интерес Франции - это общаться с Россией. Конечно, существуют разногласия, но если не ведётся диалог, то как их урегулировать?»[[49]](#footnote-49). По его мнению, это путь к новой «холодной войне», в то время как стремиться нужно к диалогу , а не к конфронтации. Он также выразил надежду, что необходимо говорить с Россией, чтобы ей объяснить своё отношение по некоторым непримиримым досье.[[50]](#footnote-50) Николя Саркози подверг критике подход Ф.Олланда к отношениям с Россией. Он считает, что «долг и обязанность Франции и Европы - вести диалог с Россией»[[51]](#footnote-51)«.Как можно урегулировать ситуацию, если общаться друг с другом лишь посредством пресс-релизов? Это безответственно».[[52]](#footnote-52)

Н.Саркози выступил с критикой «брутальности» российской политик на мировой сцене («когда являешься сильной державой, необходимо отказаться от брутальности»)[[53]](#footnote-53). Он также напоминает, что существуют разногласия между двумя государствами по вопросу соблюдения прав человека. Однако, по его мнению, без России невозможно решить мировые проблемы, а попытки её изолировать бессмысленны. «Судьба России - это быть великой мировой державой».[[54]](#footnote-54) Н.Саркози считает, что «мир нуждается в России». [[55]](#footnote-55) Франция не хочет новой холодной войны, а разрыв в отношениях Европейского Союза и России - трагедия.[[56]](#footnote-56) Н.Саркози также заявил, что с Путиным не только можно, но и нужно договариваться по всем вопросам.[[57]](#footnote-57)

**Брюно Ле Мэр, член партии «Республиканцы»** в своей президентской программе осудил ошибку Европы и сообщил о необходимости восстановить отношения с Россией.[[58]](#footnote-58) Бруно Ле Мер высказался в поддержку укрепления связей между Францией и Россией. «Я желаю, что связи, которые были повреждены на протяжении нескольких месяцев, должны быть укреплены на благо наших общих интересов»[[59]](#footnote-59)

**Натали Костюшко-Моризе, член партии «Республиканцы»** выступает за франко-российский союз, однако в её президентской программе Россия не упоминается.[[60]](#footnote-60) Она возродила формулу Генерала Де Голля - «Франция ведёт отношения с государствами, а не с режимами». Таким образом она выступила за налаживание отношений, независимо от лидеров стран.[[61]](#footnote-61)

Жан-Дидье Берто, представитель Натали Костюшко-Моризе, высказался за построение диалога. «Мы выходцы из голлистской семьи и голлистская традиция это говорить со всеми. Разногласия, которые могут существовать между французскими и российскими властями не должны быть ограничены недальновидностью». Он напомнил, что Натали Костюшко-Моризе выступает за защиту прагматических позиций и открыть диалог с российскими властями. [[62]](#footnote-62)

**Жан-Фредерик Пуассон,** президент Христианской Демократической Партии, в своей программе предлагает переговоры о большом договоре о сотрудничестве с Россией в стремлении уравновесить альянсы.[[63]](#footnote-63) Жан-Фредерик Пуассон проводил в России конференцию «Россия-Франция, сближение двух великих европейских наций», на которой говорил об необходимости налаживания контактов между двумя странами.

**Жан-Франсуа Копе, член партии «Республиканцы»** в своей президентской программезаявляет, что «Россия и Иран должны рассматриваться как полноправные партнёры. Мы не можем продолжать считать, что Катар и Саудовская Аравия, которые имеют не очень хорошую репутацию за их неуважение к свободам, являются ценными партнёрами, и одновременно считать, что нельзя вести диалог с Ираном и Россией по причине того, что они не уважают права человека». [[64]](#footnote-64) По мнению Жана-Ф.Копе, важно поддерживать отношения с Россией. «Несмотря на то что иногда у нас могут возникать разногласия по тем или иным вопросам, я считаю, что французское политическое руководство должно иметь возможность приезжать в Россию, принимать российское руководство во Франции. Что касается меня лично, я решительно убеждён, что нашим отношениям необходим новый импульс».[[65]](#footnote-65)«Я, как и Ф.Фийон, считаю, что на будущее нам необходимо осмыслить, какими будут отношения между Европой и Россией, и в частности - между Францией и Россией.[[66]](#footnote-66)

**Надин Морано** создала рабочую группу для налаживания «нового диалога с Россией», так как Россия - естественный союзник Европы в борьбе с исламизмом.[[67]](#footnote-67)

Что касается партии **«Национальный Фронт»** и её лидера **Марин Ле Пен**, то она обещает в своей программе выстраивать внешнюю политику по принципу реализма и придать Франции роль державы-стабилизатора и балансира.[[68]](#footnote-68) М.Ле Пен ранее неоднократно заявляла о необходимости стратегического партнерства с Россией. М.Ле Пен выступает за выход Франции из военных структур НАТО для проведения независимого курса национальной безопасности. «Мы выйдем из военной структуры НАТО, мы отвергаем логику блоков: без России путь к миру на планете невозможен. Мы верим, что президент США Дональд Трамп, президент России Владимир Путин смогут сыграть важную роль в строительстве многополярного мира»[[69]](#footnote-69). М.Ле Пен пообещала восстановить и улучшить отношения Франции с Россией в случае победы на выборах. По её словам, её победа на выборах вместе с приходом ко власти в США Дональда Трампа поспособствует пересмотру отношений с Россией, что, в свою очередь, улучшит ситуацию на международной арене. На вопрос о том, существует ли вероятность изменений в политике Франции по отношению к России, М.Ле Пен ответила: «Может измениться в середине 2017 года, когда состоятся выборы Марин Ле Пен президентом».[[70]](#footnote-70) Она по-дружески относится к России и считает её важным геополитическим партнером Франции и единой Европы. М.Ле Пен неоднократно говорила о том, что Франции необходимо сотрудничать с Россией, чтобы усилить европейские державы. Она отметила, что из-за ослабления связей с Россией страдает не только Франция, а вся Европа. «Мы обсуждаем, как нам сблизиться с Россией, которая является другом Франции, как взаимодействовать в области политики и экономики, в частности разработать взаимные энергетические стратегии, которые будут способствовать тому, чтобы Европа стала сильнее. Вместо этого Европа, обрывая связи с Россией по приказу США, становится слабее».[[71]](#footnote-71) М. Ле Пен считает, что угрозой безопасности Европы является не мифическая «российская угроза», а развязывание новой холодной войны против России. По ее словам, она не видит угроз европейской безопасности со стороны России. Марин Ле Пен считает холодную войну с Россией угрозой для Европы, а концепцию «российской угрозы» «мошенничеством». «Я вам скажу, что представляет угрозой для Европы. Это развязывание холодной войны против России и подталкивание России в руки Китая. Вот это и есть угроза Европе».[[72]](#footnote-72)[[73]](#footnote-73) «Почему это происходило? Потому что модель, которую отстаивает Владимир Путин, кардинально отличается от той, которой привержен Вашингтон. Для меня модель, отстаиваемая Путиным - это разумный протекционизм, предусматривающий заботу об интересах своей страны, защищающий ее единство».[[74]](#footnote-74) По словам Марин Ле Пен, «Европе не следует бояться современной России. У нас с Россией существуют очень долгие отношения, и исторически они основываются на дружбе».[[75]](#footnote-75) М.Ле Пен считает, что «Россия является европейской страной», с которой гораздо разумнее вести переговоры и заключить соглашение о сотрудничестве, а также торговое соглашение.[[76]](#footnote-76) «Нет абсолютно никаких оснований для того, чтобы осуществлять целенаправленный поворот в сторону США, пренебрегать Россией и жить с ней в условиях холодной войны». [[77]](#footnote-77) «Национальный фронт» воспринимает Россию как предпочтительного партнёра для строительства многополярного мира и как полезного посредника в конфликтах на Ближнем Востоке. Давид Рашлин, глава предвыборного штаба Марин Ле Пен, заявил, что она «всегда была привержена развитию отношений с Россией. Нас связывают века истории, Марин Ле Пен защищает разнообразие мира. Сейчас одна страна с недавними корнями пытается навязать миру одну монокультуру, но мы и Россия выступаем против такого глобализма». По словам Д.Рашлина, «Национальный фронт» считает Россию евразийской страной с европейской культурой, с которой необходимо выстраивать конструктивные добрососедские отношения, отходя от антироссийской идеологии, которая нанесла ущерб отношениям двух государств.[[78]](#footnote-78) «Наша дипломатия будет опираться на независимость и баланс. Приоритет - борьба с терроризмом, урегулирование сирийского кризиса, безопасность в Европе»[[79]](#footnote-79). Марин Ле Пен не считает, что существует угроза со стороны России. «Россия европейская страна, и, если мы хотим создать мощную Европу, было бы лучше, если бы мы вели переговоры с Россией».[[80]](#footnote-80) В президентской программе «144 президентских обязательства» Марин Ле Пен отсутствует какая-либо позиция по вопросам российско-французских отношений. [[81]](#footnote-81)

В вопросах отношений с Россией М.Ле Пен занимает дружественную позицию, которая заметно отличается от позиций многих европейских политиков. Она выступает не только за полное снятие санкций с России, но и за признание Крыма частью России.

Марин Ле Пен высоко оценила деятельность российского президента Владимира Путина, который защищает интересы своей страны и её идентичность». Она называет В.Путина патриотом и защитником христианского наследия европейской цивилизации.[[82]](#footnote-82) Точно так же она не считает угрожающей и фигуру президента России Владимира Путина. «Нет, в это я тоже не верю. Ничего из того, что сделано Владимиром Путиным, не может меня привести к такому выводу».[[83]](#footnote-83) Одновременно Ле Пен опровергла внушаемое западными СМИ мнение, будто она является поклонницей России и ее президента. «Послушайте, я не фанатка на рок-концерте. Я политический лидер великой нации. То, что для меня важно - это только интересы Франции».[[84]](#footnote-84) М.Ле Пен назвала политику В.Путина разумным протекционизмом, отметив при этом, что он защищает интересы своей страны и её идентичность».[[85]](#footnote-85)

Партия «Национальный фронт», а также сама Марин Ле Пен обвинялась в получении крупных займов от России. М.Ле Пен подтвердила данный факт, однако отрицает, что займы влияют на позицию ее партии в отношении России. Она заявила, что была вынуждена занимать средства за рубежом, поскольку французские банки отказывались выделять кредиты ее партии.[[86]](#footnote-86)

Марин Ле Пен заявила, что будет стремиться найти баланс в отношениях с Россией и США. "У нас нет никаких причин вести холодную войну с Россией и есть все причины строить с ней дипломатические, торговые, стратегические отношения, потому что это великая страна". По ее мнению, для настоящей независимости Франция должна находиться в "равноудаленном положении от США и России" и найти собственное политическое место на международной арене. В то же время, необходимо развивать отношения с Россией, которая является «естественной союзницей» Франции на европейском континенте и в борьбе с такими вызовами, как исламский терроризм. Она дружески относится к России, считая её важным геополитическим партнером Франции и единой Европы.

Таким образом, позиция Марин Ле Пен имеет явную пророссийскую позицию. Она видит общие интересы России и Франции в утверждении многополярности, она желает  
развивать отношения с Россией как с партнёром и союзником, стремиться снять антироссийских санкций Евросоюза, имеет схожую позицию по Сирии, считает Крымский полуостров частью России.

Однако за выстраивание конструктивного диалога с Россией во Франции выступает не только правые, но и левые. Таким является представитель движения «Неподчинившаяся Франция» **Жан-Люк Меланшон**. Он является одним из политиков политического семейства левых, который сохраняет доброжелательное отношение к России. В своей программе он не рассматривает отношения с Россией. Он заявил, что он никогда не «защищал Путина, не согласен с его политикой. Одно не противоречит другому. Я считаю Россию партнером, но при этом я абсолютно не согласен с политической линией Путина, так как я - не либерал, не неокапиталист».[[87]](#footnote-87) Жан-Люк Меланшон считает Россию важным партнером Франции, в том числе и для французского бизнеса, и выступает за сотрудничество с Россией во всех сферах, где это возможно. Он считает, что сегодня для Европы нет никакого интереса в том, чтобы противостоять России. По его мнению, поддержание баланса на континенте исторически зависело от хороших взаимоотношений Франции и России. Он также отметил, что Франция не должна воспринимать Россию как врага и «вооружаться против неё».[[88]](#footnote-88) **Жан-Люк Меланшон** выступает со строго антиамериканистских и антиглобалистских позиций, критикуя через призму современной левой мысли политику России за излишний либерализм и капитализм.

Жан-Люк Меланшон критикует атлантический курс, которому следует нынешняя Франция. Жан-Люк Меланшон считает, что Париж ведёт себя неправильно по отношению к России. Политик уверен, что Франции необходимо дружить с Россией, а вот от США ей лучше держаться подальше.[[89]](#footnote-89) Он отмечает, что Вашингтон говорит о российской угрозе и российской агрессии, в то время как вводит войска в Европу не Россия, а сами США.[[90]](#footnote-90) В действительности Америка наращивает своё военное присутствие в Старом свете, что беспокоит многих европейцев. Политик задаётся вопросом: «европейцам часто говорят, что они должны защищаться – но от кого?». «Европа обороны - это Европа войны. Когда создаешь оборонительную систему Европы, нужно сказать - против кого, с кем и зачем? Так что я предлагаю другую вещь: я хочу быть президентом-миротворцем. Первое, что необходимо сделать в Европе: это созвать мирную конференцию от Атлантики до Урала».[[91]](#footnote-91)

Ради обеспечения мира в Европе будущий «президент-миротворец» призвал не вмешиваться в «чужие» конфликты. В свою очередь, Меланшон посчитал, что Франция не должна вмешиваться в противоречия между странами Балтии и Россией.«Если Франция имеет свои собственные средства обороны, это не значит, что она может их включить в общую оборонительную систему Европы. Это приведет нас к участию в войне, как только у одной из стран Балтии возникнет проблема с ее соседом - а они имеют проблемы с русскими в течение тысячи лет! Так что я предпочитаю, чтобы мы держались от этого на расстоянии, что позволит добиться мира, вместо того, чтобы пуститься в безумие».[[92]](#footnote-92)

Жан-Люка Меланшона не устраивает антироссийский курс, принятый Европой под давлением США. В отличие от большинства социалистов, весьма критично настроенных в отношении России, позиция Мелашона доброжелательна по отношению к России. Меланшон напоминает о том, что генералу де Голлю приходилось договариваться и со Сталиным, и с Брежневым, и с Мао. «Когда придет время, я найду способ договориться с господином Путиным. Это необходимо для того, чтобы не допустить войны на континенте».

**Арно Монтебур** член Социалистической партии, благонастроен к пересмотру отношений с Россией. Арно Монтебур желает «нормализации» отношений с Россией. Интерес Франции в том, чтобы нормализовать наши отношения с Россией. «Нам нет никакого смысла позволять втягивать себя в какие-то сложные обстоятельства, ведущие к возрождению холодной войны с Россией. Это не в наших интересах, и это не соответствует реалиям».[[93]](#footnote-93) Наши отношения достаточно сложные. Мы наложили санкции на Россию, которые противоречат нашим интереса. Мы нуждаемся в России по причине ее силы в сложившемся мировом балансе.[[94]](#footnote-94) «Все эти конфликты и кризисы последних десяти лет показывают, что Россия опять стала актором, с которым необходимо считаться. Россия стала, если и не партнёром, то по крайней мере необходимым собеседником в рамках требовательного и сложного диалога с этой державой, требующей сегодня признания, которая агрессивно показывает своё желание вновь занять центральное место.[[95]](#footnote-95) Однако, по его мнению, Франция должна держать дистанцию от России и от США. «Французская внешняя политика должна быть независимой от США Трампа и от России Путина»[[96]](#footnote-96)

В своей президентской программе **Жан-Люк Беннамиа** мало уделяет места вопросам по внешней политике, не нашлось места в ней и российско-французских отношений. **[[97]](#footnote-97)** В своих заявления о внешней политике, Жан-Люк Беннама из Демократического Фронта среди левых является менее категоричным по отношению к России и показывает себя наиболее предпочтительным к диалогу с ней. «Мы не выбираем президентов других наций. Дело не в том любим мы или нет Трампа или Путина. Франция должна вести диалог с Трампом и Путиным и это то, что она делает. Это не потому, что мы ведем диалог, так как согласны во всем. Наконец, было бы проще, если Европа имела бы общую дипломатическую политику».[[98]](#footnote-98)

## 1.2. Сторонники жёсткого диалога с Россией.

Левое крыло французского истеблишмента отличается тем, что большинство из их представителей крайне резко относится к России. Кроме того, они критикуют пропутинскую позицию своих конкурентов из правого крыла.

Позицию **Франсуа Олланда** можно охарактеризовать как прагматическую. Россия является неизбежным, «главным, хотя и трудным партнером» в двух важнейших внешнеполитических досье Франуса Олланда - не только в сирийском, но и в украинском.[[99]](#footnote-99) Президентский срок Франсуа Олланда был особенно отмечен отменённым визитом Владимира Путина, и становлением франко-российских отношений в мёртвую точку. Ф.Олланд готов «говорить с Путиным, но не чествовать Путина». История с поставкой Мистралей в Россию и поддержка антироссийских санкций подорвали российско-французские отношения. Отменой визита Путина Ф.Олланд дал понять, что у Франции накопилось немало претензий к российской стороне - разочарование в срыве соглашения по Сирии, в срыве которого Франция обвинила Россию и Башара Асада, недовольство активной операцией сирийских и российских ВС в Алеппо и отказ России поддержать французский проект резолюции по Сирии в СБ ООН серьезно ухудшили отношение официального Парижа к России. Жан-Марк Эйро заявил, что «если президент республики решит пригласить своего российского коллегу во Францию, то не для обмена любезностями. Это будет разговор начистоту, указание России на то, что она вступила на опасный путь».[[100]](#footnote-100) Ф.Олланд заявил, что «Россия должна занять подобающее ей место в среде европейских государств»[[101]](#footnote-101), однако, это может произойти только при соблюдении «принципов уважения к правам личности, к общественным свободам, к независимости средств массовой информации и к правовому государству – принципов, под которыми Россия подписалась».[[102]](#footnote-102) Ф.Олланд озабочен «жестоким подавлением выступлений оппозиции», а также выступает за то, чтобы «соблюдалась свобода манифестаций в России».[[103]](#footnote-103)

В своей президентской программе **Манюэль Вальс, член Социалистической партии,** выделяет вопрос о российско-французских отношений, однако говорит, что необходимо говорить как с американцами, так и с русскими.[[104]](#footnote-104) Он осуждает некоторые неправомерные действия в отношении России, напоминая сложную история бывшего СССР. «Чувство унижения России с исчезновения СССР является реальным фактом. И сила Путина в воплощении этого возвращения России на международную арену. Я не извиняю Путина, но множество просчётов было совершено. По украинскому досье, к примеру, это не оправдывает оккупацию Крыма или других украинских территорий. Здесь также необходимо пояснить некоторые вещи. Необходимо найти статус для Украины в диалоге с Россией. Необходимо помочь этой стране, этому храброму народу, но необходимо также перестать говорить об идее, что Украина скоро войдет в ЕС и ОТАН, иначе вы создаёте ненужную напряженность с Россией. Также необходимо соотношение сил с Путиным - и у меня есть возможность нести это соотношение сил - впрочем необходимо обращать внимание на то, что мы делаем.[[105]](#footnote-105)

**Бенуа Амон** стал кандидатом от Социалистической партии на президентских выборах. В своих выступлениях Б.Амон разыгрывает «российскую карту», но делает это иначе. Б.Амон осудил примирительное отношение Франции к России. Из основных кандидатов позиция Б.Амона по России, пожалуй, наиболее критичная. В своей президентской программе Б.Амон не упоминает вопрос российско-французских отношений. Однако сама Россия упоминается в пункте приверженности Франции к Организации Объединённых наций: «Франция будет защищать другое видение ситуации в Сирии, Украине, Сахеле, а также повсюду в мире, независимо от односторонних действий и жесткости, к которым прибегает Россия Владимира Путина, Китай Си Цзиньпиня и США Дональда Трампа».[[106]](#footnote-106) Б.Амон выступает за выстраивание жесткого диалога с Россией. Б.Амон во многом будет продолжать внешнюю политику Ф.Олланда. Б.Амон критикует «силовой» способ отстаивания национальных интересов, присущий, по его мнению, российскому руководству. Б.Амон считает очень серьёзными угрозы, исходящие из России, не исключая её новых требований. Лучшим средством борьбы Амон видит усиление существующих рестриктивных мер.[[107]](#footnote-107) По его словам, политика в отношении России должна быть более решительной. Б.Амон заявил: «Я не понимаю такого благодушия по отношению к Владимиру Путину. Внешняя политика России - агрессивный империализм, и в её отношении нужно проявлять решимость и твёрдость». [[108]](#footnote-108) [[109]](#footnote-109) Б.Амон заявил, что Франция должна вести с Россией жесткий диалог. «В отношении России у нас должен быть диалог, который бы основывался на чем угодно, кроме попустительства и своего рода слабости, особенно со стороны Франции и Европы по отношению к России, которая стремится защитить свои интересы повсюду. Что поражает в ситуации с русскими, это то, что они считают сегодня, что, в конце концов, их интересы находятся везде».[[110]](#footnote-110) А в отношениях с Россией нужно действовать на опережение: «Вместо того чтобы обсуждать границы с Путиным, лучше внести свои предложения».[[111]](#footnote-111) «Мы сейчас переживаем период нестабильности, вызванный тем, что Дональд Трамп стал президентом США. А также тем, что мы не можем игнорировать притязания России и игры, в которые играет Россия как в Сирии, так и у восточных границ Европейского союза».[[112]](#footnote-112) Б.Амон критически относится к международной политике России. Политику Ф.Олланда в отношении России Б.Амон расценивает как «попустительство»: «Это отношение благодушия в отношении Владимира Путина, я его не могу понять! Речь идет об агрессивном империализме со стороны русских, отвечать на него следует жесткостью и уж точно не благодушием».[[113]](#footnote-113)

Позиция Б. Амона критична в отношении всех российско-французских вопросах - Украинский кризис, санкции, Сирия, права человека. Однако позиция Б.Амона по признанию Палестины совпадает с российской.

Кандидат в президенты Франции, бывший министр экономики **Эммануэль Макрон**. По вопросу российско-французских отношений позиция кандидата движения «Вперёд!» Эммануэля Макрона отличается от взглядов его конкурентов. Ещё в ходе своей предвыборной кампании он заявлял о планах проводить политику в отношении России и США курсом генерала Шарля Де Голля и Франсуа Миттерана. В своей президентской программе он не приводит свою позицию по России. Э.Макрон считает, что Франция должна не только укрепить союз Евросоюза с США, но и разговаривать с другими великими державами, никогда не прекращая диалога с ними, «даже когда они не являются друзьями, в частности, с Россией».[[114]](#footnote-114) Э.Макрон считает, что диалог между Францией и Россией должен быть «независимым» и «постоянным», но Франция должна опираться на единую позицию Евросоюза.[[115]](#footnote-115) Э.Макрон намерен вести «требовательный, но необходимый» диалог с Россией для разрешения международных вопросов. «Я хочу вести требовательный диалог с российскими властями, который позволит в рамках минского процесса добиться отмены санкций - но это предполагает выполнение условий процесса»*.[[116]](#footnote-116)* Он считает, что Франция не должна искать сближения в отношениях с Россией, так как традиционно является союзницей США. «Франция и США являются историческими союзниками» и «вместе строили мир в Европе.[[117]](#footnote-117) Эммануэль Макрон «единственный кандидат, который выступает за европейский путь Франции». Он напомнил, что за время многовековой истории Франция вместе с другими европейскими странами строила мир в Европе, в том числе «даже иногда с Россией, но сегодня русские не разделяют наши ценности»[[118]](#footnote-118). Как и Б.Амон, Э.Макрон убежден, что Франции нанесет ущерб сближение с Путиным. «В отличие от вас, я не хочу сближаться с Путиным. Я выступаю за ответственный подход к французской политике и усиление её роли в Европе».[[119]](#footnote-119) Эмманюэль Макрон критично высказался о политике России, заявив, что российские власти «ведут опасную политику».[[120]](#footnote-120) Э.Макрон в качестве кандидата на президентских выборах заявил, что диалог с Россией необходим, но вести его нужно с твердых позиций. «Необходимо вести диалог с российскими властями, но диалог требовательный. С Россией нужно поддерживать контакт».[[121]](#footnote-121) В ходе избирательной кампании и во время дебатов он все же делал хоть и осторожные, но критические заявления в отношении России. Так, во время дебатов он настаивал, что не намерен заключать какое-либо соглашение с Россией. «Я не буду развивать нашу независимость путем сближения с Путины. Я не буду подчиняться диктату Путина, и в этом мое отличие от госпожи Ле Пен»[[122]](#footnote-122). Э.Макрон выступает против сближения с Россией, называет внешнюю политику России опасной и готовой нарушать нормы международного права, однако выступает за развитие диалога с Россией.

Э.Макрон заявил, что «необходимо вести диалог с российскими властями, но диалог требовательный. С Россией нужно поддерживать контакт».[[123]](#footnote-123) Э.Макрон уверен, что Франции необходимо нормализовать отношения с Россией. "Франция не может позволять Соединенным Штатам диктовать себе направление внешней политики. У нас должен быть постоянный независимый диалог с Россией".[[124]](#footnote-124) «Я не буду развивать нашу независимость путем сближения с В.Путиным».[[125]](#footnote-125) Э.Макрон заявил, что «Россия должна выполнить свои обязательства по Донбассу и Сирии»[[126]](#footnote-126). Э.Макрон готов работать с Россией для решения «ряда региональных вопросов», однако не считает, что французскую и российскую стороны объединяют одни ценности. «Что касается господина В.Путина, он занимает место за столом переговоров по целому ряду вопросов: конфликт на Украине, в котором необходимо добиться деэскалации, постепенно нормализовать его, но нужно, чтобы он соблюдал текущий процесс; и конфликт в Сирии, где он должен быть за столом переговоров, где он является одним из элементов решения, но ни в коем случае я не подчинюсь диктату господина Путина - в этом мое большое отличие от программы госпожи Ле Пен.»[[127]](#footnote-127)

Э.Макрон считает Россию привилегированным партнером - «у нас есть такой привилегированный исторический, культурный, цивилизационный партнер, как Россия».[[128]](#footnote-128) Эмманюэль Макрон обещал, что в случае победы на выборах сумеет "заставить Путина", чтобы тот "относился к нему с уважением", поскольку он "ничего не должен России". По его словам, Россия - "страна с великим народом, культурой и историей", однако, по его мнению, нет никаких причин, чтобы "позволять России действовать в нарушение международного права". Э.Макрон выступал также против сближения с Россией, мотивируя позицию стремлением к независимости. Он подчеркивал, что такая "независимая" позиция в отношении России отличает его от основных соперников по предвыборной гонке - Марин Ле Пен, Франсуа Фийона и Жан-Люка Меланшона. «Его позиция - четкая. Необходимо оставить связи и мосты с России. Необходимо обсуждать с Россией все вопросы, ни одна из тем не должна становиться табу. Это должны быть честные и теплые, сердечные отношения с Россией, которые помогут решить проблемы».[[129]](#footnote-129) Э.Макрон подчеркнул, что Соединенные Штаты для Франции – давний стратегический партнер, и выстраивание отношений с ними будет приоритетным в его политике. А российского лидера глава движения "Вперед" назвал "рабочим партнером". "Это будет рабочий партнер по некоторым региональным проблемам, по которым мы будем вести диалог – но отдавая себе отчет в том, что по многим вопросам у нас разные приоритеты и ценности". По итогам первой телефонной беседы между двумя президентами была подчеркнута «обоюдная готовность развивать традиционно дружественные российско-французские отношения в политической, торгово-экономической, культурно-гуманитарной и других сферах».

Кандидат Радикальной левой партии **Сильвия Пинель** заявляет в своей программе, что авторитаризм и силовые односторонние действия России Владимира Путина не могут быть одобрены. Тем не менее Россия это великая европейская нация, с которой диалог, даже если он будет решительным, необходим.[[130]](#footnote-130) Она выступает главным образом за сильную и независимую Европу от США, Китая, но также и от России. Она выступила против того, что согласование позиция Ф.Фийона с Путиным неприемлемо.[[131]](#footnote-131)

**Франсуа де Рюжи** - кандидат от экологистов это один из наиболее осторожных кандидатов по отношению к России. В его президентской программе российско-французские отношения как таковые не упоминаются, однако он предлагает создать европейский военный союз, так как существует опасность агрессивного экспансионизма России Путина, а также возможного альянса США Трампа и России Путина. «Европа должна проявить себя, поскольку с одной стороны - Россия Владимира Путина, с другой - США Дональда Трампа».[[132]](#footnote-132)

Ф.Де Рюжи раскритиковал линию Ф.Фийона на приоритетное сотрудничество с Россией. Ф.Де Рюжи ревностно относится к связям Ф.Фийона с Россией. «Я видел, как Ф.Фийон постоянно выступает в пользу союза с Россией Путина и Сирией Башара Асада».Он потребовал, чтобы кандидат от правых открыто признал свои «связи» с России. «Господин Фийон должен ответить, кто его финансирует. Его депутатский мандат представляет лишь четверть его доходов. Французы имеют право знать, если ему платит иностранное государство».[[133]](#footnote-133)

**Винсен Пийон**, бывший министр национального образования, сильно раскритиковал кандидата правых - Ф.Фийона за его позицию в отношении России. «Он тепло встречается Путиным, сейчас Башаром Асадом. Это стыд для нашей страны».[[134]](#footnote-134)  
Винсен Пийон главным образом утверждал, против денонсации русской угрозы, что ВВП России находится между ВВП Италии и ВВП Испании. Необходимо перестать бояться.[[135]](#footnote-135)

Но критики России существуют и в стане правых -**Ален Жюппе.** Он считает, что необходимо вести диалог с Россией, так как она является партнером. Он говорит «да» - диалогу с Путиным, однако всему есть предел, и надо уметь говорить «стоп». Он позиционирует себя ни «путинофобом», ни «путинофилом». Однако в партии «Республиканцы» Ален Жюппе настроен наиболее критично к России. Не отрицая важности диалога с Россией, он предлагает чётко обозначить моменты разногласий.[[136]](#footnote-136)

В своей программе Ален Жюппе предложил вести с Россией плотные и требовательные отношения на благо мира и безопасности на европейском континенте и пересмотреть диалог для урегулирования украинского кризиса и безопасности восточных границ Европы. [[137]](#footnote-137)

Ален Жюппе остается единственным критиком Кремля в стане «Республиканцев». Позиция А.Жюппе в отношении России, по сути, мало отличается от нынешней внешнеполитической линии Елисейского дворца. Ален Жюппе также считает, что Париж должен поддерживать диалог с Россией. «Россия - великая страна, необходимо вести с ней диалог». Однако он считает, что . «говорить с Россией - не значит во всем ей потакать».Он отметил, что в случае победы на выборах намерен сразу же встретиться с президентом России, чтобы «обсудить разногласия». «Я далек от мысли о том, что нам не следует вести диалог с Владимиром Путины. Но мы должны отстаивать свою позицию. Нельзя потакать. Необходимо отметить наши разногласия по ряду пунктов».[[138]](#footnote-138) Среди этих пунктов он выделил воссоединение России с Крымом и российскую позицию по ситуации на Украине.[[139]](#footnote-139) Ален Жюппе себя позиционирует как ни атлантиста, ни приверженца Путина. Вопреки Ф.Олланду он выступает за диалог, но со всей откровенностью. Вот мой курс действий- говорить, конечно, но говорить откровенно, что лежит на сердце и не оставаться в той же ситуации. [[140]](#footnote-140)

К России А.Жюппе считает, что Франция должна заключить с Россией договор о единой системе безопасности на континенте, а противостояние с Россией недопустимо. «Россия - это сосед, партнер, нет речи о том, чтобы мы ввязывались в противостояние с Россией. Возможно, мы повели себя несколько неловко в рамках НАТО, равно как и американцы. Нужно двигаться в сторону панъевропейского соглашения с Россией о безопасности, однако нужно заявить России о нескольких базовых истинах».[[141]](#footnote-141)

Ален Жюппе критиковал распространяющуюся среди его единомышленников русофилию «Россия - великая страна, но в определенный момент нужно не бояться сказать Путину: «стоп».[[142]](#footnote-142) Однако он выразил уверенность в налаживание хороших отношений с Россией в случае избрания его президентом. «Разумеется, в случае прихода на президентский пост я буду встречаться с президентом России Владимиром Путиным и установлю с ним хорошие отношения». Жюппе назвал Россию важным партнёром и соседом, с которым надлежит иметь хорошие отношения.[[143]](#footnote-143)

Таким образом, традиционная дихотомия партийной системы Франции на левых и правых ярко выражена в вопросе построения отношений с Россией. Правые (Республиканцы, Национальный Фронт) наиболее благосклонны, левые (Социалистическая партия) настроены критически. Однако, всё равно существуют выбивающиеся из неё примеры - Ален Жюппе у правых и Жан-Люк Меланшон, Арно Монтебур, Жан-Люк Бенамиа у левых. Все политики говорят о том, что необходимо вести диалог с Россией, однако расходятся во мнениях в подходах к нему. Это зависит также и от личности президента России Владимира Путина и проводимой им внешней политики, которая находит позиции поддержки у одних и позиции критики у других. Франсуа Фийон, Марин Ле Пен и Жан-Люк Меланшон выступают за улучшение отношений между двумя странами по многим вопросам. Они являются адептами полноразмерного сотрудничества с Россией. Однако и они не забывают о том, что Франция, прежде всего, должна двигаться в русле собственной внешней политики, независимой ни от США, ни от России. Бенуа Амон, Ален Жюппе и Эмманюэль Макрон выступают за жесткий диалог с Россией. Причины такой позиции различны - несоблюдение прав человека в России, вмешательство российских СМИ в предвыборную кампанию во Франции, атлантический курс. Они придерживаются нынешнего курса Елисейского дворца в отношении России.

# Глава II. Позиции по сирийскому кризису

Одним из основных пунктов в вопросе российско-французских отношений является позиция политических деятелей по сирийскому кризису, а также по борьбе с терроризмом.

2.1. Сторонники взаимодействия с Россией по Сирийскому вопросу.

Представители политической партии «Республиканцы» солидарный в том, что необходимо вести совместную борьбу с терроризмом, с проявлением которого граждане Франции лично столкнулись за последние пару лет, а также высказываются за активные действия в Сирии. Однако, существуют разногласия в определенных моментах.

**Франсуа Фийон** акцентировал необходимость сотрудничества с Россией в борьбе с террористической группировкой «Исламское государство» и выступает за сближение России и Европы на Ближнем Востоке для победы над терроризмом. Ф.Фийон выступает за урегулирование сирийского кризиса путём переговоров с участием России и Ирана, которые являются для него потенциальными партнёрами по борьбе с экстремистами.

Сразу после терактов в Париже Ф.Фийон выступил в пользу восстановления добрососедских отношений между Россией, Францией и Европой, разрушенных украинским кризисом. По мнению Ф.Фийона, Западу следует создать военный альянс с Россией и с Сирией для борьбы с «Исламским государством» в Сирии. Ф.Фийон приводил в пример, что «Де Голль, Черчилль, Рузвельт были союзниками со Сталиным, чтобы победить нацизм»[[144]](#footnote-144).По его словам, «когда речь шла о борьбе с нацизмом, мы не колебались по поводу союза со Сталиным. В.Путин не И.Сталин, но сегодня, несмотря на все разногласия, у нас есть общая необходимость потушить пожар, который угрожает всем».[[145]](#footnote-145)[[146]](#footnote-146) «Нам потребуются союзники, чтобы одержать победу против «Исламского государства», и в числе наших союзников должна быть Россия. Однако мы наблюдаем, что Россия, активно борющаяся с Исламским Государством на Ближнем Востоке, испытывает все большее давление и подвергается санкциям».[[147]](#footnote-147)

Ф.Фийон поддержал военную кампанию России в Сирии. По его мнению, если бы не президент России Владимир Путин, то Запад без сомнения столкнулся бы с еще более сильным террористическим квазиобразованием «Исламское государство». «Нужно радоваться тому, что она вмешалась. Иначе «Исламское государство» было бы еще сильнее».[[148]](#footnote-148) Ф.Фийон оправдал действия России в Сирийской Арабской Республике, что Россия, так же как и другие страны, защищает свои интересы, при этом отмечая «холодный, но эффективный прагматизм» Владимира Путина в регулировании конфликта.[[149]](#footnote-149) «То, что Россия имеет собственные интересы в данном регионе - очевидно, но кто их не имеет на Ближнем Востоке?» [[150]](#footnote-150) Он отметил, что, хотя западные страны и упрекают Россию в бомбардировках Алеппо, «они сами же своим бездействием уступили России театр действий, а сегодня выступают с утверждениями о трагедии в Алеппо, для предотвращения которой они сами мало что сделали».[[151]](#footnote-151) Ф.Фийон заявил, что благодаря действиям России удалось не допустить прихода боевиков «Исламского Государства» к власти в Дамаске, но большая часть элиты на Западе «этого просто не понимает».[[152]](#footnote-152) «Я знаю, кто такой Башар Асад, я знаю, какие преступления он совершил, но требовать его отстранения от власти в качестве предварительного условия для начала мирного процесса было серьезным просчетом и недальновидностью, из-за которых европейские страны оказались на обочине процесса урегулирования в Сирии, а их место заняли Россия, Иран и Турция».[[153]](#footnote-153) Ф.Фийон заявил, что по сирийской проблеме готов к прямому диалогу со всеми игроками, так или иначе вовлеченными в него, как с Россией, так и с президентом Сирии Башаром Асадом для того чтобы совместно противостоять ИГИЛ. Ф.Фийон считает, что необходимо работать вместе с Россией и в нынешней конъюнктуре нельзя её игнорировать, так как она является важным партнером в решении сирийской проблемы, а также по вопросам, связанными с Ближним Востоком. Ф.Фийон заявил, что он ориентирован на выстраивание партнёрских отношений с Россией для преодоления идеологических барьеров и в целях борьбы с терроризмом. «Чтобы остановить эту войну, нужно суметь вовлечь Россию в дискуссию с Европой и с нами.[[154]](#footnote-154) «Я прямо и чётко предлагаю России новое партнёрство для преодоления холодной войны, которая разделяет Европейский континент, а также для борьбы с ИГ».[[155]](#footnote-155) Ф.Фийон заявил, что бороться с терроризмом нужно в союзе с Россией, а Франция вместо этого «снабжала оружием группировки в Сирии , которые, как позже выяснилось, являются экстремистскими». «Чтобы преодолеть этот провал, Франции потребуется союз с Россией и странами Ближневосточного региона, так как борьба с терроризмом будет длительной».[[156]](#footnote-156)

Ф.Фийон считает, что западные страны не понимают, что их истинный враг - Исламское государство, а не Россия. «Мы плохо ведём войну и неэффективным образом, поскольку отказываемся от необходимых альянсов. Мы полностью встали на сторону лагеря суннитов, отказавшись от альянса с Россией и Ираном против моджахедов, а это страны, с которыми мы должны сотрудничать в борьбе против нашего врага номер один - «исламского тоталитаризма».[[157]](#footnote-157) «В лице России мы создаём противника, подталкивая его к ошибке, вместо того, чтобы помочь ей продвинуться в сторону наших целей и ценностей; мы предпочитаем противостояние партнёрству, больше занимаемся морализаторством, чем геополитикой». [[158]](#footnote-158) Ф.Фийон считает, что врагом в сирийском конфликте является не Б.Асад и не Россия, а «исламский тоталитаризм». Исламское Государство хочет навязать нам определённую модель общества, уничтожить личность. Именно террористическая организация ИГИЛ, особо указал Ф.Фийон, является главной угрозой цивилизованному миру на данном этапе истории, и бороться с ней необходимо сообща».[[159]](#footnote-159)

«Французская дипломатия действовала совершенно наивно и продемонстрировала неспособность смотреть в будущее. Франции следовало сформировать коалицию с Россией с самого начала сирийского конфликта с тем, чтобы вести борьбу против усиления радикального исламизма. Но вместо этого французское руководство предпочло полагаться в начале конфликта на то, что режим Башара Асада падёт уже через несколько недель».[[160]](#footnote-160) «Россия должна быть нашим союзником. Мы не можем одержать верх в борьбе с терроризмом и добиться урегулирования сирийского кризиса без участия России».[[161]](#footnote-161)«Занятие Пальмиры сирийскими правительственными войсками при поддержке России означает поворот в войне против «Исламского государства». Выдвинув в качестве главной задачи требование об уходе Асада, мы позволили «Исламскому государству» укрепиться и пренебрегли возможностью создать подлинную международную коалицию. Единственной державой, проявившей реализм в этой ситуации, оказалась Россия. Россия за шесть месяцев добилась того, что Соединенные Штаты и их союзники не смогли реализовать с момента их вовлечения в конфликт в 2014 году».[[162]](#footnote-162)«Мы должны создать коалицию с русскими».[[163]](#footnote-163)

Ф.Фийон раскритиковал политику действующего президента Франции Ф.Олланда в отношении террористической организации ИГИЛ, назвав её «провалом», а также он с сожалением отметил, что Франция, по сути, самоустранилась от сирийского кризиса, полностью уступив инициативу России и Ирану. «Французская политика против ИГИЛ потерпела провал. Мы предоставили свободу действия России и Ирану, в то время как могли бы вести эту борьбу вместе».[[164]](#footnote-164) «Мы всё оставили на Россию и Иран, тогда как нам нужно было присоединиться к ним в борьбе против терроризма».[[165]](#footnote-165) По мнению Ф.Фийона, президент Франции «Ф.Олланд останется президентом, который дискредитировал внешнюю политику Франции». Президент Франции Ф.Олланд полностью провалил попытки нормализации отношений с Россией «Россия должна быть нашим союзником, мы не можем одержать верх в борьбе с терроризмом и добиться урегулирования сирийского кризиса без участия России». По его словам, с начала операции ВКС РФ в Сирии от властей Франции звучали заявления о координации усилий двух стран, однако никакого реального сотрудничества за этим не последовало. «Одна из причин - это санкции против России. Не может быть такого, чтобы быть союзниками с одной стороны и вводить против союзника санкции с другой. Ф.Олланд должен был призвать наших коллег по Европейскому Союзу отменить санкции против России, однако мы продолжаем эту близорукую политику».[[166]](#footnote-166)

Аксель Понятовский, представитель Ф.Фийона также отметил, что Ф.Фийон выступает за совместную борьбу против экстремистов. «Терроризм стучится в двери наших городов. Мы нуждаемся в России, чтобы победить террор».[[167]](#footnote-167)Стратегический советник экс-премьера Жером Шартье также обратил внимание на то, что Ф.Фийон уже давно требует международного трибунала за преступления, которые совершаются в Сирии террористической организацией ИГИЛ.[[168]](#footnote-168)

Бывший президент Франции **Николя Саркози** считает, что без участия России решить сирийскую проблему не удастся. «Если вы думаете, что мира удастся достичь без участия Саудовской Аравии, Ирана и Россию, то вы не знаете их возможностей». Н.Саркози подчеркнул, что при помощи России можно освободить Сирию от «Исламского государства» за несколько месяцев. [[169]](#footnote-169) В своей программе Н.Саркози предлагает лично посетить Россию, чтобы наконец убедить В.Путина в том, что уже слишком много потеряно времени, чтобы собрать две коалиции.[[170]](#footnote-170)

Н.Саркози не ставит под сомнение тезис о том, что Б.Асад должен уйти. Во время визита в Москву в 2015 году он называл Россию «незаменимым партнером» в решении сирийской проблемы. В данном вопросе Н. Саркози призывает начать диалог с Россией и сообща решать сирийский конфликт и бороться против ИГИЛ. В действиях Ф.Олланда, Н.Саркози видит огромнейшую ошибку, которая может повлечь за собой начало новой холодной войны, а не совместное решение общих проблем.

По мнению **Жан-Франсуа Копе** терроризм является общим врагом обеих стран и необходимо объединится для решения этой проблемы. «У нас есть много точек соприкосновения с Россией. Моя позиция такова: конечно, у нас были разногласия, но они бывали и с другими дружественными странами. У нас есть общие цели и общие интересы. Сейчас, например, у нас есть один враг - исламский терроризм, его нужно побороть, а для этого необходимо объединить наши усилия, разработать стратегию, подумать о новом партнёрстве. Вместе мы многое можем сделать в этой области, я осознал это, пообщавшись с коллегами в России. У нас есть свой опыт, мы во Франции пережили такие страшные теракты, как в Charlie Hebdo, в «Батаклане», в HyperCacher, в Ницце. Нам нужно повысить свой профессионализм, даже несмотря на то, что наши службы стали работать гораздо лучше, нам нужно усилить наши разведывательные ведомства, сотрудничать с другими европейскими странами, и в частности с Россией. В этой области у нас есть опыт, которым мы можем поделиться»[[171]](#footnote-171). Жан-Франсуа Копе уточнил свою позицию по отношению к России по поводу сирийского конфликта. По его мнению, необходимо объединиться вокруг наших общих интересов, которые касаются безопасности. «Необходимо защищать как наши ценности, так и наши интересы. Первое, это наша безопасность. Сегодня, все враги наших врагов должны стать нашими союзниками. Абсолютный приоритет заключается в том, что в разбить ИГИЛ и завязать связи с теми, кто может стать нашим союзниками и, в частности, с Россией. Отмечаем, что вступая в Ливию, мы подорвём отношения доверия с Россией, которые ухудшились при Ф.Олланде». [[172]](#footnote-172)

**Жан-Фредерик Пуассон** нанёс несколько визитов Башару Асаду, что свидетельствует также о его согласии с Российской позицией по сирийскому конфликту. Надо победить ИГИЛ, поэтому надо дать России зелёный свет в этой ожесточённой борьбе.[[173]](#footnote-173)

**Бруно Ле Мэр** считает, что «необходимо вести диалог с Россией, так как она является главным актором, который действует в Сирии».[[174]](#footnote-174)

**Цельную позицию «Национального Фронта» выражает её лидер Марин Ле Пен.** Она считает Россию в сирийском кризисе «надёжным и эффективным союзником» в борьбе против ИГИЛ. Национальный фронт отказался обвинять Россию в «гуманитарной катастрофе» в связи с освобождением Алеппо сирийской армией. Марин Ле Пен заявила, что Парижу в попытках урегулирования кризиса в Сирии. следует равняться на Россию, которая возглавила вооруженную борьбу против «Исламского государства». По её мнению, у Франции есть необходимость установления стратегических отношений между Францией и Россией в контексте борьбы против «Исламского государства». Партия «Национальный фронт» под ее руководством поддержала позицию России о невмешательстве в сирийский конфликт. По мнению представителя «Национального фронта президент Б.Асад, несмотря ни на что, продолжает оставаться единственным оплотом борьбы с ИГИЛ. [[175]](#footnote-175) Что касается проблемы терроризма, то Марин Ле Пен обсуждала данную тему с президентом России В.Путиным во время визита в Москву: «Мы с вами относимся к тем странам, которые являются реальными борцами с терроризмом. Только вместе можно побороть этот бич. Россия продолжает бороться с терроризмом в Сирии, Франция участвовала в операции в Чаде, мы боролись с терроризмом в Мали. Только так можно побороть терроризм»[[176]](#footnote-176), а также во время выступления в Государственной думе Марин Ле Пен заявила, что Россия и Франция должны разделить тяжелое бремя борьбы с исламским фундаментализмом, и подчеркнула, что Россия вносит «неоспоримый вклад» в эту борьбу. «Наши две нации должны объединить усилия и дать им достойный отпор»[[177]](#footnote-177)

**Арно Монтебур** отстаивает диалог с Русскими в сирийском кризисе. «Наша Роль это выработать решения деэкскалации, включая диалог с Русскими. Необходимо иметь видение плана выхода из сирийского конфликта.[[178]](#footnote-178) «Он высказывается за «деэскалацию, включая диалог с русскими», в тот момент, когда режим Башара Асада при российской поддержке фактически берет под контроль мятежный бастион в восточном Алеппо».[[179]](#footnote-179)

**Ещё один представитель левых в истеблишменте Франции, лидер движения «Непокорённая Франция» Жан-Люк Меланшон**. Он выразил благодарность России за её борьбу с терроризмом. «Мы должны серьезно работать вместе в плане борьбы с терроризмом, который представляет реальную угрозу. Единственный путь урегулирования конфликта в Сирии - мирный, как это предлагал изначально Владимир Путин». Ж.-Л. Меланшон заявил, что Россия способна победить ИГ в Сирии, а умеренную оппозицию в этой стране называл «группировками наемников».[[180]](#footnote-180)

**Лидер движения «Вперед!» Эмманюэль Макрон** признаёт, что Россия играет значимую роль в сирийском конфликте, Э.Макрон считает необходимым вести с нею требовательный и реалистичный диалог. «Нужно постараться максимально нормализовать отношения с Россией, ибо Россия – это партнёр, с которым мы должны обсуждать сирийский сюжет».[[181]](#footnote-181) Он отметил, что для разрешения сирийского конфликта необходимо говорить с Россией, «как и с другими региональными авторитарными державами, с которыми мы не разделяем ценности, но которые являются незаменимыми партнерами в строительстве мира на Ближнем Востоке».[[182]](#footnote-182) По сирийскому вопросу Э.Макрон считает Б.Асада диктатором и обвиняет его в массовых преступлениях. При этом приоритетом на Ближнем Востоке для Э.Макрона является не свержение Б.Асада, а борьба против экстремистских сил – ИГИЛ, Фронта Ан-Нусры. В преддверии второго тура выборов заявил, что «Россия должна выполнить свои обязательства по Донбассу и Сирии».[[183]](#footnote-183) Добавив, что намерен обсуждать эти вопросы с Россией. Э.Макрон считает, что Б.Асад должен ответить перед международным трибуналом за военные преступления. Э.Макрон считает, что «необходимо попытаться по максимуму нормализовать отношения с Россией, потому что она является партнером, с которым мы должны обсуждать сирийский вопрос»[[184]](#footnote-184). Как подчеркнул Э.Макрон, по сирийскому вопросу он хочет сделать «приоритетной задачей борьбу с исламистским терроризмом, который свирепствует в регионе». «Помимо этого, я хочу добиться согласованного политического решения для Сирии с участием всех сторон. Итак, это будет рабочий партнер для решения некоторых региональных проблем, с которым я буду вести дискуссии, но сознавая, что по многим темам мы имеем разные ценности и разные приоритеты».[[185]](#footnote-185)

По мнению Э.Макрона террористические акты «останутся частью повседневной жизни французов в ближайшие годы», поэтому Франция должна противостоять терроризму как на своей территории, так и за ее пределами, в частности в Сирии, поскольку теракты во Франции были спланированы «Исламским государством»[[186]](#footnote-186). По мнению недавно избранного президента Франции, Франция должна присоединиться к усилиям США, которые будут направлены против Башара Асада в Сирии, и перейти к точечным ударам по складам химического оружия. «Я осуждаю использование химического оружия Башаром Асадом и хочу, во-первых, чтобы были приняты все меры в рамках Совбеза ООН, чтобы осудить это и предпринять необходимые действия, оказывая давление на Сирию. Во-вторых, я полностью готов к тому, чтобы взять на себя ответственность, вероятно в рамках коалиции, для нанесения точечных ударов с целью уничтожения запасов химического оружия режима Башара Асада».[[187]](#footnote-187) Э.Макрон также отметил, что нужно одновременно искать выход путем дипломатических политических переговоров, "чтобы положить конец режиму Башара Асада, не разрушая сирийское государство, поскольку самая страшная угроза для нас в регионе - это то, что называют "несостоявшимся государством".[[188]](#footnote-188) "Самый серьезный вызов, который будет стоять перед Францией в ближайшие годы, - это ведение борьбы против терроризма. Однако совершенно очевидно, что покончить с ним быстро - невозможно".[[189]](#footnote-189)

2.2. Противники политики России в Сирии.

Что касается позиции по сирийскому кризису в стане «Социалистической партии», то она достаточно жестка.

**Действующий президент Франции Франсуа Олланд** считает, что политическое урегулирование сирийского конфликта должно проходить без Б.Асада, «поскольку именно он являлся проблемой, он не может стать решением».[[190]](#footnote-190) Кроме того, в Сирии действуют две антитеррористические коалиции, представителями противоположных являются Россия и Франция. Ф.Олланд после терактов в Париже заявил, что намерен предложить создание широкой коалиции с участием России для борьбы с терроризмом, однако данный проект не вступил в силу.[[191]](#footnote-191)

При разрешении Сирийского кризиса между двумя странами проявились острые разногласия и в Совете Безопасности ООН. Франция вынесла на голосование резолюцию, главным пунктом которой был запрет полетов сирийской и российской авиации над Алеппо, однако не прошла из-за российского вето. По мнению Ф.Олланда, заблокировав резолюцию в Совете Безопасности ООН, Россия и Китай стали «соучастниками бойни в Сирии», и позиция невмешательства, которой придерживались эти две страны при принятии решения, только ухудшила ситуацию. Виновниками нынешнего состояния сирийского досье, продолжения конфликта и массовой гибели мирных граждан стали режим Б. Асада и действия России, которая оказывает ему вооруженную поддержку. Министр иностранных дел предупредил, что Франция инициирует привлечение России к Международному суду за причастность преступлениям сил Б. Асада в Алеппо.[[192]](#footnote-192)

**Бенуа Амон** проявил себя очень критично настроенным по поводу сирийской политики России. Онобвиняет Б.Асада в развязывании сирийского конфликта. Б.Амон обещает вернуть Францию в центр переговоров по урегулированию сирийского конфликта.[[193]](#footnote-193) «Чтобы предотвратить массовые убийство в Алеппо потребуется огромное мужество со стороны ответственных европейцев по отношению к России и Башару Ассаду. [[194]](#footnote-194) Это то, что я бы сделал, став президентов Республики сегодня: я поехал бы туда, я поехал бы туда как Франсуа Миттеран находился в Сараево. Я бы поговорил с русскими и сирийцами. Сегодня покончено со стратегией, которая ведет к массовым убийствам гражданского населения, чтобы занять территорию.[[195]](#footnote-195) Он также заявил, что нет никакой возможной дискуссии с Россией по Сирии.[[196]](#footnote-196)

**Член партии «Республиканцы» Ален Жюппе** считает, что Б.Асад должен уйти, а бомбардировки Алеппо называет «военным преступлением». «Что касается Ближнего Востока, я согласен, что абсолютный приоритет - борьба с Исламским Государством и другими террористическими организациями. Но восстановление режима Б.Асада, который виновен в подлинном геноциде в Алеппо, недопустимо»[[197]](#footnote-197). А.Жюппе критикует политику России в Сирии: «То, что происходит, это скандал. Это - геноцид. Население Алеппо уничтожают, в том числе в больницах. Я гораздо более осторожен в своих суждениях, нежели те, кто говорит, что только посредством соглашения с Путиным можно разрешить сирийский кризис».[[198]](#footnote-198) А.Жюппе отстаивает требование об отстранении от власти в Сирии президента этой страны Б.Асада. А.Жюппе обвиняет В. Путина в альянсе с Б.Асадом, который ответственен за смерть своих соотечественников и в желании ликвидировать всякую оппозицию Сирийского режима.[[199]](#footnote-199) «Я защищаю интересы Франции и считаю, что в наших интересах - найти долгосрочное политическое решение по Сирии, а не оказаться в Кавдинском ущелье Башара Асада».[[200]](#footnote-200)

**Манюэль Вальс** **в** своем сирийском досье остаётся на правительственной линии. О Сирии и бомбардировках в Алеппо - у этой трагедии есть ответственный, этот ответственный - режим Ассада, поддерживаемый Россией и Ираном[[201]](#footnote-201)

Таким образом, развитие диалога с Россией по сирийскому вопросу, а также по вопросу борьбы с терроризмом, для политических сил Франции является важным. Практически весь французский политический спектр высказывается за выстраивание диалога в этих вопросах с Россией, исключением стала жесткая позиция социалиста Б.Амона. Необходимо также заметить, что за диалог со всеми сторонами конфликта выступают «Республиканцы», кроме А.Жюппе, а также лидер партии «Национальный фронт» Марин Ле Пен, социалисты же высказываются против взаимодействия с президентом Сирии Б.Асадом, обвиняя его в военных преступлениях. Сложность в разрешении данного вопроса между двумя странами состоит в том, что они находятся в разных коалициях, которые имеют различные цели и задачи. Они сходятся в одном - необходимости борьбы против террористической организации «Исламское Государство», но кардинально расходятся по вопросу правительства Б.Асада. Россия поддерживает Б.Асада, а коалиция, участником которой является Франция, выступает с противоположной позиции. По вопросу совместной борьбы с терроризмом особых разногласий нет - все придерживаются мнения о том, что необходимо приложить совместные усилия для борьбы с ним. Обе страны за последние несколько лет становились целями террористических атак, в результате которых погибло большое количество людей. Терроризм, который в настоящее время является одной из главных международных проблем, стоит на повестке дня в переговорах между странами.

Глава III. Позиции по украинскому кризису

Одной из основных проблем безопасности и стабильности в Европе, а также одним из вопросов российско-французских отношений является украинский кризис и принадлежность Крымского полуострова. Важность данной проблемы определяется также тем, что Франция является как участником минского процесса, так и «Нормандской четверки», осуществляющие урегулирование украинского вопроса. Основной проблемой безопасности и стабильности в Европе является в данный момент украинский кризис. В результате этого кризиса отношения России между странами Европейского союза, в целом, и в частности Франции, значительно обострились.

## 3.1. Крым - российская территория.

Позиция **Франсуа Фийона** не категорична и по украинскому кризису - он считает, что этот вопрос должен быть урегулирован в диалоге между Россией и Украиной на основе международного права. В то же время он указывает, что выполнение Минских соглашений зависит не только от России, но и от Украины. «Не только Россия должна выполнить свою часть Минских соглашений, но и Украина не должна отступать от плана политического регулирования».[[202]](#footnote-202) Ф.Фийон отметил, что статус Крыма должен быть урегулирован путем прямых переговоров между Россией и Украиной, в то время как Киев пока блокирует со своей стороны реализацию минских соглашений. «Безусловно, я не одобряю оккупацию Крыма, но точно также вполне можно задаться вопросом о независимости Косово, которая была провозглашена в полном отрыве от международного права. Я хочу, чтобы вопрос Крыма решался с соблюдением международного права, и нужно, чтобы состоялись переговоры в рамках международного законодательства между Украиной и Россией. Конфликт на востоке Украины, также должен быть урегулирован путем переговоров - на основе договоренностей, заключенных в Минске. Я хочу, чтобы Россия соблюдала минские соглашения, но для этого нужно также, чтобы их соблюдала и Украина».[[203]](#footnote-203). По мнению политика, смешно и глупо звучат сегодня рассуждения ряда западных политиков о том, какими мерами можно заставить Россию отказаться от Крыма и вернуть полуостров в состав Украины. «Россия никогда не вернет Крым. Три четверти населения Крыма - русские. Ситуация же на востоке Украины совершенно другая»: «Тот, кто знает историю Крыма, понимает, что сравнение здесь неуместно».[[204]](#footnote-204) По мнению Ф.Фийона, крымчане были готовы к переходу под российскую юрисдикцию. Фийон, в частности, не согласился с заявлениями, что присоединение Крыма к России было беспрецедентным событием, выходящим за рамки установленного мирового порядка. Ф.Фийон заявил, что народ должен иметь право распоряжаться своей судьбой, сравнив присоединение Крыма к России с решениями о независимости Косова. Он напомнил о том, что Запад ранее сам творил что хотел с границами других стран - например, в Косово, а теперь попрекает Россию аннексией Крыма, а также, что в Европе существует проблема с определением границ - некоторые из них были проведены силой и без согласия народов. «Мы сами меняли границы. В Косово, например. Есть фундаментальный принцип, согласно которому у народа есть право распоряжаться своей судьбой. И существуют границы, которые были установлены неприемлемым для народа образом».[[205]](#footnote-205) Де-факто данная позиция свойственна российской дипломатии, что ситуация с Косово, независимость которого была объявлена в нарушение принципа договора СБСЕ о нерушимости границ с помощью принципа Устава ООН о праве наций на самоопределение.

Однако за несколько недель до первого тура выборов во Франции Франсуа Фийон заявил, что Крым является исторической российской территорией. По его мнению, с исторической, культурологической, лингвистической точки зрения Крым является русским. Тем не менее, по его замыслу, урегулирование данного вопроса должно осуществляться при «соблюдении двух основных принципов и в то же время противоречивых принципа международного права, а именно уважение границ и международного права, с одной стороны, а с другой - права народов на самоопределение».[[206]](#footnote-206) Ф.Фийон считает, что попытки заставить Россию оставить Крым обречены на провал, это никогда не случится.[[207]](#footnote-207) По мнению Ф.Фийона споры вокруг статуса Крыма можно урегулировать с помощью специальной конференции под эгидой ООН.

**Николя Саркози** считает, что народ Крыма нельзя упрекать за выбор в пользу России и необходимо учесть итоги крымского референдума. Н.Саркози критикует позицию России по Украине. Н.Саркози призвал «перевернуть страницу украинского кризиса».[[208]](#footnote-208) Касательно Крыма Н.Саркози заявил, что «если жители Крыма выбрали Россию, международное сообщество не может их упрекать». Более того, Н.Саркози провел параллель между Крымом и Косово, признание независимости которого не вызывает вопросов на Западе. Он одобрил поездку делегации французских парламентариев в Крым. Также Н.Саркози в своих выступлениях обращает внимание на еще одну составляющую украинского кризиса – проблема русскоговорящего населения Украины, которое составляет около трети населения страны. По мнению политика, необходимо активно участвовать в решении этого вопроса, потому что ситуация не разрешится сама собой.

**Депутаты Тьерри Мариани и Николя Дюик** посетили полуостров Крым уже после присоединения полуострова к России. Глава французской делегации Тьерри Мариани призвал признать полуостров российским и начать сотрудничество.[[209]](#footnote-209)

**Позиция лидера «Национального фронта» Марин Ле Пен** сильно отличается от остальных представителей французского политического истеблишмента. В Украинском кризисе Марин Ле Пен отказалась возлагать ответственность на Россию и стала единственной, кто подчёркивал вину новых киевских властей за жертвы в известных событиях в Одессе и Донбассе. Национальный Фронт стал единственной партией, признавшей Крым российским, а члены партии приняли участие в наблюдении в ходе крымского референдума 2014 года. Марин Ле Пен, став президентом, признает Крым частью России. «Да, после референдума, который показал согласие народа присоединиться к России, я также признаю Крым частью России. Принадлежность Крыма к Украине была лишь административным вопросом советских времен, полуостров никогда не был украинским. Я сожалею о том, что референдум, организованный для демонстрации волеизъявления народа полуострова, не был воспринят в международном сообществе и ООН. Также я всегда призывала к мирному решению украинского вопроса. В данной ситуации ЕС оказывает негативное воздействие, обостряя напряженность и поддерживая конфликт. Для его преодоления необходимо, чтобы все игроки сели за стол переговоров, а для этого нужно перестать демонизировать какую-либо из сторон».[[210]](#footnote-210)[[211]](#footnote-211) М.Ле Пен заявила, что аннексия украинского Крыма Россией «не является незаконной», а также, что «не верит в незаконную аннексию» Крыма. «Был референдум, жители Крыма хотели присоединиться к России. Я не вижу оснований ставить под сомнение этот референдум». М.Ле Пен считает Крым «неотъемлемой частью России». Марин Ле Пен считает, что присоединение Крыма к России было проведено на законных основаниях. «Состоялся референдум, жители Крыма захотели присоединиться к России. Я не вижу оснований для того, чтобы ставить этот референдум под сомнение».[[212]](#footnote-212) Она считает, что «после референдума, который показал согласие народа присоединиться к России, я также признаю Крым частью России».[[213]](#footnote-213)  
 Марин Ле Пен в марте 2014 года присоединилась к европейским политикам, признавшим проведенный в Крыму референдум о присоединении полуострова к России.  
 «Я не верю, что это была нелегальная аннексия: там прошел референдум, жители Крыма хотели присоединения к России».. М.Ле Пен также отметила, что не видит оснований для сомнений в проведенном референдуме​.[[214]](#footnote-214) М.Ле Пен обвинила Европейский Союз в разжигании конфликта на востоке Украины.[[215]](#footnote-215) Марин Ле Пен не считает Владимира Путина угрозой для Европы.[[216]](#footnote-216)

**Жан-Люк Меланшон** посчитал вопрос о принадлежности Крыма открытым. Он считает, что источник нестабильности в регионе кроется в том, что после развала СССР никто не обсуждал границы. «Нужно еще раз возвратиться к вопросу о границах. Граница между Россией и Украиной находится у оконечности Крымского полуострова или перед ней? Я не знаю. Нужно разговаривать об этом»[[217]](#footnote-217). Ранее Меланшон упоминал Европу, простирающуюся «до Урала», и предлагал созвать конференцию, на которой обсуждались бы проблемы Старого света со всеми его представителями. «Я хочу быть президентом мира и устроить конференцию по безопасности от Атлантики до Урала. Нам надо вновь обсудить все границы, доставшиеся от бывшего Советского Союза. Куражиться на основании того, что мы вооружены до зубов против России, - это ни к чему не приведет, куда лучше дискутировать». "Первым делом в Европе нужно созвать конференцию по безопасности от Атлантики до Урала. Все конфликты происходят из-за того, что после распада СССР никаких переговоров о границах проведено не было. Пришла пора эти переговоры провести. Где должна проходить граница между Россией и Украиной? Какое решение следует реализовать: решение Хрущева или решение Путина? Я не знаю. Но я лично вижу связи между Крымом и Россией. Мы должны говорить об этом».[[218]](#footnote-218) «Я хочу пересмотреть границу между Украиной и Россией. Лично мне кажется, что у Крыма больше связей с Россией».[[219]](#footnote-219)

## 3.2. Крым - аннексированная территория.

**Бенуа Амон** раскритиковал действия России по присоединению Крыма. Он заявил, что ситуация с присоединением Крыма является серьезным прецедентом для Европы. Он подчеркнул, что в отношении вопроса с Украиной с Россией нужно вести жесткий диалог. Б.Амон заявил, аннексия Крыма В.Путиным стала первой аннексией территорий в Европе после 1945 года. «Вопросы границ чрезвычайно чувствительны. Заключены соглашения, действует международное право. Недопустимо, что Путин аннексирует территорию независимого государства». Б.Амон считает, что «претензии России в отношении границ в восточной Европе, Ближнего Востока, в Средиземноморье» не нормальны.[[220]](#footnote-220) Бенуа Амон еще активнее критикует военное вмешательство России в конфликт на востоке Украины и аннексию Крыма Россией.

В период президентства **Франсуа Олланда** Франция признала незаконным присоединение Крыма к России и поддержала исключение России из «Большой восьмёрки», Франция поддержала и смену власти на Украине, в противоречии с соглашением трёх стран Евросоюза и В.Януковича. Однако, Ф.Олланд первым предложил «нормандский формат», при котором Франция и Германия выступают посредниками между Россией и Украиной. Данный формат позволил странам постоянно поддерживать прямые политические консультации по украинскому кризису. Ф.Олланд считает, что заявлениям В.Путина можно верить: «Господин Путин не собирается аннексировать Восточную Украину».[[221]](#footnote-221)

**Эмманюэль Макрон** занял четкую критическую позицию в отношении России по вопросу её участия в конфликте на Донбассе. Его позиция по данному вопросу пересекается с позицией Ф.Олланда. По вопросу Крыма Макрон придерживается жесткой позиции. Э.Макрон подчеркнул важность взаимодействия в рамках «нормандского формата» для решения украинского кризиса на основе выработанных Минских соглашений. Э.Макрон не считает необходимым отходить от построенного Ф.Олландом курса по этому вопросу.

Республиканец **Ален Жюппе** занимает жесткую позицию по отношению к России в ситуации с Крымом и кризисом на Украине**.** Он не признает аннексию Крыма, призывает к полному выполнению Минских соглашений. А.Жюппе заявил, что Франция не аннексирует соседей, подчеркнув при этом, что он не является русофобом. Правовой статус Крыма для А.Жюппе является одним из принципиальных моментов, от которых он не намерен отступать. Крым, по его мнению, воссоединился с Россией в нарушение международного законодательства. Кроме того, в случае своего избрания президентом Франции он намерен потребовать от России выполнения Минских соглашений. Ален Жюппе заявил, что Франции не нужно быть соперником России, однако нельзя соглашаться с присоединением Крыма. «Я согласен с тем, что говорил Ф.Фийон, не стоит становиться соперниками с Россией - это большая страна, это наши соседи, нужно общаться с Путиным». Однако он считает необходимым открыто заявить Путину, что воссоединение Крыма с Россией «противоречило международному праву».[[222]](#footnote-222)

Таким образом, по данному вопросу российско-французских отношений позиции между партиями диаметрально разошлись - от признания Крымского полуострова российской территорией «Национальным Фронтом» и некоторыми членами партии «Республиканцы» - Ф.Фийон, Н.Саркози, Т.Марриани до признанием Крымского полуострова аннексированной территорией членами «Социалистической партии». Однако большинство кандидатов рассматривает возможность признания Крыма частью России посредством выполнения Минских соглашений, другой вопрос - трактовка положений данных соглашений. Кроме того, необходимо выполнение требований как Россией, так и Украиной, что запутывает решение данного вопроса. Референдум о статусе Крыма поставил в противоречие два принципа международного права - принцип территориальной целостности государств и права народа на самоопределение. Позиции партий и их членов также строятся исходя из того, какой принцип в решении данной проблемы они ставят во главе.

# Глава IV. Позиции по санкциям в отношении России

Ещё одним вопросом россйиско-французских отношений является вопрос санкций в отношении России.

## 4.1. Сторонники отмены санкций в отношении России.

В своей программе Республиканцы заявляют об ущербе, который наносит российское эмбарго на европейские сельскохозяйственные продукты.[[223]](#footnote-223) Представители партии «Республиканцы» заявили: «Немыслимо обмениваться военной и разведывательной информацией на самом высоком уровне и в то же время отказываться экспортировать сельскохозяйственные продукты в Россию».

**Франсуа Фийон** выступает за отказ от антироссийских санкций, введенных Европейским союзом после присоединения Россией Крыма, которые по его мнению никак не изменили ситуацию, а нанесли только ущерб, в том числе и самой Франции . Кроме того, он оспаривает их привязку к выполнению Минских соглашений. По его мнению, сложно чего-то требовать от России, если Украина не соблюдает свою часть договоренностей. В своей программе Ф.Фийон декларирует, что необходимо отказаться от таких решений, принятых Европейским Союзом, идущие в разрез с экономическими интересами Франции, как санкции в отношении России, которые вредят нашим предприятиям, а также предложить новое коммерческое партнёрство между Европейским Союзом и Россией, которое предоставит нашим предприятиям новые возможности. Я начну переговоры с нашими европейскими партнёрами и с учётом Минских соглашений с целю достичь снятия санкций против России, которые негативно сказываются на наших фермерах и предприятиях.[[224]](#footnote-224)

В своей программе Ф.Фийон упомянул необходимость снятия санкций в отношении России, которые отрицательно влияют на французских и европейских фермеров. «Введение экономических санкций в отношении России было ошибкой. Необходимо как можно скорее отменить экономические санкции в отношении России. Это был глупый шаг. Ограничительные меры не возымели ни малейшего воздействия на Россию в сфере международной политики, а лишь ухудшили с ней отношения. Эти санкции, в то же время, разоряют как французских, так и в целом европейских фермеров, потому что все это - единая экономическая система». [[225]](#footnote-225)«Разумно ли использовать политику санкций, которая совершенно ничего не принесла, лишь навредив французским аграриям, чтобы подтолкнуть Россию в сторону Азии? Думаю, что эта политика провалилась, и пора это признать».[[226]](#footnote-226) Ф.Фийон выступил за отмену санкций против России из-за их влияния на сельское хозяйство стран Европы. «Для Франции необходимо снять санкции в отношении России, которые губительны для французских и европейских фермеров».[[227]](#footnote-227)

Ф.Фийон назвал антироссийские санкции Европейского союза бессмысленными и выступил за поиск новых подходов к России. «Я уверен, что экономические санкции совершенно неэффективны. Мы должны найти другой способ разговора».[[228]](#footnote-228)В то же время он заявил, что «наивно полагать, что российский народ можно согнуть наложением на него экономических санкций. Надо восстанавливать наши отношения с Россией. Это потребует разрешения украинского вопроса. Украина, как и Россия, должна соблюдать Минские соглашения. Во вторую очередь нам нужно новое экономическое партнерство с Россией. И наконец, я предлагаю провести конференцию Европа-Россия по вопросу новых условий безопасности в Европе». [[229]](#footnote-229) Экономические и прочие ограничения в отношении России необходимо как можно скорее отменить, даже если «наши немецкие друзья смотрят на это по-другому». «Курс на конфронтацию может привести лишь к катастрофе. Русские не пойдут на уступки. Это народ, который не склонит головы из-за экономических санкций. Я не утверждаю, что русские не совершали ошибок. Я лишь говорю, что мы воспользовались неверным методом».[[230]](#footnote-230)

По его словам, сложилась ситуация, при которой санкции наложены только на Россию, хотя Украина тоже не выполняет минские соглашения. К тому же, сами санкции, которые использует Евросоюз в качестве рычага давления отрицательно влияют на экономику самой Европы. Ф.Фийон считает, что введение санкций против России было ошибкой. «Можно констатировать отклонение России от курса, но нужно признать, что мы допустили ошибки. Введенные нами санкции - это наша ответственность. К чему они привели? К ужесточению позиции России». Он отметил, что выступает за постепенное снятие антироссийских санкций. «Нужно их снимать в обмен на изменение позиции России». «Есть минские соглашения, которые касаются как российской, так и украинской стороны, сейчас их не выполняет ни одна. Европа должна сыграть свою роль, сделав так, чтобы каждый выполнял условия соглашений. Но нужно говорить с Россией».[[231]](#footnote-231)

В парламенте Франции Ф.Фийон голосовал за их отмену. Депутаты Национального собрания Франции приняли предложенную оппозицией резолюцию, призывающую к отмене санкций Евросоюза в отношении России. «Я рад этой резолюции. Я всегда считал, что политика санкций в отношении России - негативная политика, имеющая негативные последствия для европейской экономики и российской политики. Я надеюсь, что это голосование позволит правительству ускорить процесс отмены санкций». Он отметил, что большинство французов выступают за отмену антироссийских санкций и что «левое парламентское большинство не смогло помешать голосованию оппозиции». «Когда парламентское большинство хочет это сделать, оно это делает. Сегодня оно этого не сделало, и я думаю, что причина в том, что депутаты-социалисты хорошо понимают, что эти санкции отрицательно сказываются как на национальных интересах Франции, так и на интересах России».[[232]](#footnote-232) Фийон считает, что антироссийские санкции необходимо отменить «как можно быстрее», потому что они не оказали никакого влияния на действия России в области международной политики, но только осложнили отношения с ней и «разорили французских и европейских фермеров».

Представитель Ф.Фийона Понятовский выразил убежденность в их контрпродуктивности. «Санкции несовместимы с сотрудничеством в борьбе с терроризмом, санкции никуда не ведут. Они уже нанесли ущерб нашему торговому обороту, который сократился на 35%».[[233]](#footnote-233)

**Николя Саркози** также выступил за прекращение санкций против России. Н.Саркози выразил уверенность в том, что антироссийские санкции необходимо отменить, но первый шаг должна сделать Россия, так как она - сильная страна. «Я среди тех, кто считает, что надо убрать санкции - у нас и без этого достаточно проблем. Мы не можем позволить себе страдать, и самый сильный должен протянуть руку первым. Самый сильный - это Россия, это президент Путин».[[234]](#footnote-234) В своей программе Н.Саркози заявляет, что санкции против России должны быть отменены, чтобы взамен она отказалась от своих.[[235]](#footnote-235) По его мнению, антироссийские санкции, введенные Евросоюзом, и ответные контрсанкции России, принесли значительный ущерб обеим сторонам. По мнению Н.Саркози данные меры приведут лишь к дальнейшей эскалации отношений Франции с Россией, утрате доверительных отношений, которые были присущи обеим странам даже во времена холодной войны.

**Жан-Франсуа Копэ** считает, что санкции нужно снять. «На мой взгляд, всё очевидно: санкции нужно снять. Сейчас настал момент, когда вне зависимости от разногласий, которые у нас могут быть по разным вопросам, нужно строить с Россией новое стратегическое партнёрство. Это жизненно необходимо для безопасности, обороны, борьбы с терроризмом, а также для экономики. Эмбарго и экономические санкции - это стратегия, которая никому не приносит пользы. Решением они быть не могут. Конечно, нужно соответствующим образом решать дипломатические проблемы. Сегодня эти санкции нужно снять, я выступаю именно за это».[[236]](#footnote-236) «Я считаю, что пришло время придать новый импульс отношениям между Европой и Россией, и в особенности - между Францией и Россией. Этим я и хотел бы заняться, вместе с Ф.Фийоном».[[237]](#footnote-237)

**Бруно Ле Мэр** считает, что необходимо рассмотреть условия отмены санкций в отношении России. «Я встречался с Лавровым в Мюнхене: нам необходимо рассмотреть условия отмены санкций в отношении России»[[238]](#footnote-238). «Необходимо сделать всё возможное, чтобы снять российские санкции против некоторых французских продуктов»[[239]](#footnote-239)

**Лидер «Национального Фронта» Марин Ле Пен также выступает за снятие санкций**. Марин Ле Пен обещает отменить санкции против России как несправедливые и бьющие по интересам французских аграриев. Марин Ле Пен назвала «абсолютно бестолковыми» западные санкции против России. По её мнению, санкционные меры не решили проблем и не способствовали улучшению ситуации. «Эти санкции абсолютно бестолковые. Они не решили никаких проблем, они совсем не улучшили ситуацию. Всё, что сделали санкции - это создали серьёзные экономические проблемы для стран Евросоюза»[[240]](#footnote-240) Марин Ле Пен также подчеркнула, что действующие в отношении России санкции Европейского Союза не только противоречат интересам Франции. Марин Ле Пен заявила, что «хочет снять эти санкции. Как минимум те, что касаются Франции. Я всегда считала их одновременно несправедливыми и полностью неэффективными, даже контрпродуктивными». По её мнению, санкционные меры «мешают любому диалогу с Россией». Кроме того, они разрушительно влияют на экономику Франции, особенно на сельское хозяйство».[[241]](#footnote-241) Марин Ле Пен выступает за отмену санкций против России, поскольку они, по ее мнению, бессмысленны. «Санкции - это довольно глупый метод в дипломатии. Все страны должны проявлять уважение друг к другу, вести переговоры на равных и принимать компромиссные решения, приемлемые для всех. Мы не должны иметь дело с системой, в которой крупные державы навязывают третьим странам, как строптивым детям, свою политику в отношении других государств. Полагаю, что и тут часть политиков Франции продемонстрировала неприемлемую солидарность с Германией в этом вопросе и приверженность немецким приказам»[[242]](#footnote-242).Д.Рашлин заявил, что «Национальный фронт» требует от Европейского союза отмены режима антироссийских санкций в одностороннем порядке. «Либо мы отменим их сами. Отказ от санкций - в интересах Франции, чье сельское хозяйство страдает».[[243]](#footnote-243) «Безусловно, я буду выступать за отмену санкций. Они бессмысленны, если только их целью не было разорение французских фермеров. К тому же санкции - это довольно глупый метод в дипломатии. Все страны должны проявлять уважение друг к другу, вести переговоры на равных и принимать компромиссные решения, приемлемые для всех. Мы не должны иметь дело с системой, в которой крупные державы навязывают третьим странам, как строптивым детям, свою политику в отношении других государств. Полагаю, что и тут часть политиков Франции продемонстрировала неприемлемую солидарность с Германией в этом вопросе и приверженность немецким приказам».[[244]](#footnote-244) Ле Пен выступает за отмену несправедливых и неэффективных антироссийских санкций.

**Жан-Люк Меланшон** считает, что антироссийские санкции не только вредят отношениям между Россией и Францией, но и наносят последней серьёзный экономический ущерб. Меланшон выступил против любых антироссийских санкций.

**Арно Монтебур** выразился за отмену европейских санкций, наложенных на Россию, которые, по его мнению, не в интересах Франции. Он считает, что необходимо переходить к нормализации постепенно: с одной стороны, снятие санкций, с другой - рассмотрение решений, представленных Россией по украинскому досье.

## 4.2. Сторонники привязки санкций к Минским соглашениям.

Кандидат от Социалистической партии на президентских выборах во Франции **Бенуа Амон** считает, что для рассмотрения вопроса снятия санкций с России необходимо выполнение минских соглашений.[[245]](#footnote-245)

**Президент Франции Франсуа Оллан**д высказался за отмену антироссийских санкций, заявив, что Россия «уже заплатила довольно дорого» за свои действия.[[246]](#footnote-246) Ф.Олланд первым из европейских лидеров предложил отменить антироссийские санкции, если в разрешении кризиса на Украине наметится прогресс. Однако, позиция Олланда заключается в том, что необходимо сохранять санкции против России, поскольку этой линии придерживается Европейский союз.

**Франсуа Де Рюжи** считает, что санкции, которые были приняты в 2014 году, не напрасны - они действительно имеют смысл и цель. Во-первых, не принимаются санкции такого рода просто так - эти санкции последствие нескольких нарушений международного права со стороны российских властей, нарушения, которые ООН и ЕС осуждают. Тяжесть этих санкций соответствует вменяемым фактам российским властям, которые без колебаний поддерживали парламентские группы на Востоке Украине в материальной и финансовой форме. Немного подпитываемые иллюзиями о природе российского режима, мы не удивлены, что Россия ответила другими санкциями на эти санкции.

**Манюель Вальс** не против отмены санкций. Однако для этого Россия должна выполнить свою часть Минского соглашения.

**Эманюэль Макрон** заявляет, что необходимо организовать постепенную отмену санкций, но только при выполнении условий минского процесса. Еще в январе 2016 года в должности министра экономики Э.Макрон посетил Россию. Тогда он выразил надежду, что вскоре санкции в отношении России будут сняты. «Цель, которую мы все с вами разделяем - обеспечить к лету этого года возможность снять санкции в случае, если пункты Минских соглашений будут выполняться и будет урегулирован конфликт на востоке Украины». [[247]](#footnote-247) Э.Макрон также считает, что необходимо продолжать диалог с Россией в рамках минского процесса и добиваться смягчения санкций.[[248]](#footnote-248) Эмманюэль Макрон в отношении антироссийских санкций обещает поддерживать "единый европейский подход".

**Ален Жюппе** считает, что необходимо добиваться выполнения минских соглашений, что может позволить отмену антироссийские санкции. Отмена санкций обусловлена выполнением Минских соглашений по Украине. Он настаивает на выполнении Минских соглашений прежде всего Россией и республиками Донбасса, не считает развитие экономических связей с Россией важными для Парижа.

Таким образом, вопрос санкций остро стоит в российско-французских отношениях. Прежде всего Франсуа Фийон, Марин Ле Пен и Жан-Люк Меланшон заявляют о том, что рычаг давления на Россию в виде санкций бесполезен, он только ухудшает сложившуюся ситуацию, как на мировой арене, так и в отношениях между странами. Также они заявляют о том, что эти санкции вредят как самому Европейскому союзу в целом, так и Франции в частности. Остальные представители «Республиканцев» также поддерживают снятие санкций. Ален Жюппе и представители «Социалистической партии» считают, что снятие санкций прямо привязано к выполнению Минских соглашений. Сложность представляют и ответные российские санкции. Санкционный вопрос сильно переплетается с другими вопросами - украинским и сирийским кризисами. Они взаимно влияют на друг друга, ещё более ухудшая ситуацию.

# Заключение

При рассмотрении французского партийного спектра можно сказать, что отношение к России неоднозначное. Существуют противники и союзники взаимодействия с Россией как со стороны левых, так и правых, но все единогласно заявляют, что необходимо вести диалог с Россией для решения всех сложившихся мировых проблем. По словам депутата Государственной думы Вячеслава Никонова «вся европейская элита разделяется на сторонников и противников сотрудничества с Россией».[[249]](#footnote-249)

Французский истеблишмент также разделился на два лагеря: одни выступают за сотрудничество с Россией по многим вопросам, а другие намерены выдерживать жесткий тон по отношению к России. За смягчение политики Парижа на российском направлении высказались представитель ультралевых Жан-Люк Меланшон и кандидат от правоцентристской партии «Республиканцы» Франсуа Фийон, а также лидер «Национального Фронта» Марин Ле Пен. За жесткий курс выступают социалист Бенуа Амон, лидер движения «Вперед!» Эманюэль Макрон, а также республиканец Ален Жюппе.

Позиции «симпатии» по отношению России в большинстве своём исходят от правых партий - «Республиканцы» и «Национальный фронт» - Ф.Фийон и М.Ле Пен, соответственно, хотя такую позицию также выражают лидер партии «Вставай, Франция» Н. Дюпон-Еньян и лидер партии «Национальный республиканский союз» Ф.Асселино, которые считают, что Россия должна быть важным партнером в Европе. Они выделяют голлистский характер политики В. Путина (утверждение суверенитета страны, независимая политика). От левых симпатизирует России лидер «Левой партии» Ж.-Л. Меланшон.

Позиции слева в основном враждебны к России- лидер «Социалистической партии» Б.Амон, а также лидер партии «Вперед!» Э.Макрон. Они подвергают критике несоблюдение прав человека в России, воспринимают Россию как страну, в которой действует диктатура, а также высказывают опасность, которую Россия представляет для международного порядка (Грузия, Украина, Сирия) и стабильности государств (вмешательство в выборы в США, в Нидерландах и даже во Франции).

По мнению Евгении Обичкиной разница в позициях также зависит и от партийного электората, который воспринимает Россию совершенно по-разному. Таким образом, во Франции за отношения с Россией выступают голлисты. Хотя и электорат Ф.Фийона не только являются голлистами, но и независимыми товаропроизводителями, которые заинтересованы в улучшении отношений с Россией и поиску консенсуса во внешнеполитическом диалоге с Россией, так как считают, что интересы французской экономики в рамках экспорта сельскохозяйственных товаров из этой страны бессмысленно страдают из-за режима санкций. Такие люди идут за Ф.Фийоном, и им импонируют его ремарки по России.[[250]](#footnote-250) Действительно, кандидаты от Республиканцев в большинстве своём выражают благоприятие к укреплению отношений с Россией, выражаются различные отношения - от более руссофильских Ф.Фийона и Ж.-Ф.Пуассона, к более осторожным Алена Жюппе.

«Другая часть французского общества совершенно не заинтересована в нашей стране и считает ее цивилизационно чуждой европейскому пониманию прав человека и свободы, а так же других принципиальных вещей, но в то же время считают её очень интересной страной с уникальной культурой». Такие французы относятся к России с уважением, но, при этом, с откровенным недоверием, поэтому у них и пользуется спросом то, что говорит о России Э.Макрон. «Для этой части то, что говорит о России Э.Макрон, а также Б.Амон и Ф.Олланд является абсолютно приемлемыми вещами».[[251]](#footnote-251)

Кроме того, по мнению Арно Дюбьена, во Франции существуют два течения, которые традиционно благосклонно настроенны к сотрудничеству с Россией, – голлисты и коммунисты. Однако они практически исчезли из политического ландшафта страны. Кроме того, политические партии Франции мало заинтересованы тем, что происходит в России и не располагают какой бы то ни было собственной экспертизой..[[252]](#footnote-252)

Таким образом, отношение к России разделило французских политиков. Однако оно не совпадает с традиционным разделением на левых и правых. Даже среди традиционно антироссийских социалистов существуют те, кто выступает против санкций и призывает к более сбалансированному подходу. Руководители французских политических партий разделились между собой на тех, кто выступает за сотрудничество с Россией и тех, кто выступает за жесткий диалог.[[253]](#footnote-253)

В пользу конструктивного диалога с Россией и снятия антироссийских санкций высказываются не только последовательно проводившие этот курс Республиканская партия и «Национальный фронт», но и французские левые.

Такие перемены в позициях левых сил прежде всего обусловлены изменением настроений электората, который теперь больше настроен к построению диалога с Россией. Часть кандидатов от левого политического крыла поменяла ориентиры и в вопросах франко-российского сотрудничества и встала на позиции своих оппонентов. Если все кандидаты левых сильно критикуют российскую политику в Сирии, некоторые как Арно Монтебур или Жан-Люк Беннамэ проявляют себя как наиболее предпочтительными к политике диалога.

Таким образом, разница в позициях по поводу франко-российских отношений существует не только между сторонниками различных партий, но и между сторонниками одной партии.

Что касается позиций партий по каждому из вопросов, то они подчиняются общей логике построения отношений.

В позициях по Сирии готовы идти на взаимодействие с Россией правые силы, в числе которых, в первую очередь, выделяются Ф.Фийон и М.Ле Пен. Левые силы наименее готовы проводить совместные операции с Россией, кроме того, от них исходит критика внешней политики России в данном регионе. Прежде всего это Б.Амон. Что касается производного от Сирийского кризиса вопроса - проблема терроризма, то по этому вопросу весь политический спектр Франции готов сотрудничать с Россией, так как обе страны за последние годы подверглись многочисленным террористическим атакаМ.

В позициях по Украинскому кризису, а также по определению государственной принадлежности Крымского полуострова, то здесь опять же позиции правых более благосклонны - Ф.Фийон и М.Ле Пен признали Крым российскиМ.Позиции левых также жестки и по этому вопросу. В основном их позиция строится на критике проводимой политике России.

В позициях по санкциям правые выступают за то, чтобы отменить обоюдные санкции, которые вредят экономическому и политическому диалогу двух стран. Левый политический спектр Франции в основном выступает за увязку отмены санкций и соблюдения Россией Минских договоренностей.

Тем не менее, несмотря на то, что российско-французские отношения стали заложниками двух кризисов - сирийского и украинского, усиленные санкциями и контр-санкциями, общие интересы, богатый опыт взаимодействия, историческая дружба народов двух стран позволяют надеяться на улучшение отношений между странами. Многие французские политические силы и крупные компании заинтересованы в сотрудничестве с Россией. Однако необходимо искать точки соприкосновения при решении всех вопросов. Россия и Франция вместе ведут борьбу против терроризма, являются членами Совета Безопасности ООН, членами «нормандского формата». К тому же отношения с Россией для политических сил Франции являются важной геополитической единицей. В целом 2017 год может привести к определенному потеплению между странами.. Уже известен новоизбранный президент Франции, им стал Эмманюель Макрон. Э.Макрон пригласил В.Путина с официальным визитом во Францию 29 мая, в ходе которого состоится состоятельный обмен мнениями как по двум кризисам - украинскому и сирийскому, так и по вопросам двустороннего сотрудничества. Позиция новоиспеченного президента Франции Э.Макрона по отношению к России весьма жесткая, однако ему будет затруднительно проводить свою внешнюю политику без парламентской поддержки. Таким образом, всё будет зависеть от результатов выборов в Национальную Ассамблею, нижнюю палату французского парламента, которые пройдут в два тура - 11 и 18 июня 2017 года.

# 

# Список источников и литературы:

Источники:  
Программы партий:

1. Le mouvement «En marche !». Le programme d'Emmanuel Macron. URL: https://en-marche.fr/emmanuel-macron/le-programme (дата доступа 01.03.2017)
2. Le parti « La France insoumise». L'Avenir En Commun. URL: https://laec.fr/sommaire (дата доступа 01.03.2017)
3. Le parti «Front national». Notre projet. URL: https://www.frontnational.com/pdf/Programme.pdf (дата доступа 01.03.2017)
4. Le parti «Les Républicains». Le projet pour les Républicains. URL: https://www.republicains.fr/projet (дата доступа 01.03.2017)
5. Le parti «Parti socialiste». Les cahiers de la présidentielle URL: http://cahiersdelapresidentielle.parti-socialiste.fr/ (дата доступа 01.03.2017)

Программы кандидатов:

1. Alain Juppé. Notre projet pour la France. URL:http://www.alainjuppe2017.fr/propositions (дата доступа 01.03.2017)
2. Arnaud Montebourg. Le projet France. URL: http://www.arnaudmontebourg-2017.fr/propositions/ (дата доступа 01.03.2017)
3. Benoît Hamon. Mon projet pour faire battre le coeur de la France. URL:https://www.benoithamon2017.fr/le-projet/ (дата доступа 01.03.2017)
4. Bruno Le Maire. Mes idées pour la France. URL: http://www.brunolemaire.fr/contrat-presidentiel (дата доступа 01.03.2017)
5. Emmanuel Macron. Le programme d'Emmanuel Macron. URL: https://en-marche.fr/emmanuel-macron/le-programme (дата доступа 01.03.2017)
6. François de Rugy. Un projet pour la France de tous les progrès URL: https://www.derugy2017.fr/le-projet/ (дата доступа 01.03.2017)
7. François Fillon. Mon projet pour la France. URL: https://www.fillon2017.fr/mon-projet-pour-la-france/ (дата доступа 01.03.2017)
8. Jean-François Copé. Mon contrat avec les Français. URL: http://www.jfcope.fr/-Mon-projet-.html (дата доступа 01.03.2017)
9. Jean-Frédéric Poisson. Le projet. URL: http://lepcd.fr/propositions-sommaire/ (дата доступа 01.03.2017)
10. Jean-Luc Bennahmias. Le programme URL: http://jlbennahmias2017.fr/programme/ (дата доступа 01.03.2017)
11. Jean-Luc Mélenchon. L'Avenir En Commun. URL: https://laec.fr/sommaire (дата доступа 01.03.2017)
12. Manuel Valls. Mon projet pour la France. URL: http://manuelvalls.fr/projet-manuel-valls-france-2017 (дата доступа 01.03.2017)
13. Marine Le Pen. Les 144 engagements présidentiels URL: http://www.frontnational.com/le-projet-de-marine-le-pen/ (дата доступа 01.03.2017)
14. Nathalie Kosciusko-Morize. Le projet. URL: https://www.nk-m2017.fr/le\_projet (дата доступа 01.03.2017)
15. Nicolas Sarkozy. Tout pour la France. URL: http://www.nicolaspresident.fr/ (дата доступа 01.03.2017)
16. Sylvia Pinel. L'audace pour la France. URL: http://www.partiradicaldegauche.fr/le-programme/ (дата доступа 01.03.2017)
17. Vincent Peillon. Le programme. URL: http://www.vp2017.fr/ (дата доступа 01.03.2017)

Интернет-источники:

1. Сайт МИДа России. Справка о стране Франция. URL: http://www.mid.ru/ru/maps/fr/?currentpage=main-country (дата доступа 10.02.2017)
2. Сайт МИДа Франции. Досье по России. URL: http://www.diplomatie.gouv.fr/fr/dossiers-pays/russie/ (дата доступа 12.02.2017)
3. Праймериз правых. URL: http://primaireadroite.lcp.fr/profil/jean-frederic-poisson/programmes (дата доступа 15.02.2017)

Официальные источники:

1. Конституция Французской республики. URL: http://www.conseil-constitutionnel.fr/conseil-constitutionnel/francais/la-constitution/la-constitution-du-4-octobre-1958/texte-integral-de-la-constitution-du-4-octobre-1958-en-vigueur.5074.html
2. Livre blanc sur la défense et la sécurité nationale 2013. URL: http://www.livreblancdefenseetsecurite.gouv.fr/pdf/le\_livre\_blanc\_de\_la\_defense\_2013.pdf
3. Результаты президентских выборов во Франции. 2017 URL: http://elections.interieur.gouv.fr/presidentielle-2017/FE.html

СМИ:

1. "Le monde a besoin de la Russie", lance Sarkozy à Poutine// France Info 29.11.2015 URL :http://www.francetvinfo.fr/politique/nicolas-sarkozy/video-russie-le-monde-a-besoin-de-la-russie-lance-sarkozy-a-poutine\_1150475.html
2. «Партнёрство с Россией жизненно необходимо»// Russia Today 24.02.2017 URL: https://russian.rt.com/world/article/362306-franciya-rossiya-otmena-sankcii
3. Abandon des sanctions contre la Russie : les politiques s'en donnent à cœur joie// Russia Today 28.08.2016 URL:https://francais.rt.com/france/19767-continu-reactions-politiques-decision
4. Alain Juppé : «on ne peut pas rompre avec Poutine»// Les Valeurs 11.10.2016 URL:http://www.valeursactuelles.com/politique/alain-juppe-on-ne-peut-pas-rompre-avec-poutine-65678
5. Alain Juppé critique la « fuite en avant « de la Russie sur le conflit syrien.// Le Monde 18.10.2016 URL:http://www.lemonde.fr/election-presidentielle-2017/article/2016/10/18/alain-juppe-pointe-la-fuite-en-avant-de-la-russie-sur-le-conflit-syrien\_5015400\_4854003.html#xiWVPG8Ezl38BSlP.99
6. Benoît Hamon : «Qui peut croire que la vie des Français s'améliorera si la France sort de l'Europe»?// France Inter 27.02.2017 URL:https://www.franceinter.fr/emissions/geopolitique/geopolitique-27-fevrier-2017
7. Bruno Le Maire appelle à «reprendre le dialogue avec le régime syrien// BFM.TV 15.12.2016 URL:http://www.bfmtv.com/politique/bruno-le-maire-appelle-a-reprendre-le-dialogue-avec-le-regime-syrien-1071177.html
8. Bruno Le Maire appelle à «reprendre le dialogue avec le régime syrien// BFM.TV 15.12.2016 URL:http://www.bfmtv.com/politique/bruno-le-maire-appelle-a-reprendre-le-dialogue-avec-le-regime-syrien-1071177.html
9. Débat Fillon-Juppé: l’identité de la France et la politique internationale opposent les deux candidats// Medias-presse 25.11.2016 URL:http://www.medias-presse.info/debat-fillon-juppe-lidentite-de-la-france-et-la-politique-internationale-opposent-les-deux-candidats/65089/
10. Édition Spéciale avec François Hollande// France Inter 05.01.2015 URL: https://www.franceinter.fr/emissions/le-7-9/le-7-9-05-janvier-2015
11. Elections présidentielles : comment les candidats voient-ils la relation franco-russe?// Russia Today 01.04.2017 URL: https://francais.rt.com/international/36067-elections-presidentielles-comment-candidats-voient-relations-france-russie
12. Emmanuel Macron évoque une levée des sanctions contre la Russie à l’été 2016// Le Monde 24.01/2016 URL: http://www.lemonde.fr/europe/article/2016/01/24/emmanuel-macron-evoque-une-levee-des-sanctions-contre-la-russie-a-l-ete-2016\_4852734\_3214.html
13. F.Fillon: «Les Français sont assoiffés de liberté»// La Libre 12.09.2016 URL:http://www.lalibre.be/actu/international/fillon-a-lalibre-be-les-francais-sont-assoiffes-de-liberte-57d6d3c0357055f1ebe7a4ec
14. Fillon : «heureusement» que Poutine est intervenu en Syrie// Le point 17.11.2015 URL:http://www.lepoint.fr/politique/fillon-heureusement-que-poutine-est-intervenu-en-syrie-17-11-2015-1982509\_20.php
15. Fillon pour la création d’un «compte épargne aléas climatiques et économiques»// La liberation 28.02.2017 URL:http://www.liberation.fr/france/2017/02/28/agriculture-fillon-pour-la-creation-d-un-compte-epargne-aleas-climatiques-et-economiques\_1551693
16. Fillon sur la Russie : «Un pays dangereux qui n'a jamais connu la démocratie»// Le Figaro 23.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/11/23/35004-20161123ARTFIG00137-fillon-sur-la-russie-un-pays-dangereux-qui-n-a-jamais-connu-la-democratie.php
17. Fillon: «La politique de Hollande à l’égard de la Russie est absurde»// Sputnik News 25.11.2016 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201611251028862722-Fillon-Hollande-Russie-politique-critiques/
18. France's Marine Le Pen says she’s not waging a religious war// CBS 05.03.2017 URL:http://www.cbsnews.com/news/frances-marine-le-pen-says-shes-not-waging-a-religious-war/
19. François Fillon : « Je propose une alliance européenne de défense «// Le Monde. 22.01.2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html
20. François Fillon : « La France doit savoir parler à tous les Etats «// Le Monde 24.11.2016 URL: http://www.lemonde.fr/idees/article/2016/11/24/francois-fillon-la-france-doit-savoir-parler-a-tous-les-etats\_5037097\_3232.html
21. François Fillon : «L'ennemi, c'est le totalitarisme islamique»// Le Figaro 29.09.2016 URL: http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/09/29/35004-20160929ARTFIG00323-francois-fillon-l-ennemi-c-est-le-totalitarisme-islamique.php
22. François Fillon : «Vladimir Poutine est un interlocuteur extrêmement difficile»// Europe1 23.10.2016 URL:http://www.europe1.fr/international/francois-fillon-vladimir-poutine-est-un-interlocuteur-extremement-difficile-2908583
23. François Fillon : face à Daesh, «une seule puissance a fait preuve de réalisme : la Russie»// Marianne 01.04.2016 URL: https://www.marianne.net/debattons/tribunes/francois-fillon-face-daesh-une-seule-puissance-fait-preuve-de-realisme-la-russie
24. François Fillon : les sanctions économiques contre la Russie ne sont pas efficaces// Russia Today 23.01.2017 URL:https://francais.rt.com/international/32849-fillon-sanctions-economiques-russe-pas-effectives
25. François Fillon «dit la vérité» et s'en prend à Sarkozy, Juppé et Le Maire// L'express 09.04.2016 URL:http://www.lexpress.fr/actualite/politique/lr/francois-fillon-dit-la-verite-et-s-en-prend-a-sarkozy-juppe-et-le-maire\_1781080.html
26. François Fillon attaqué sur ses liens avec Vladimir Poutine, ses soutiens répliquent// HuffPost 18.12.2016 URL:http://www.huffingtonpost.fr/2016/12/18/francois-fillon-attaque-sur-ses-liens-avec-poutine-ses-soutiens/
27. François Fillon attaqué sur ses liens avec Vladimir Poutine, ses soutiens répliquent// Huffingtonpost 18.12.2016 URL:http://www.huffingtonpost.fr/2016/12/18/francois-fillon-attaque-sur-ses-liens-avec-poutine-ses-soutiens/
28. François Fillon et l'Europe gaullienne : vers une coopération Paris-Berlin-Moscou ?// Le Figaro 22.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/vox/politique/2016/11/21/31001-20161121ARTFIG00269-francois-fillonet-l-europe-gaullienne-vers-une-cooperation-paris-berlin-moscou.php?redirect\_premium
29. Francois Fillon fordert harte Reaktionen auf Trumps Politik// WAZ 27.03.2017 URL:https://www.waz.de/politik/francois-fillon-fordert-harte-reaktionen-auf-trumps-politik-id210063397.html
30. François Fillon se prononce contre les sanctions anti-russes// Sputnik International 07.02.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201602071021551503-fillon-contre-sanctions/
31. François Fillon: «Je pense que la France est au bord du décrochage»// L'Hebdo 12.05.2016 URL:http://www.hebdo.ch/hebdo/cadrages/detail/fran%C3%A7ois-fillon-%C2%ABje-pense-que-la-france-est-au-bord-du-d%C3%A9crochage%C2%BB
32. François Fillon: abattre l'État islamique n'est possible qu'avec la Russie// Sputnik France 22.11.2016 URL: https://fr.sputniknews.com/france/201611221028825885-francois-fillon-discours-lyon-russie-cooperation/
33. François Fillon: face à Daech, l'ex-premier ministre évoque l'histoire et Staline// Huffingtonpost. 05.10.2016 URL: http://www.huffingtonpost.fr/2015/04/21/francois-fillon-daech-histoire-staline-dates\_n\_7111168.html
34. François Hollande doit-il annuler la visite de Vladimir Poutine à Paris ?// 10.10.2016 URL :http://www.europe1.fr/international/faut-il-recevoir-vladimir-poutine-a-paris-2869186
35. French Presidential Candidates Favor Franco-Russian Dialogue Despite Differences// Sputnik International 29.03.2017 URL:https://sputniknews.com/europe/201703291052064347-french-presidential-candidates-dialogue-russia/
36. Hollande doit accueillir Poutine à Paris (Fillon)// Le Figaro 10.10.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/flash-actu/2016/10/10/97001-20161010FILWWW00059-hollande-doit-accueillir-poutine-a-paris-fillon.php
37. Jean-Didier Berthault : «Ce quinquennat était un naufrage pour la France»// Russia Today 03.11.2016 URL :https://francais.rt.com/opinions/28465-jean-didier-berthault-quinquennat-naufrage-france
38. Jean-Luc Mélenchon se dit prêt à travailler avec Benoît Hamon// Le Parisien 05.02.2017 URL: http://www.leparisien.fr/elections/presidentielle/candidats-et-programmes/jean-luc-melenchon-se-dit-pret-a-travailler-avec-benoit-hamon-05-02-2017-6655962.php
39. J-F. Poisson : «Les socialistes français ne comprennent pas ce qui se passe au Moyen-Orient»// Russia Today 13.10.2016 URL:https://francais.rt.com/opinions/27518-socialistes-comprennent-pas
40. L'annexion de la Crimée par la Russie n'est «pas illégale» pour Marine Le Pen// BFM.TV 03.01.2017 URL:http://www.bfmtv.com/politique/l-annexion-de-la-crimee-par-la-russie-n-est-pas-illegale-pour-marine-le-pen-1077194.html
41. Le grand débat de la primaire// France 2 24.11.2016 URL:http://telescoop.tv/browse/1753003/36/le-grand-debat-de-la-primaire.html
42. Le politiquement correct de Fillon: «la Russie c’est pas le Luxembourg»// Sputnik News 07.11.2016 URL:https://fr.sputniknews.com/international/201611071028568143-fillon-entretien-russie-syrie/
43. Le politiquement correct de Fillon: «la Russie c’est pas le Luxembourg»// Sputnik News 07.11.2016 URL:https://fr.sputniknews.com/international/201611071028568143-fillon-entretien-russie-syrie/
44. Les positions d'Alain Juppé et François Fillon sur Vladimir Poutine// Le Figaro 24.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/11/24/35004-20161124ARTFIG00256-syrie-crimee-les-vraies-positions-d-alain-juppe-et-francois-fillon-sur-vladimir-poutine.php
45. L'interview de François Fillon// Europe1 23.11.2016 URL:http://www.europe1.fr/politique/suivez-en-direct-la-matinale-speciale-avec-francois-fillon-2908286
46. Macron assure qu'il saurait se faire respecter par Poutine// La Capital 15.04.2017 URL: http://www.capital.fr/economie-politique/macron-assure-qu-il-saurait-se-faire-respecter-par-poutine-1222063
47. Macron sur la russie : «la france doit savoir discuter avec les grandes puissances, même quand elles ne sont pas amies/ LCI 18.11.2016/ URL:http://www.lci.fr/elections/macron-1-2013119.html
48. Macron veut un dialogue "indépendant" et "européen" avec la Russie . Le Parisien. 11.12.2016 URL :http://www.leparisien.fr/flash-actualite-politique/macron-veut-un-dialogue-independant-et-europeen-avec-la-russie-11-12-2016-6442794.php
49. Macron veut un dialogue "indépendant" et "européen" avec la Russie . Le Parisien. 11.12.2016 URL :http://www.leparisien.fr/flash-actualite-politique/macron-veut-un-dialogue-independant-et-europeen-avec-la-russie-11-12-2016-6442794.php
50. Macron veut un dialogue «indépendant» et «européen» avec la Russie // Le Point 11.12.2016 URL:http://www.lepoint.fr/politique/macron-veut-un-dialogue-independant-et-europeen-avec-la-russie-11-12-2016-2089666\_20.php
51. Manuel Valls : «Moi, je l’assume, je suis un pragmatique»// La Liberation 16.01.2017 URL:http://www.liberation.fr/elections-presidentielle-legislatives-2017/2017/01/16/manuel-valls-moi-je-l-assume-je-suis-un-pragmatique\_1541907
52. Manuel Valls Vows to Protect France From Right, US, Russia// Sputnik News 23.01.2017 URL:https://sputniknews.com/europe/201701231049893676-manuel-valls-protect-france-russia-right-us/
53. Montebourg défend la levée des sanctions visant la Russie// Le Point 29.11.2016 URL:http://www.lepoint.fr/politique/montebourg-defend-la-levee-des-sanctions-visant-la-russie-29-11-2016-2086584\_20.php
54. NKM appelle à ne pas accuser sans preuve// RTL 01.03.2015 URL:http://www.rtl.fr/actu/politique/assassinat-de-l-opposant-russe-nkm-appelle-a-ne-pas-accuser-sans-preuve-7776806209
55. Obama et Hollande appellent Poutine à les rejoindre dans la lutte contre l’EI // Le Monde. 24.11.2015. URL: http://www.lemonde.fr/attaques-a-paris/article/2015/11/24/obama-et-hollande-appellent-poutine-a-les-rejoindre-dans-la-lutte-contre-l-ei\_4816756\_4809495.html
56. Pour François Fillon, « il faut élargir les alliances » face à la menace djihadiste// Le Monde 21.01.2015 URL :http://www.lemonde.fr/politique/article/2015/01/21/pour-francois-fillon-il-faut-elargir-les-alliances-face-a-la-menace-djihadiste\_4560100\_823448.html
57. Poutine divise la droite et la gauche françaises // Le Figaro 11.10.2016 URL: http://www.lefigaro.fr/politique/2016/10/11/01002-20161011ARTFIG00221-comment-poutine-est-percu-par-les-politiques-francais.php?redirect\_premium
58. Poutine et sa diplomatie du «non» // Le Monde, 11.10.16. URL: http://www.lemonde.fr/idees/article/2016/10/11/poutine-et-sa-diplomatie-du-non\_5011747\_3232.html
59. Poutine, un monstre? «Ridicule», selon François Fillon// La Libre 06.11.2016 URL:http://www.lalibre.be/light/buzz-tele/poutine-un-monstre-ridicule-selon-francois-fillon-video-581f2afccd70fb896a65a7e0
60. Présidentielle : Hamon pointe ses divergences avec Mélenchon// Les Echos 27.01.2017 URL:https://www.lesechos.fr/27/01/2017/lesechos.fr/0211738733580\_presidentielle---hamon-pointe-ses-divergences-avec-melenchon.htm
61. Primaire à gauche: des candidats pour une France plus forte face à Trump et Poutine// Sputnik News 15.01.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201701151029599359-france-primaire-gauche-second-debat-trump-poutine/
62. Primaire à gauche: des candidats pour une France plus forte face à Trump et Poutine// Sputnik News 15.01.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201701151029599359-france-primaire-gauche-second-debat-trump-poutine/
63. Primaire à gauche: des candidats pour une France plus forte face à Trump et Poutine// Sputnik News 15.01.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201701151029599359-france-primaire-gauche-second-debat-trump-poutine/
64. Primaire à gauche: Syrie, Europe, Afrique... Quelles sont les idées des candidats sur l'international? 20Minutes 20.01.2017 URL:http://www.20minutes.fr/politique/1999359-20170120-primaire-gauche-syrie-europe-afrique-idees-candidats-international
65. Primaire de la droite. 03.11.2016 URL:http://www.bfmtv.com/politique/primaire-de-la-droite-sarkozy-soigne-ses-repliques-contre-ses-rivaux-1055465.html
66. Primaire de la gauche : «Fillon, salué par Assad et Poutine, une honte pour notre pays», selon Peillon// RTL 12.01.2017 URL:http://www.rtl.fr/actu/politique/primaire-de-la-gauche-fillon-salue-par-assad-et-poutine-une-honte-pour-notre-pays-selon-peillon-7786710465
67. Primaire de la gauche : les candidats sont-ils obsédés par la Russie et Vladimir Poutine?// Russia Today 20.01.2017 URL:https://francais.rt.com/france/32605-primaire-gauche-candidats-obsedes-par-russie-et-vladimir-poutine
68. Primaire de la gauche : les candidats sont-ils obsédés par la Russie et Vladimir Poutine ?// Russia Today 20.12.2017 URL:https://francais.rt.com/france/32605-primaire-gauche-candidats-obsedes-par-russie-et-vladimir-poutine
69. Revivez la Matinale spéciale avec François Fillon// Europe 1 13.04.2017 URL:http://www.europe1.fr/politique/suivez-la-matinale-speciale-presidentielle-avec-francois-fillon-3001124
70. Revivez l'intégralité du deuxième débat de la primaire à droite// Le Figaro 03.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/11/03/35004-20161103LIVWWW00314-primaire-droite-debat-les-republicains-presidentielle-nicolas-sarkozy-alain-juppe-nkm-jean-frederic-poisson-bruno-lemaire-jean-francois-cope-francois-fillon.php
71. Russie : François Fillon à Moscou// France Info 20.09.2013 URL:http://www.francetvinfo.fr/russie-francois-fillon-a-moscou\_416437.html
72. Sarkozy chez Poutine : la question russe divise les Républicains// Le Figaro 28.10.2015 URL:http://www.lefigaro.fr/politique/2015/10/28/01002-20151028ARTFIG00345-la-question-russe-divise-les-republicains.php
73. Sarkozy defeated in primary for French right's presidential candidate// The Guardian. 20.06.2016 URL:https://www.theguardian.com/world/2016/nov/20/nicolas-sarkozy-defeated-primary-french-rightwing-presidential
74. Sécurité, défense : sans innover, Benoît Hamon confirme ses positions// Les points 15.01.2017 URL:https://www.politis.fr/articles/2017/01/securite-defense-sans-innover-benoit-hamon-confirme-ses-positions-36079/
75. Syrie : lui Président, Benoît Hamon «irait» à Alep, «comme Mitterrand à Sarajevo»// Le Lab politique 09.12.2016 URL:http://lelab.europe1.fr/syrie-lui-president-benoit-hamon-irait-a-alep-comme-mitterrand-a-sarajevo-2922620
76. Syrie: Valls dénonce "l'attitude d'obstruction injustifiable" de la Russie// Le Figaro 12.10.2016 URL :http://www.lefigaro.fr/flash-actu/2016/10/12/97001-20161012FILWWW00197-syrie-valls-denonce-l-attitude-d-obstruction-injustifiable-de-la-russie.php
77. Visite de Poutine annulée: Sarkozy dénonce «la guerre froide» de Hollande avec la Russie// BFM.TV 11.10.2016 http://www.bfmtv.com/politique/visite-de-poutine-annulee-sarkozy-denonce-la-guerre-froide-de-hollande-avec-la-russie-1046794.html
78. Амон рассказал, каким должен быть диалог Франции с Россией// РИА Новости 27.01.2017 URL: https://ria.ru/world/20170227/1488801888.html
79. Амон рассказал, каким должен быть диалог Франции с Россией// РИА Новости 27.02.2017 URL:https://ria.ru/world/20170227/1488801888.html
80. Антироссийская риторика Макрона естественна, считает Никонов// РИА Новости 21.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170321/1490483349.html
81. Арно Дюбьен. Записка Аналитического центра Обсерво, No1, октябрь 2012
82. Бенуа Амон заявил, что не понимает «снисхождения по отношению к Путину»// РИА Новости 27.01.2017 URL:https://ria.ru/world/20170127/1486608181.html
83. В Кремле внимательно наблюдают за избирательной кампанией во Франции// РИА Новости 22.11.2016 URL: https://ria.ru/world/20161122/1481889955.html
84. Владимир Путин и французские правые// RFI 30.10.2016 URL: http://ru.rfi.fr/rossiya/20161025-vladimir-putin-i-frantsuzskie-pravye
85. Все больше французов видят в России нового союзника// Russia Today 29.06.2015

URL: https://russian.rt.com/inotv/2015-06-29/Le-Figaro-Vse-bolshe-francuzov

1. Выборы во Франции: как смотрят на окружающий мир Макрон и Ле Пен// BBC 03.05.2017 URL :http://www.bbc.com/russian/features-39793374
2. Глава МИД Франции: события вокруг Алеппо должен расследовать МУС// Euronews 10.10.2016 URL: http://ru.euronews.com/2016/10/10/france-to-ask-icc-to-investigate-claims-of-war-crimes-in-syria
3. Дебаты 5 кандидатов перед первым туром президентских выборов// Le Figaro 20.03.2017 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/2017/03/20/35003-20170320LIVWWW00283-en-direct-debat-presidentielle-tf1-le-pen-macron-fillon-melenchon.php
4. Жюппе назвал Россию великой страной, с которой необходимо вести диалог// Russia Today 22.11.2016 URL:https://russian.rt.com/world/news/334781-zhyuppe-nazval-rossiyu-velikoi-stranoi
5. Жюппе уверен в налаживании хороших отношений с Россией в случае избрания его президентом// Russia Today 23.11.2016 URL: https://russian.rt.com/world/news/335183-zhyuppe-nalazhivanie-otnosheniya-rossiya
6. Жюппе: нужно идти в сторону договора с РФ о континентальной безопасности// ТАСС 25.11.2016 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3812180
7. Жюппе: Франции не нужно соперничать с Россией// Russia Today 25.11.2016 URL:https://russian.rt.com/world/news/335585-zhyuppe-francia-rossiya
8. Интервью Ф.Фийона « « Je propose une alliance européenne de défense «// Le Monde. 22.01.2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html
9. Интервью Ф.Фийона газете Le Monde. 22 января 2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html
10. Кандидат в президенты Франции от республиканцев назвал «бессмысленными» антироссийские санкции Евросоюза// Newsru 23.01.2017 URL:http://www.newsru.com/world/23jan2017/fillon.html
11. Кандидат в президенты Франции призвал не унижать Россию// Ruposters 13.09.2016 URL: https://ruposters.ru/news/13-09-2016/ne-unizhat-rossiyu
12. Католик и «друг Путина»: как Фийон выстроит отношения с Россией, если станет президентом// 28.11.2016 URL:https://russian.rt.com/world/article/336790-franciya-fiion-prezident-otnosheniya-rossiya
13. Ле Пен заявила о желании снять санкции с России//Russia Today 22.12.2016 URL:https://russian.rt.com/world/news/343836-le-pen-sankcii-rossiya
14. Ле Пен назвала санкции против России абсолютно глупыми// Russia Today 01.02.2017 URL:https://russian.rt.com/world/news/355338-le-pen-sankcii-glupye
15. Ле Пен назвала санкции против России глупым методом дипломатии// Известия 17.01.2017 URL: http://izvestia.ru/news/657935
16. Ле Пен не считает себя фанаткой Путина и заявляет об угрозе холодной войны// Sputink News 06.03.2017 URL:https://ru.sputnik-news.ee/politics/20170306/5002098/le-pen-ne-fanatka-putina-ugroza-holodnoj-vojny.html
17. Ле Пен пожаловалась на отказ французских банков выдавать кредиты// Лента 27.03.2017 URL: https://lenta.ru/news/2017/03/27/no\_money/
18. Ле Пен, Фийон и Меланшон выступают за сближение с Россией// ТАСС 28.03.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4133093
19. Ле Пен: «Российская угроза» - это большой обман// Российская газета 06.03.2017 URL: https://rg.ru/2017/03/06/le-pen-rossijskaia-ugroza-eto-bolshoj-obman.html
20. Ле Пен: Нужно снять абсолютно бестолковые санкции с России// Правда 02.02.2017 URL:https://www.pravda.ru/news/world/europe/european/02-02-2017/1323737-sanctions-0/
21. Ле Пен: политическая модель Путина основана на разумном протекционизме// ТАСС 13.11.2016
22. Лицом к лицу: во Франции прошли первые дебаты кандидатов в президенты// РИА НОВОСТИ 21.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170321/1490452306.html
23. Макрон рассказал, как будет говорить с Россией в случае победы на выборах// РИА Новости 02.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170302/1489136549.html
24. Макрон: Путин будет для Франции партнером в решении ряда региональных вопросов// ТАСС 04.05.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4230690
25. Макрон: снятие санкций с РФ возможно после выполнения минских соглашений// ТАСС 02.03.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4065681
26. Марин Ле Пен возлагает надежды на Трампа и хвалит Путина// BBC 13.11.2016 URL: http://www.bbc.com/russian/news-37967678
27. Марин Ле Пен обвинила Евросоюз в разжигании украинского конфликта// РИА Новости 02.06.2014 URL: https://ria.ru/world/20140601/1010212865.html
28. Марин Ле Пен считает, что Франции необходимо улучшать отношения с Россией// 1 канал 30.11.2014 URL: https://www.1tv.ru/news/2014-11-30/30066-marin\_le\_pen\_schitaet\_chto\_frantsii\_neobhodimo\_uluchshat\_otnosheniya\_s\_rossiey
29. Марин Ле Пен: «Крым никогда не был украинским»// Известия 17.01.2017 URL: http://izvestia.ru/news/657858
30. Марин Ле Пен: Отношение Парижа к Москве может измениться в 2017 году// Взгляд 27.05.2015 URL: https://vz.ru/news/2015/5/27/747546.html
31. Меланшон рассказал, почему считает Россию партнером, но не защищает Путина// РИА Новости 25.02.2017 URL:https://ria.ru/world/20170225/1488743105.html
32. На выборах во Франции объединились антироссийские кандидаты// РИА Новости 20.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170301/1488961202.html
33. Николя Саркози об отмене санкций: РФ, как сильная сторона, должна первой протянуть руку ЕС// Russia Today 16.06.2016 URL:https://russian.rt.com/article/307899-nikolya-sarkozi-ob-otmene-sankcii-rf-kak
34. Праймериз во Франции: лидирует «друг Путина»// RFI 19.11.2016 URL: http://ru.rfi.fr/frantsiya/20161119-praimeriz-vo-frantsii-lidiruet-drug-putina
35. Путин, Трамп и три француза// ИноСМИ 19.11.2016 URL: http://inosmi.ru/politic/20161119/238243875.html
36. Россия должна выполнять обязательства по Донбассу, - Макрон// РБК 04.05.2017 URL:https://www.rbc.ua/rus/news/rossiya-dolzhna-vypolnyat-obyazatelstva-donbassu-1493878894.html
37. Саркози раскритиковал подход Олланда к отношениям с Россией// ТАСС 11.10.2016 URL: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3696350
38. Саркози: нужно перевернуть страницу украинского кризиса// РИА Новости 29.10.2015 URL: https://ria.ru/world/20151029/1310347626.html
39. СМИ: Сторонники стараются опровергнуть любовь Фийона к России// Взгляд 19.12.2016 URL: https://vz.ru/news/2016/12/19/850243.html
40. Статья Ф.Фийона «L'ennemi, c'est le totalitarisme islamique»// Le Figaro 29.09.2016 URL: http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/09/29/35004-20160929ARTFIG00323-francois-fillon-l-ennemi-c-est-le-totalitarisme-islamique.php.
41. Фийон и Макрон спорят не о России// Экономика сегодня 21.03.2017 URL: https://rueconomics.ru/vse-novosti
42. Фийон назвал абсурдной политику Франции последних лет в отношении России// ТАСС 25.11.2016
43. Фийон назвал безответственными тех, кто хотел вступления Украины в НАТО// РИА Новости 22.01.2017 URL: https://ria.ru/world/20170122/1486243638.html
44. Фийон назвал отношения с Россией стратегически важными для Европы// РИА Новости 22.01.2017 URL: https://ria.ru/economy/20170122/1486243547.html
45. Фийон пообещал покончить с «позорной пятилеткой» Олланда// Взгляд 28.11.2016 URL: https://vz.ru/world/2016/11/28/846152.html
46. Фийон: Запад сделал из России виртуального врага// Взгляд 23.11.2016 URL: https://vz.ru/news/2016/11/23/845358.html
47. Фийон: Путин защищает в Сирии интересы РФ// ТАСС 30.09.2016 URL: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3666086
48. Финалисты праймериз в партии «Республиканцы» во Франции выступают за диалог с РФ// ТАСС 23.11.2016 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3805286
49. Франсуа Фийон намерен препятствовать конфронтации Запада с Россией// ТАСС 16.04.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4186754
50. Франция: победа Франсуа Фийона в первом туре праймериз// Полит.ком 21.11.2016 URL: http://politcom.ru/print.php?id=21781
51. Французская развилка минского процесса// Газета.ру 22.04.2017 URL: https://www.gazeta.ru/politics/2017/04/21\_a\_10638371.shtml
52. Французский парламентарий призвал Запад признать Крым российским// Интерфакс 31.07.2016 URL: http://www.interfax.ru/russia/521349
53. Чего ждать России, если Саркози вновь станет президентом Франции// Russia Today 04.07.2016 URL: https://russian.rt.com/article/310820-chego-zhdat-rossii-esli-nikolya-sarkozi-snova
54. Четыре фаворита: кто борется за пост президента Франции// РБК 03.02.2017 URL:http://www.rbc.ru/politics/03/02/2017/589207629a79473f667a68c1
55. Что кандидаты в президенты Франции рассказали на дебатах о России// РБК 21.03.2017 URL:http://www.rbc.ru/politics/21/03/2017/58d114699a794718f06dae6f
56. Экс-премьер Франции: попытки унизить Россию ни к чему не приведут// Russia Today 11.11.2016 URL:https://russian.rt.com/article/325579-eks-premer-francii-popytki-unizit-rossiyu-nik
57. Экс-премьер Франции: Франсуа Олланд полностью провалил попытки нормализации отношений с Россией// Russia Today 20.04.2016 URL:https://russian.rt.com/article/154568
58. Elections présidentielles : comment les candidats voient-ils la relation franco-russe ?// Russia Today 01.04.2016 URL: https://francais.rt.com/international/36067-elections-presidentielles-comment-candidats-voient-relations-france-russie
59. Под красным знаменем — за Путина// Inosmi 12.04.2017 URL: http://inosmi.ru/politic/20170412/239109558.html

Литература:

1. Анн де Тенги. Амбивалентность и отчуждение.// Россия в глобальной политике. №3, 2013
2. Арзаканян М.Ц. Франция в начале ХХI столетия. // Международная жизнь. 2011. № 9. С. 152-158.
3. Бонифас П. Перемены и преемственность. Что зависит, а что не зависит от личностей во внешней политике Франции. // Россия в глобальной политике. 2013. Т. 11. № S1. С. 62-70.
4. Бунин И.М. Президентские выборы во Франции 2017 г.: кто победит?// Президентские выборы во Франции-2017: материалы межинститутского круглого стола, состоявшегося в ИМЭМО РАН 1 марта 2017 года. Отв.ред.: М.В. Клинова, А.К. Кудрявцев, П.П. Тимофеев. – М.: ИМЭМО РАН, 2017.
5. Вертлиб Е.А. Куда направлена геополитика современной Франции? // Геополитика и безопасность. 2011. № 1 (13). С. 9-12.
6. Волхонский М.Шесть пунктов Медведева-Саркози: Дипломатический аспект урегулирования конфликта в Южной Осетии//Центральная Азия и Кавказ. 2009. № 4-5 (64-65). С. 227-240.
7. Готин М.Б.Эволюция голлизма: от де Голля до Саркози. // Политические институты и процессы. 2015. № 4. С. 126-130.
8. Дубинин Ю.В. Россия-Франция: геополитический фактор в истории взаимоотношений // Новая и новейшая история. 2009. № 3. С. 107-120.
9. Жидкова А.В. «Марин Ле Пен: политическая биография»// Новая и новейшая история, 2016, С.181-200.
10. Зверева Т.В. Внешняя политика современной Франции: Монография. М.: Весь мир, 2014. 344 с.
11. Зверева Т.В. Внешняя политика Франции после прихода к власти Николя Саркози. Мировая экономика и международные отношения, 2008, № 6. С. 34-48.
12. Зверева Т.В. Франция - время испытаний.// Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир. 2014. № 2 (2). С. 31-43.
13. Зверева Т.В.Франция и новая концепция НАТО//Дипломатическая служба,2010,№ 6  — С. 19—23.
14. Зуева К.П. Внешняя политика Франции в эпоху «неоголлизма» // Мировая экономика и международные отношения. – 2004. – № 1 – С. 70 – 79.
15. Канинская Г. Новые реалии Франции // Россия в глобальной политике. 2011. Т. 9. № 4. С. 193-197.
16. Канинская Г.Н. Франция в современном мире.// Международная жизнь. 2009. № 11. С. 137-143.
17. Костюк Р.В. «Политическое противостояние во франции накануне президентских выборов 2017 года».// Фонд развития конфликтологии, 2017. С. 90-101.
18. Манжола В.А., Шаповалова А.И. Внешняя политика Франции: изменилась ли доктрина голлизма?// Современная Европа. 2014. № 4 (60). С. 84-96.
19. Мендрас М.Президентские выборы 2007 года: поворотный момент в политической жизни Франции. // Сравнительное конституционное обозрение. 2007. № 3. С. 37.
20. Обичкина Е. О. ««Заурядная» внешняя политика Франсуа Олланда: проблемы и перспективы» // Франция на пороге перемен: экономика и политика в начале XXI века – М.: ИМЭМО РАН, 2016
21. Обичкина Е. О. Три возраста российско-французских отношений. 1991-2010 годы// Экономические стратегии.- 2010 - №6
22. Обичкина Е.О. Российско-французские противоречия на фоне сирийского конфликта// РСМД
23. Обичкина Е.О. Внешняя политика Франции от де Голля до Саркози (1940-2012). М.: «Аспект-пресс», 2012. – 382 с.
24. Оганесян А.Г. Россия и Франция: отношения нового качества. // Международная жизнь. 2010. № 11. С. 1-24.
25. Осипов Е.А. Внешняя политики современной Франции. // Международная жизнь. 2014. № 11. С. 175-182.
26. Островская Е.П. Франция в эпоху перемен? // Современная Европа. 2012. № 1 (49). С. 154-157.
27. Паскаль Бонифас. Перемены и преемственность.// Россия в глобальной политике. 2013. Спецвыпуск №3.
28. Преображенская А.А., Смирнов В.П., Зуева К.П. Мир. Вызовы глобального кризиса. Франция. // Мировая экономика и международные отношения. 2013. № 11. С. 70-83.
29. Пупыкин Н.И. От голлизма к неоголлизму: эволюция идеологии и политики.// Диалог со временеМ.2010. № 33. С. 331-341.
30. Рубвальтер Д.А. «Кто вы, мадам Ле Пен?»// Власть, 2016. С.202-208.
31. Рубинский Ю. И. Франция на перепутье//Франция напороге перемен: экономика и политика в начале XXI века. М.: ИМЭМО РАН, 2016.
32. Рубинский Ю.И. Николя Саркози: прагматизм и преемственность. «Россия в Глобальной политике». 2007. Т. 5. № 4. С. 111-123.
33. Рубинский Ю.И. Франция на новом витке истории: выборы 2012 года. // Современная Европа. 2012. № 4 (52). С. 19-33.
34. Рубинский Ю.И. Франция на новом рубеже. // Современная Европа. 2007. № 4 (32). С. 43-55.
35. Рубинский Ю.И. Франция. Время Саркози. М.: «Международные отношения», 2011. – 319 с.
36. Рубинский Ю.И. Франция: годы Саркози. Внешняя политика 2007-2010. - М: Ин-т Европы РАН. №218
37. Рубинский Ю.И. Франция: два съезда// Современная Европа, 2016.
38. Саркози Н. Мое мнение. Франция, Европа и мир в 21 веке. СПб. 2009
39. Сидоров А. Новый курс по-французски // Мировая экономика и международные отношения. 2012. № 3. С. 117-121.
40. Смирнов В.П. «Франция между глобализмом и национализмом»// Франция на пороге перемен: экономика и политика в начале XXI века – М.: ИМЭМО РАН, 2016.
41. Смирнова О.А., Золина Д.М.// Роль лидера в процессе принятия внешнеполитических решений (на примере Французской республики) // Власть. 2009. № 10. С. 115-118.
42. Стрельцова Я.Р. Николя Саркози. Перспективы сотрудничества Росссии-Франции-ЕС // Мировая экономика и международные отношения. 2007. № 11. С. 54-61.
43. Тенги А. де. Специфика французско-российских отношений в настоящее время.// Россия-Франция. 300 лет особых отношений / Отв. ред. Ю.И. Рубинский, М.Ц. Арзаканян. М.2010. С 307.
44. Тимофеев П.П. Отношения России и Франции: эволюция и актуальные проблемы (2012–2015 гг.) стр. 263-274
45. Тимофеев П.П. Российский фактор в кампании-2017. // Президентские выборы во Франции-2017: материалы межинститутского круглого стола, состоявшегося в ИМЭМО РАН 1 марта 2017 года. Отв.ред.: М.В. Клинова, А.К. Кудрявцев, П.П. Тимофеев. – М.: ИМЭМО РАН, 2017.
46. Фёдоров С. М.«Перестройка» Саркози // Международная жизнь. 2010. № 9. С. 105–120.
47. Фёдоров С. М.Внешнеполитическая стратегия Саркози: начало эры постголлизма // Фонд Историческая перспектива. 2007.
48. Фёдоров С. М.О гении власти и уроках голлизма // Современная Европа. - 2013. - № 1. С. 152–154.
49. Фёдоров С. М.Российско-французские отношения: в поисках стратегического партнёрства // Фонд Историческая перспектива. 2010.
50. Фёдоров С. М.Три года правления Саркози: итоги, проблемы, перспективы // Фонд Историческая перспектива. 2010.
51. Фёдоров С. М.Франция в новых геополитических условиях Европы ХХI века (Монография) - М.: Институт Европы РАН. - Русский Сувенир Москва, 2012. - С. 102.
52. Фёдоров С.М.Франция в новых геополитических условиях Европы ХХI века. // (Очерки европейской политики Саркози) / Институт Европы РАН. Москва, 2012. Сер. 277 Доклады Института Европы РАН
53. Фёдров С. М.Итоги французских выборов 2007 года: состоится ли «французская перестройка» // Фонд Историческая перспектива. 2007.
54. Франция на пороге перемен: экономика и политика в начале XXI века / Отв. ред.: А.В. Кузнецов, М.В. Клинова, А.К. Кудрявцев, П.П. Тимофеев. – М.: ИМЭМО РАН, 2016. – 285 с.
55. Франция. В поисках новых путей. Под редакцией Ю.И. Рубинского. 2007 г. М.: Издательство «Весь Мир».
56. Шарло Ж. Политические партии и система политических партий во Франции /Шарло Ж.; [Пер. Е.В.Быковского]. - (Российско-Французская серия «Информационные и Учебные Материалы»; №16) - М.: Орг. Техн. Сотрудничества - Отдел Прессы, 1993. - 55с.
57. Шпуга Е.С. Смена политической ориентации (президентские выборы 2012 г. во Франции) // Вестник Московского университета. Серия 18: Социология и политология. 2012. № 4. С. 200-208.
58. Emmanuel Todd. Qui est Charlie? Sociologie d'une crise religieuse. P.: Seuil, 2015. P. 129, 236

1. Тимофеев П.П. Российский фактор в кампании-2017. Материалы межинститутского круглого стола ИМЭМО РАН. 1 марта 2017 года [↑](#footnote-ref-1)
2. Сайт МИДа России. Справка о стране Франция. URL: http://www.mid.ru/ru/maps/fr/?currentpage=main-country [↑](#footnote-ref-2)
3. Emmanuel Todd. Qui est Charlie? Sociologie d'une crise religieuse. P.: Seuil, 2015. P. 129, 236 [↑](#footnote-ref-3)
4. Le projet des républicains pour 2017 URL: https://d3n8a8pro7vhmx.cloudfront.net/republicains/pages/555/attachments/original/1468258956/Projet\_LR\_2017\_complet.pdf?1468258956 [↑](#footnote-ref-4)
5. Le programme de François Fillon pour la présidentielle 2017. URL: https://www.fillon2017.fr/projet/politique-etrangere/ [↑](#footnote-ref-5)
6. В Кремле внимательно наблюдают за избирательной кампанией во Франции// РИА Новости 22.11.2016 URL: https://ria.ru/world/20161122/1481889955.html [↑](#footnote-ref-6)
7. Fillon sur la Russie : «Un pays dangereux qui n'a jamais connu la démocratie»// Le Figaro 23.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/11/23/35004-20161123ARTFIG00137-fillon-sur-la-russie-un-pays-dangereux-qui-n-a-jamais-connu-la-democratie.php [↑](#footnote-ref-7)
8. Russie : François Fillon à Moscou// France Info 20.09.2013 URL:http://www.francetvinfo.fr/russie-francois-fillon-a-moscou\_416437.html [↑](#footnote-ref-8)
9. Elections présidentielles : comment les candidats voient-ils la relation franco-russe?// Russia Today 01.04.2017 URL: https://francais.rt.com/international/36067-elections-presidentielles-comment-candidats-voient-relations-france-russie [↑](#footnote-ref-9)
10. François Fillon attaqué sur ses liens avec Vladimir Poutine, ses soutiens répliquent// HuffPost 18.12.2016 URL:http://www.huffingtonpost.fr/2016/12/18/francois-fillon-attaque-sur-ses-liens-avec-poutine-ses-soutiens/ [↑](#footnote-ref-10)
11. François Fillon: «Je pense que la France est au bord du décrochage»// L'Hebdo 12.05.2016 URL:http://www.hebdo.ch/hebdo/cadrages/detail/fran%C3%A7ois-fillon-%C2%ABje-pense-que-la-france-est-au-bord-du-d%C3%A9crochage%C2%BB [↑](#footnote-ref-11)
12. François Fillon : « Je propose une alliance européenne de défense «// Le Monde. 22.01.2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html [↑](#footnote-ref-12)
13. Fillon sur la Russie : «Un pays dangereux qui n'a jamais connu la démocratie»// Le Figaro 23.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/11/23/35004-20161123ARTFIG00137-fillon-sur-la-russie-un-pays-dangereux-qui-n-a-jamais-connu-la-democratie.php [↑](#footnote-ref-13)
14. François Fillon et l'Europe gaullienne : vers une coopération Paris-Berlin-Moscou ?// Le Figaro 22.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/vox/politique/2016/11/21/31001-20161121ARTFIG00269-francois-fillonet-l-europe-gaullienne-vers-une-cooperation-paris-berlin-moscou.php?redirect\_premium [↑](#footnote-ref-14)
15. В Москве представили предвыборную программу Франсуа Фийона// РБК. 27.02.2017

    URL:http://www.rbc.ru/politics/27/02/2017/58b45d5d9a79471c3c797566 [↑](#footnote-ref-15)
16. François Fillon : «Vladimir Poutine est un interlocuteur extrêmement difficile»// Europe1 23.10.2016 URL:http://www.europe1.fr/international/francois-fillon-vladimir-poutine-est-un-interlocuteur-extremement-difficile-2908583 [↑](#footnote-ref-16)
17. François Fillon : « Je propose une alliance européenne de défense «// Le Monde. 22.01.2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html [↑](#footnote-ref-17)
18. Финалисты праймериз в партии «Республиканцы» во Франции выступают за диалог с РФ// ТАСС 23.11.2016 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3805286 [↑](#footnote-ref-18)
19. Débat Fillon-Juppé: l’identité de la France et la politique internationale opposent les deux candidats// Medias-presse 25.11.2016 URL:http://www.medias-presse.info/debat-fillon-juppe-lidentite-de-la-france-et-la-politique-internationale-opposent-les-deux-candidats/65089/ [↑](#footnote-ref-19)
20. Fillon: «La politique de Hollande à l’égard de la Russie est absurde»// Sputnik News 25.11.2016 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201611251028862722-Fillon-Hollande-Russie-politique-critiques/ [↑](#footnote-ref-20)
21. Экс-премьер Франции: попытки унизить Россию ни к чему не приведут// Russia Today 11.11.2016 URL:https://russian.rt.com/article/325579-eks-premer-francii-popytki-unizit-rossiyu-nik [↑](#footnote-ref-21)
22. Католик и «друг Путина»: как Фийон выстроит отношения с Россией, если станет президентом// 28.11.2016 URL:https://russian.rt.com/world/article/336790-franciya-fiion-prezident-otnosheniya-rossiya [↑](#footnote-ref-22)
23. Фийон назвал абсурдной политику Франции последних лет в отношении России// ТАСС 25.11.2016

    URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3812198 [↑](#footnote-ref-23)
24. François Fillon : « La France doit savoir parler à tous les Etats «// Le Monde 24.11.2016 URL: http://www.lemonde.fr/idees/article/2016/11/24/francois-fillon-la-france-doit-savoir-parler-a-tous-les-etats\_5037097\_3232.html [↑](#footnote-ref-24)
25. Там же [↑](#footnote-ref-25)
26. Там же. [↑](#footnote-ref-26)
27. Тимофеев П.П. Российский фактор в кампании-2017. Материалы межинститутского круглого стола ИМЭМО РАН. 1 марта 2017 года [↑](#footnote-ref-27)
28. Le politiquement correct de Fillon: «la Russie c’est pas le Luxembourg»// Sputnik News 07.11.2016 URL:https://fr.sputniknews.com/international/201611071028568143-fillon-entretien-russie-syrie/ [↑](#footnote-ref-28)
29. L'interview de François Fillon// Europe1 23.11.2016 URL:http://www.europe1.fr/politique/suivez-en-direct-la-matinale-speciale-avec-francois-fillon-2908286 [↑](#footnote-ref-29)
30. Там же [↑](#footnote-ref-30)
31. Кандидат в президенты Франции призвал не унижать Россию// Ruposters 13.09.2016 URL: https://ruposters.ru/news/13-09-2016/ne-unizhat-rossiyu [↑](#footnote-ref-31)
32. F.Fillon: «Les Français sont assoiffés de liberté»// La Libre 12.09.2016 URL:http://www.lalibre.be/actu/international/fillon-a-lalibre-be-les-francais-sont-assoiffes-de-liberte-57d6d3c0357055f1ebe7a4ec [↑](#footnote-ref-32)
33. Там же [↑](#footnote-ref-33)
34. Фийон: Запад сделал из России виртуального врага// Взгляд 23.11.2016 URL: https://vz.ru/news/2016/11/23/845358.html [↑](#footnote-ref-34)
35. Фийон: Запад сделал из РФ виртуального врага, хотя она не является угрозой// ТАСС 23.11.2016

    URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3805958 [↑](#footnote-ref-35)
36. Франция: победа Франсуа Фийона в первом туре праймериз// Полит.ком 21.11.2016 URL: http://politcom.ru/print.php?id=21781 [↑](#footnote-ref-36)
37. Poutine, un monstre? «Ridicule», selon François Fillon// La Libre 06.11.2016 URL:http://www.lalibre.be/light/buzz-tele/poutine-un-monstre-ridicule-selon-francois-fillon-video-581f2afccd70fb896a65a7e0 [↑](#footnote-ref-37)
38. Le politiquement correct de Fillon: «la Russie c’est pas le Luxembourg»// Sputnik News 07.11.2016 URL:https://fr.sputniknews.com/international/201611071028568143-fillon-entretien-russie-syrie/ [↑](#footnote-ref-38)
39. Фийон назвал отношения с Россией стратегически важными для Европы// РИА Новости 22.01.2017 URL: https://ria.ru/economy/20170122/1486243547.html [↑](#footnote-ref-39)
40. Путин, Трамп и три француза// ИноСМИ 19.11.2016 URL: http://inosmi.ru/politic/20161119/238243875.html [↑](#footnote-ref-40)
41. Кандидат в президенты Франции от республиканцев назвал «бессмысленными» антироссийские санкции Евросоюза// Newsru 23.01.2017 URL:http://www.newsru.com/world/23jan2017/fillon.html [↑](#footnote-ref-41)
42. Фийон назвал безответственными тех, кто хотел вступления Украины в НАТО// РИА Новости 22.01.2017 URL: https://ria.ru/world/20170122/1486243638.html [↑](#footnote-ref-42)
43. François Fillon : « Je propose une alliance européenne de défense «// Le Monde. 22.01.2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html [↑](#footnote-ref-43)
44. Франсуа Фийон намерен препятствовать конфронтации Запада с Россией// ТАСС 16.04.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4186754 [↑](#footnote-ref-44)
45. Фийон пообещал покончить с «позорной пятилеткой» Олланда// Взгляд 28.11.2016 URL: https://vz.ru/world/2016/11/28/846152.html [↑](#footnote-ref-45)
46. Праймериз во Франции: лидирует «друг Путина»// RFI 19.11.2016 URL: http://ru.rfi.fr/frantsiya/20161119-praimeriz-vo-frantsii-lidiruet-drug-putina [↑](#footnote-ref-46)
47. Анн де Тенги. Амбивалентность и отчуждение.// Россия в глобальной политике. №3, 2013 [↑](#footnote-ref-47)
48. Там же [↑](#footnote-ref-48)
49. Visite de Poutine annulée: Sarkozy dénonce «la guerre froide» de Hollande avec la Russie// BFM.TV 11.10.2016 http://www.bfmtv.com/politique/visite-de-poutine-annulee-sarkozy-denonce-la-guerre-froide-de-hollande-avec-la-russie-1046794.html [↑](#footnote-ref-49)
50. Там же [↑](#footnote-ref-50)
51. Саркози раскритиковал подход Олланда к отношениям с Россией// ТАСС 11.10.2016 URL: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3696350 [↑](#footnote-ref-51)
52. Там же [↑](#footnote-ref-52)
53. Анн де Тенги. Амбивалентность и отчуждение.// Россия в глобальной политике. №3, 2013 [↑](#footnote-ref-53)
54. Саркози: судьба России - быть великой мировой державой// Вести 29.10.2015 URL: http://www.vesti.ru/doc.html?id=2680808 [↑](#footnote-ref-54)
55. "Le monde a besoin de la Russie", lance Sarkozy à Poutine// France Info 29.11.2015 URL :http://www.francetvinfo.fr/politique/nicolas-sarkozy/video-russie-le-monde-a-besoin-de-la-russie-lance-sarkozy-a-poutine\_1150475.html [↑](#footnote-ref-55)
56. Чего ждать России, если Саркози вновь станет президентом Франции// Russia Today 04.07.2016 URL: https://russian.rt.com/article/310820-chego-zhdat-rossii-esli-nikolya-sarkozi-snova [↑](#footnote-ref-56)
57. Там же [↑](#footnote-ref-57)
58. Programme de Bruno Le Maire URL:http://www.brunolemaire.fr/le-contrat-presidentiel/28-des-francais-fiers/1260-fiers-sur-la-scene-internationale-1260.html [↑](#footnote-ref-58)
59. Bruno Le Maire appelle à «reprendre le dialogue avec le régime syrien// BFM.TV 15.12.2016 URL:http://www.bfmtv.com/politique/bruno-le-maire-appelle-a-reprendre-le-dialogue-avec-le-regime-syrien-1071177.html [↑](#footnote-ref-59)
60. Programme de Nathalie Kosciusko-Morizet URL:http://www.atlantico.fr/pepites/primaire-republicains-nathalie-kosciusko-morizet-presente-programme-2842236.html [↑](#footnote-ref-60)
61. NKM appelle à ne pas accuser sans preuve// RTL 01.03.2015 URL:http://www.rtl.fr/actu/politique/assassinat-de-l-opposant-russe-nkm-appelle-a-ne-pas-accuser-sans-preuve-7776806209 [↑](#footnote-ref-61)
62. Jean-Didier Berthault : «Ce quinquennat était un naufrage pour la France»// Russia Today 03.11.2016 URL :https://francais.rt.com/opinions/28465-jean-didier-berthault-quinquennat-naufrage-france [↑](#footnote-ref-62)
63. Programme de Jean-Frederick Poisson URL:http://jfpoisson2016.fr/wp-content/uploads/2016/08/JFP\_Primaire\_175x175\_V4.pdf [↑](#footnote-ref-63)
64. Programme de Jean-Francois Cope URL:http://www.jfcope.fr/-Mon-projet-.html [↑](#footnote-ref-64)
65. «Партнёрство с Россией жизненно необходимо»: французский депутат об отмене санкций// Russia Today 24.02.2017 URL: https://russian.rt.com/world/article/362306-franciya-rossiya-otmena-sankcii [↑](#footnote-ref-65)
66. Там же [↑](#footnote-ref-66)
67. Все больше французов видят в России нового союзника// Russia Today 29.06.2015

    URL: https://russian.rt.com/inotv/2015-06-29/Le-Figaro-Vse-bolshe-francuzov [↑](#footnote-ref-67)
68. Programme de Marine Le Pen URL:https://www.marine2017.fr/wp-content/uploads/2017/02/projet-presidentiel-marine-le-pen.pdf [↑](#footnote-ref-68)
69. Ле Пен, Фийон и Меланшон выступают за сближение с Россией// ТАСС 28.03.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4133093 [↑](#footnote-ref-69)
70. Марин Ле Пен: Отношение Парижа к Москве может измениться в 2017 году// Взгляд 27.05.2015 URL: https://vz.ru/news/2015/5/27/747546.html [↑](#footnote-ref-70)
71. Марин Ле Пен считает, что Франции необходимо улучшать отношения с Россией// 1 канал 30.11.2014 URL: https://www.1tv.ru/news/2014-11-30/30066-marin\_le\_pen\_schitaet\_chto\_frantsii\_neobhodimo\_uluchshat\_otnosheniya\_s\_rossiey [↑](#footnote-ref-71)
72. Ле Пен не считает себя фанаткой Путина и заявляет об угрозе холодной войны// Sputink News 06.03.2017 URL:https://ru.sputnik-news.ee/politics/20170306/5002098/le-pen-ne-fanatka-putina-ugroza-holodnoj-vojny.html [↑](#footnote-ref-72)
73. Ле Пен: Нужно снять абсолютно бестолковые санкции с России// Правда 02.02.2017 URL:https://www.pravda.ru/news/world/europe/european/02-02-2017/1323737-sanctions-0/ [↑](#footnote-ref-73)
74. Ле Пен: политическая модель Путина основана на разумном протекционизме// ТАСС 13.11.2016

    URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3779671 [↑](#footnote-ref-74)
75. Там же [↑](#footnote-ref-75)
76. Там же [↑](#footnote-ref-76)
77. Там же [↑](#footnote-ref-77)
78. Ле Пен, Фийон и Меланшон выступают за сближение с Россией// ТАСС 28.03.2017

    URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4133093 [↑](#footnote-ref-78)
79. Там же [↑](#footnote-ref-79)
80. Марин Ле Пен возлагает надежды на Трампа и хвалит Путина// BBC 13.11.2016 URL: http://www.bbc.com/russian/news-37967678 [↑](#footnote-ref-80)
81. Programme de Marine Le Pen. Les 144 engagements présidentiels URL: http://www.frontnational.com/le-projet-de-marine-le-pen/ [↑](#footnote-ref-81)
82. Россия и Франция: сближение на крови?// Институт современной России [↑](#footnote-ref-82)
83. Ле Пен: «Российская угроза» - это большой обман// Российская газета 06.03.2017 URL: https://rg.ru/2017/03/06/le-pen-rossijskaia-ugroza-eto-bolshoj-obman.html [↑](#footnote-ref-83)
84. Ле Пен не считает себя фанаткой Путина и заявляет об угрозе холодной войны// Sputnik News 06.03.2017 https://ru.sputnik-news.ee/politics/20170306/5002098/le-pen-ne-fanatka-putina-ugroza-holodnoj-vojny.html [↑](#footnote-ref-84)
85. Ле Пен: политическая модель Путина основана на разумном протекционизме// ТАСС 13.11.2016

    URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3779671 [↑](#footnote-ref-85)
86. Ле Пен пожаловалась на отказ французских банков выдавать кредиты// Лента 27.03.2017 URL: https://lenta.ru/news/2017/03/27/no\_money/ [↑](#footnote-ref-86)
87. Меланшон рассказал, почему считает Россию партнером, но не защищает Путина// РИА Новости 25.02.2017 URL:https://ria.ru/world/20170225/1488743105.html [↑](#footnote-ref-87)
88. Лицом к лицу: во Франции прошли первые дебаты кандидатов в президенты// РИА НОВОСТИ 21.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170321/1490452306.html [↑](#footnote-ref-88)
89. Jean-Luc Mélenchon se dit prêt à travailler avec Benoît Hamon// Le Parisien 05.02.2017 URL: http://www.leparisien.fr/elections/presidentielle/candidats-et-programmes/jean-luc-melenchon-se-dit-pret-a-travailler-avec-benoit-hamon-05-02-2017-6655962.php [↑](#footnote-ref-89)
90. Там же [↑](#footnote-ref-90)
91. Лицом к лицу: во Франции прошли первые дебаты кандидатов в президенты// РИА НОВОСТИ 21.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170321/1490452306.html [↑](#footnote-ref-91)
92. Там же [↑](#footnote-ref-92)
93. Montebourg défend la levée des sanctions visant la Russie// Le Point 29.11.2016 URL:http://www.lepoint.fr/politique/montebourg-defend-la-levee-des-sanctions-visant-la-russie-29-11-2016-2086584\_20.php [↑](#footnote-ref-93)
94. Там же [↑](#footnote-ref-94)
95. Programme de Arnaud Montebourg URL:http://www.arnaudmontebourg-2017.fr/wp-content/uploads/2017/01/Montebourg-Guerre-et-paix-les-vocations-de-la-France-T-859.pdf [↑](#footnote-ref-95)
96. Primaire à gauche: des candidats pour une France plus forte face à Trump et Poutine// Sputnik News 15.01.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201701151029599359-france-primaire-gauche-second-debat-trump-poutine/ [↑](#footnote-ref-96)
97. Programme de Jean-Luc Benhamias URL:http://jlbennahmias2017.fr/programme/ [↑](#footnote-ref-97)
98. Primaire à gauche: des candidats pour une France plus forte face à Trump et Poutine// Sputnik News 15.01.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201701151029599359-france-primaire-gauche-second-debat-trump-poutine/ [↑](#footnote-ref-98)
99. Анн де Тенги. Амбивалентность и отчуждение.// Россия в глобальной политике. №3, 2013 [↑](#footnote-ref-99)
100. Глава МИД Франции: события вокруг Алеппо должен расследовать МУС// Euronews 10.10.2016 URL: http://ru.euronews.com/2016/10/10/france-to-ask-icc-to-investigate-claims-of-war-crimes-in-syria [↑](#footnote-ref-100)
101. Анн де Тенги. Амбивалентность и отчуждение.// Россия в глобальной политике. №3, 2013 [↑](#footnote-ref-101)
102. Там же [↑](#footnote-ref-102)
103. Игнатченко И. Что сулит новый президент Франции?// Международная жизнь [↑](#footnote-ref-103)
104. Programme de Manuel Valls URL:http://manuelvalls.fr/sites/default/files/pdf/Projet-pour-La-France-Manuel-Valls.pdf [↑](#footnote-ref-104)
105. Manuel Valls : «Moi, je l’assume, je suis un pragmatique»// La Liberation 16.01.2017 URL:http://www.liberation.fr/elections-presidentielle-legislatives-2017/2017/01/16/manuel-valls-moi-je-l-assume-je-suis-un-pragmatique\_1541907 [↑](#footnote-ref-105)
106. Programme de Benoit Hamon URL:https://www.benoithamon2017.fr/wp-content/uploads/2017/03/projet-web1.pdf [↑](#footnote-ref-106)
107. Sécurité, défense : sans innover, Benoît Hamon confirme ses positions// Les points 15.01.2017 URL:https://www.politis.fr/articles/2017/01/securite-defense-sans-innover-benoit-hamon-confirme-ses-positions-36079/ [↑](#footnote-ref-107)
108. Présidentielle : Hamon pointe ses divergences avec Mélenchon// Les Echos 27.01.2017 URL:https://www.lesechos.fr/27/01/2017/lesechos.fr/0211738733580\_presidentielle---hamon-pointe-ses-divergences-avec-melenchon.htm [↑](#footnote-ref-108)
109. Бенуа Амон заявил, что не понимает «снисхождения по отношению к Путину»// РИА Новости 27.01.2017 URL:https://ria.ru/world/20170127/1486608181.html [↑](#footnote-ref-109)
110. Амон рассказал, каким должен быть диалог Франции с Россией// РИА Новости 27.01.2017 URL: https://ria.ru/world/20170227/1488801888.html [↑](#footnote-ref-110)
111. Что кандидаты в президенты Франции рассказали на дебатах о России// РБК 21.03.2017

     URL:http://www.rbc.ru/politics/21/03/2017/58d114699a794718f06dae6f [↑](#footnote-ref-111)
112. Сталина на них нет: французские политики обсудили отношение к Путину// RFI 21.03.2017 URL: http://ru.rfi.fr/frantsiya/20170321-stalina-na-nikh-net-kandidaty-v-prezidenty-frantsii-obsudili-otnoshenie-k-putinu [↑](#footnote-ref-112)
113. На выборах во Франции объединились антироссийские кандидаты// РИА Новости 20.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170301/1488961202.html [↑](#footnote-ref-113)
114. Macron sur la russie : «la france doit savoir discuter avec les grandes puissances, même quand elles ne sont pas amies/ LCI 18.11.2016/ URL:http://www.lci.fr/elections/macron-1-2013119.html [↑](#footnote-ref-114)
115. Macron veut un dialogue "indépendant" et "européen" avec la Russie . Le Parisien. 11.12.2016 URL :http://www.leparisien.fr/flash-actualite-politique/macron-veut-un-dialogue-independant-et-europeen-avec-la-russie-11-12-2016-6442794.php [↑](#footnote-ref-115)
116. Макрон рассказал, как будет говорить с Россией в случае победы на выборах// РИА Новости 02.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170302/1489136549.html [↑](#footnote-ref-116)
117. Лицом к лицу: во Франции прошли первые дебаты кандидатов в президенты// РИА НОВОСТИ 21.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170321/1490452306.html [↑](#footnote-ref-117)
118. Там же [↑](#footnote-ref-118)
119. Там же [↑](#footnote-ref-119)
120. Там же [↑](#footnote-ref-120)
121. Макрон: снятие санкций с РФ возможно после выполнения минских соглашений// ТАСС 02.03.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4065681 [↑](#footnote-ref-121)
122. Лицом к лицу: во Франции прошли первые дебаты кандидатов в президенты// РИА НОВОСТИ 21.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170321/1490452306.html [↑](#footnote-ref-122)
123. Макрон: снятие санкций с РФ возможно после выполнения минских соглашений// ТАСС 02.03.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4065681 [↑](#footnote-ref-123)
124. Macron veut un dialogue "indépendant" et "européen" avec la Russie . Le Parisien. 11.12.2016 URL :http://www.leparisien.fr/flash-actualite-politique/macron-veut-un-dialogue-independant-et-europeen-avec-la-russie-11-12-2016-6442794.php [↑](#footnote-ref-124)
125. Что кандидаты в президенты Франции рассказали на дебатах о России// РБК 21.03.2017

     URL:http://www.rbc.ru/politics/21/03/2017/58d114699a794718f06dae6f [↑](#footnote-ref-125)
126. Россия должна выполнять обязательства по Донбассу, - Макрон// РБК 04.05.2017 URL:https://www.rbc.ua/rus/news/rossiya-dolzhna-vypolnyat-obyazatelstva-donbassu-1493878894.html [↑](#footnote-ref-126)
127. Макрон: Путин будет для Франции партнером в решении ряда региональных вопросов// ТАСС 04.05.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4230690 [↑](#footnote-ref-127)
128. Макрон считает Россию привилегированным партнером// Вести 13.05.2017 URL:http://www.vesti.ru/doc.html?id=2887600 [↑](#footnote-ref-128)
129. Представитель Макрона: в отношениях с Россией не должно быть запретных тем// РИА Новости 23.04.2017 URL: https://ria.ru/world/20170423/1492926789.html [↑](#footnote-ref-129)
130. Programme de Parti Radical Gauche URL:http://www.partiradicaldegauche.fr/programme/dans-lattente-dune-politique-de-relations-exterieures-et-dune-diplomatie-europeennes-quelle-politique-etrangere-pour-la-france/ [↑](#footnote-ref-130)
131. Primaire à gauche: des candidats pour une France plus forte face à Trump et Poutine// Sputnik News 15.01.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201701151029599359-france-primaire-gauche-second-debat-trump-poutine/ [↑](#footnote-ref-131)
132. Programme de Francois de Rugy URL:https://www.derugy2017.fr/le-projet/ [↑](#footnote-ref-132)
133. СМИ: Сторонники стараются опровергнуть любовь Фийона к России// Взгляд 19.12.2016 URL: https://vz.ru/news/2016/12/19/850243.html [↑](#footnote-ref-133)
134. Primaire de la gauche : «Fillon, salué par Assad et Poutine, une honte pour notre pays», selon Peillon// RTL 12.01.2017 URL:http://www.rtl.fr/actu/politique/primaire-de-la-gauche-fillon-salue-par-assad-et-poutine-une-honte-pour-notre-pays-selon-peillon-7786710465 [↑](#footnote-ref-134)
135. Primaire de la gauche : les candidats sont-ils obsédés par la Russie et Vladimir Poutine?// Russia Today 20.01.2017 URL:https://francais.rt.com/france/32605-primaire-gauche-candidats-obsedes-par-russie-et-vladimir-poutine [↑](#footnote-ref-135)
136. Les positions d'Alain Juppé et François Fillon sur Vladimir Poutine// Le Figaro 24.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/11/24/35004-20161124ARTFIG00256-syrie-crimee-les-vraies-positions-d-alain-juppe-et-francois-fillon-sur-vladimir-poutine.php [↑](#footnote-ref-136)
137. Programme d'Alain Juppe URL :http://www.alainjuppe2017.fr/propositions [↑](#footnote-ref-137)
138. Финалисты праймериз в партии «Республиканцы» во Франции выступают за диалог с РФ// ТАСС 23.11.2016 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3805286 [↑](#footnote-ref-138)
139. Жюппе назвал Россию великой страной, с которой необходимо вести диалог// Russia Today 22.11.2016 URL:https://russian.rt.com/world/news/334781-zhyuppe-nazval-rossiyu-velikoi-stranoi [↑](#footnote-ref-139)
140. Alain Juppé : «on ne peut pas rompre avec Poutine»// Les Valeurs 11.10.2016 URL:http://www.valeursactuelles.com/politique/alain-juppe-on-ne-peut-pas-rompre-avec-poutine-65678 [↑](#footnote-ref-140)
141. Жюппе: нужно идти в сторону договора с РФ о континентальной безопасности// ТАСС 25.11.2016 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3812180 [↑](#footnote-ref-141)
142. Владимир Путин и французские правые// RFI 30.10.2016 URL: http://ru.rfi.fr/rossiya/20161025-vladimir-putin-i-frantsuzskie-pravye [↑](#footnote-ref-142)
143. Жюппе уверен в налаживании хороших отношений с Россией в случае избрания его президентом// Russia Today 23.11.2016 URL: https://russian.rt.com/world/news/335183-zhyuppe-nalazhivanie-otnosheniya-rossiya [↑](#footnote-ref-143)
144. Sarkozy defeated in primary for French right's presidential candidate// The Guardian. 20.06.2016 URL:https://www.theguardian.com/world/2016/nov/20/nicolas-sarkozy-defeated-primary-french-rightwing-presidential [↑](#footnote-ref-144)
145. Pour François Fillon, « il faut élargir les alliances » face à la menace djihadiste// Le Monde 21.01.2015 URL :http://www.lemonde.fr/politique/article/2015/01/21/pour-francois-fillon-il-faut-elargir-les-alliances-face-a-la-menace-djihadiste\_4560100\_823448.html [↑](#footnote-ref-145)
146. François Fillon: face à Daech, l'ex-premier ministre évoque l'histoire et Staline// Huffingtonpost. 05.10.2016 URL: http://www.huffingtonpost.fr/2015/04/21/francois-fillon-daech-histoire-staline-dates\_n\_7111168.html [↑](#footnote-ref-146)
147. François Fillon: abattre l'État islamique n'est possible qu'avec la Russie// Sputnik France 22.11.2016 URL: https://fr.sputniknews.com/france/201611221028825885-francois-fillon-discours-lyon-russie-cooperation/ [↑](#footnote-ref-147)
148. Fillon : «heureusement» que Poutine est intervenu en Syrie// Le point 17.11.2015 URL:http://www.lepoint.fr/politique/fillon-heureusement-que-poutine-est-intervenu-en-syrie-17-11-2015-1982509\_20.php [↑](#footnote-ref-148)
149. François Fillon : face à Daesh, «une seule puissance a fait preuve de réalisme : la Russie»// Marianne 01.04.2016 URL: https://www.marianne.net/debattons/tribunes/francois-fillon-face-daesh-une-seule-puissance-fait-preuve-de-realisme-la-russie [↑](#footnote-ref-149)
150. Там же. [↑](#footnote-ref-150)
151. Фийон: Путин защищает в Сирии интересы РФ// ТАСС 30.09.2016 URL: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3666086 [↑](#footnote-ref-151)
152. François Fillon : «L'ennemi, c'est le totalitarisme islamique»// Le Figaro 29.09.2016 URL: http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/09/29/35004-20160929ARTFIG00323-francois-fillon-l-ennemi-c-est-le-totalitarisme-islamique.php [↑](#footnote-ref-152)
153. Интервью Ф.Фийона газете Le Monde. 22 января 2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html [↑](#footnote-ref-153)
154. Fillon: «La politique de Hollande à l’égard de la Russie est absurde// Sputnik France 25.11.2016 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201611251028862722-Fillon-Hollande-Russie-politique-critiques/ [↑](#footnote-ref-154)
155. Programme de Francois Fillon URL :https://www.fillon2017.fr/2017/02/15/discours-compiegne/ [↑](#footnote-ref-155)
156. Дебаты 5 кандидатов перед первым туром президентских выборов// Le Figaro 20.03.2017 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/2017/03/20/35003-20170320LIVWWW00283-en-direct-debat-presidentielle-tf1-le-pen-macron-fillon-melenchon.php [↑](#footnote-ref-156)
157. Статья Ф.Фийона «L'ennemi, c'est le totalitarisme islamique»// Le Figaro 29.09.2016 URL: http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/09/29/35004-20160929ARTFIG00323-francois-fillon-l-ennemi-c-est-le-totalitarisme-islamique.php [↑](#footnote-ref-157)
158. Там же. [↑](#footnote-ref-158)
159. Там же. [↑](#footnote-ref-159)
160. François Fillon «dit la vérité» et s'en prend à Sarkozy, Juppé et Le Maire// L'express 09.04.2016 URL:http://www.lexpress.fr/actualite/politique/lr/francois-fillon-dit-la-verite-et-s-en-prend-a-sarkozy-juppe-et-le-maire\_1781080.html [↑](#footnote-ref-160)
161. Экс-премьер Франции: Франсуа Олланд полностью провалил попытки нормализации отношений с Россией// Russia Today 20.04.2016 URL:https://russian.rt.com/article/154568 [↑](#footnote-ref-161)
162. Les leçons de Palmyre : Tribune de François Fillon dans Marianne URL:https://www.fillon2017.fr/palmyre/ [↑](#footnote-ref-162)
163. Официальный Твиттер Ф.Фийона URL:https://twitter.com/francoisfillon/status/799350399249608704 [↑](#footnote-ref-163)
164. Дебаты 5 кандидатов перед первым туром президентских выборов// Le Figaro 20.03.2017 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/2017/03/20/35003-20170320LIVWWW00283-en-direct-debat-presidentielle-tf1-le-pen-macron-fillon-melenchon.php [↑](#footnote-ref-164)
165. Там же. [↑](#footnote-ref-165)
166. Экс-премьер Франции: Франсуа Олланд полностью провалил попытки нормализации отношений с Россией// Russia Today 20.03.2016 URL: https://russian.rt.com/article/154568 [↑](#footnote-ref-166)
167. French Presidential Candidates Favor Franco-Russian Dialogue Despite Differences// Sputnik International 29.03.2017 URL:https://sputniknews.com/europe/201703291052064347-french-presidential-candidates-dialogue-russia/ [↑](#footnote-ref-167)
168. François Fillon attaqué sur ses liens avec Vladimir Poutine, ses soutiens répliquent// Huffingtonpost 18.12.2016 URL:http://www.huffingtonpost.fr/2016/12/18/francois-fillon-attaque-sur-ses-liens-avec-poutine-ses-soutiens/ [↑](#footnote-ref-168)
169. Primaire de la droite. 03.11.2016 URL:http://www.bfmtv.com/politique/primaire-de-la-droite-sarkozy-soigne-ses-repliques-contre-ses-rivaux-1055465.html [↑](#footnote-ref-169)
170. Programme de Nicolas Sarkozy URL :https://toutpourlafrance.fr/autorit%C3%A9-791e728bf8fa [↑](#footnote-ref-170)
171. «Партнёрство с Россией жизненно необходимо»// Russia Today 24.02.2017 URL: https://russian.rt.com/world/article/362306-franciya-rossiya-otmena-sankcii [↑](#footnote-ref-171)
172. Revivez l'intégralité du deuxième débat de la primaire à droite// Le Figaro 03.11.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/primaires-droite/2016/11/03/35004-20161103LIVWWW00314-primaire-droite-debat-les-republicains-presidentielle-nicolas-sarkozy-alain-juppe-nkm-jean-frederic-poisson-bruno-lemaire-jean-francois-cope-francois-fillon.php [↑](#footnote-ref-172)
173. J-F. Poisson : «Les socialistes français ne comprennent pas ce qui se passe au Moyen-Orient»// Russia Today 13.10.2016 URL:https://francais.rt.com/opinions/27518-socialistes-comprennent-pas [↑](#footnote-ref-173)
174. Bruno Le Maire appelle à «reprendre le dialogue avec le régime syrien// BFM.TV 15.12.2016 URL:http://www.bfmtv.com/politique/bruno-le-maire-appelle-a-reprendre-le-dialogue-avec-le-regime-syrien-1071177.html [↑](#footnote-ref-174)
175. Выборы во Франции: как смотрят на окружающий мир Макрон и Ле Пен// BBC 03.05.2017 URL :http://www.bbc.com/russian/features-39793374 [↑](#footnote-ref-175)
176. Путин принял Ле Пен в Кремле и обещал не вмешиваться в выборы во Франции// РБК 24.04.2017

     URL:http://www.rbc.ru/politics/24/03/2017/58d4fe889a7947d591ff587a [↑](#footnote-ref-176)
177. Там же [↑](#footnote-ref-177)
178. Официальный сайт Арно Монтебура. URL: http://www.arnaudmontebourg-2017.fr/propositions/ [↑](#footnote-ref-178)
179. Там же [↑](#footnote-ref-179)
180. Ле Пен, Фийон и Меланшон выступают за сближение с Россией// ТАСС 28.04.2017 URL: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4133093 [↑](#footnote-ref-180)
181. Тимофеев П.П. Российский фактор в кампании-2017// Президентские выборы во Франции-2017: материалы межинститутского круглого стола. [↑](#footnote-ref-181)
182. Макрон рассказал, как будет говорить с Россией в случае победы на выборах// РИА Новости 02.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170302/1489136549.html [↑](#footnote-ref-182)
183. Macron assure qu'il saurait se faire respecter par Poutine// La Capital 15.04.2017 URL: http://www.capital.fr/economie-politique/macron-assure-qu-il-saurait-se-faire-respecter-par-poutine-1222063 [↑](#footnote-ref-183)
184. Четыре фаворита: кто борется за пост президента Франции// РБК 03.02.2017 URL:http://www.rbc.ru/politics/03/02/2017/589207629a79473f667a68c1 [↑](#footnote-ref-184)
185. Макрон: Путин будет для Франции партнером в решении ряда региональных вопросов// ТАСС 04.05.2017 URL: http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4230690 [↑](#footnote-ref-185)
186. Выборы под прицелом: как кандидаты в президенты Франции отреагировали на теракт в Париже// Russia Today 21.04.2017 URL: https://russian.rt.com/world/article/381176-frantsiya-terakt-vybory [↑](#footnote-ref-186)
187. Макрон: Франция должна наносить точечные удары по складам химоружия в Сирии// ТАСС 21.04.2017

     URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4199813 [↑](#footnote-ref-187)
188. Там же [↑](#footnote-ref-188)
189. Макрон: при президенте Франции следует создать группу по борьбе с ИГ// ТАСС 21.04.2017

     URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4200717 [↑](#footnote-ref-189)
190. Obama et Hollande appellent Poutine à les rejoindre dans la lutte contre l’EI // Le Monde. 24.11.2015. URL: http://www.lemonde.fr/attaques-a-paris/article/2015/11/24/obama-et-hollande-appellent-poutine-a-les-rejoindre-dans-la-lutte-contre-l-ei\_4816756\_4809495.html [↑](#footnote-ref-190)
191. Hollande doit accueillir Poutine à Paris (Fillon)// Le Figaro 10.10.2016 URL:http://www.lefigaro.fr/flash-actu/2016/10/10/97001-20161010FILWWW00059-hollande-doit-accueillir-poutine-a-paris-fillon.php [↑](#footnote-ref-191)
192. Обичкина Е.О. Российско-французские противоречия на фоне сирийского конфликта// РСМД [↑](#footnote-ref-192)
193. Primaire à gauche: Syrie, Europe, Afrique... Quelles sont les idées des candidats sur l'international? 20Minutes 20.01.2017 URL:http://www.20minutes.fr/politique/1999359-20170120-primaire-gauche-syrie-europe-afrique-idees-candidats-international [↑](#footnote-ref-193)
194. Официальный твиттер Б.Амона URL: https://twitter.com/benoithamon/status/809130787975135232?ref\_src=twsrc%5Etfw [↑](#footnote-ref-194)
195. Syrie : lui Président, Benoît Hamon «irait» à Alep, «comme Mitterrand à Sarajevo»// Le Lab politique 09.12.2016 URL:http://lelab.europe1.fr/syrie-lui-president-benoit-hamon-irait-a-alep-comme-mitterrand-a-sarajevo-2922620 [↑](#footnote-ref-195)
196. Primaire de la gauche : les candidats sont-ils obsédés par la Russie et Vladimir Poutine ?// Russia Today 20.12.2017 URL:https://francais.rt.com/france/32605-primaire-gauche-candidats-obsedes-par-russie-et-vladimir-poutine [↑](#footnote-ref-196)
197. Финалисты праймериз в партии "Республиканцы" во Франции выступают за диалог с РФ// ТАСС 23.11.2016

     URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/3805286 [↑](#footnote-ref-197)
198. Alain Juppé critique la « fuite en avant « de la Russie sur le conflit syrien.// Le Monde 18.10.2016 URL:http://www.lemonde.fr/election-presidentielle-2017/article/2016/10/18/alain-juppe-pointe-la-fuite-en-avant-de-la-russie-sur-le-conflit-syrien\_5015400\_4854003.html#xiWVPG8Ezl38BSlP.99 [↑](#footnote-ref-198)
199. Там же [↑](#footnote-ref-199)
200. Путин, Трамп и три француза// ИноСМИ 19.11.2016 URL: http://inosmi.ru/politic/20161119/238243875.html [↑](#footnote-ref-200)
201. Syrie: Valls dénonce "l'attitude d'obstruction injustifiable" de la Russie// Le Figaro 12.10.2016 URL :http://www.lefigaro.fr/flash-actu/2016/10/12/97001-20161012FILWWW00197-syrie-valls-denonce-l-attitude-d-obstruction-injustifiable-de-la-russie.php [↑](#footnote-ref-201)
202. Фийон пообещал покончить с «позорной пятилеткой» Олланда// Взгляд 28.11.2016 URL: https://vz.ru/world/2016/11/28/846152.html [↑](#footnote-ref-202)
203. Le grand débat de la primaire// France 2 24.11.2016 URL:http://telescoop.tv/browse/1753003/36/le-grand-debat-de-la-primaire.html [↑](#footnote-ref-203)
204. Francois Fillon fordert harte Reaktionen auf Trumps Politik// WAZ 27.03.2017 URL:https://www.waz.de/politik/francois-fillon-fordert-harte-reaktionen-auf-trumps-politik-id210063397.html [↑](#footnote-ref-204)
205. Дебаты 5 кандидатов перед первым туром президентских выборов// Le Figaro 20.03.2017 URL:http://www.lefigaro.fr/elections/presidentielles/2017/03/20/35003-20170320LIVWWW00283-en-direct-debat-presidentielle-tf1-le-pen-macron-fillon-melenchon.php [↑](#footnote-ref-205)
206. Фийон назвал Крым исторически российской территорией// Газета.ру 20.04.2017 URL: https://www.gazeta.ru/politics/2017/04/20\_a\_10636385.shtml [↑](#footnote-ref-206)
207. Там же [↑](#footnote-ref-207)
208. Саркози: нужно перевернуть страницу украинского кризиса// РИА Новости 29.10.2015 URL: https://ria.ru/world/20151029/1310347626.html [↑](#footnote-ref-208)
209. Французский парламентарий призвал Запад признать Крым российским// Интерфакс 31.07.2016 URL: http://www.interfax.ru/russia/521349 [↑](#footnote-ref-209)
210. Там же [↑](#footnote-ref-210)
211. Марин Ле Пен: «Крым никогда не был украинским»// Известия 17.01.2017 URL: http://izvestia.ru/news/657858 [↑](#footnote-ref-211)
212. Там же [↑](#footnote-ref-212)
213. Марин Ле Пен: «Крым никогда не был украинским»// Известия 17.01.2017 URL: http://izvestia.ru/news/657858 [↑](#footnote-ref-213)
214. L'annexion de la Crimée par la Russie n'est «pas illégale» pour Marine Le Pen// BFM.TV 03.01.2017 URL:http://www.bfmtv.com/politique/l-annexion-de-la-crimee-par-la-russie-n-est-pas-illegale-pour-marine-le-pen-1077194.html [↑](#footnote-ref-214)
215. Марин Ле Пен обвинила Евросоюз в разжигании украинского конфликта// РИА Новости 02.06.2014 URL: https://ria.ru/world/20140601/1010212865.html [↑](#footnote-ref-215)
216. France's Marine Le Pen says she’s not waging a religious war// CBS 05.03.2017 URL:http://www.cbsnews.com/news/frances-marine-le-pen-says-shes-not-waging-a-religious-war/ [↑](#footnote-ref-216)
217. Французская развилка минского процесса// Газета.ру 22.04.2017 URL: https://www.gazeta.ru/politics/2017/04/21\_a\_10638371.shtml [↑](#footnote-ref-217)
218. Под красным знаменем — за Путина// Inosmi 12.04.2017 URL: http://inosmi.ru/politic/20170412/239109558.html [↑](#footnote-ref-218)
219. Там же [↑](#footnote-ref-219)
220. Benoît Hamon : «Qui peut croire que la vie des Français s'améliorera si la France sort de l'Europe»?// France Inter 27.02.2017 URL:https://www.franceinter.fr/emissions/geopolitique/geopolitique-27-fevrier-2017 [↑](#footnote-ref-220)
221. Россия и Франция: сближение на крови?// Институт современной России [↑](#footnote-ref-221)
222. Жюппе: Франции не нужно соперничать с Россией// Russia Today 25.11.2016 URL:https://russian.rt.com/world/news/335585-zhyuppe-francia-rossiya [↑](#footnote-ref-222)
223. Le Projet des Républicains pour 2017 URL: https://d3n8a8pro7vhmx.cloudfront.net/republicains/pages/555/attachments/original/1468258956/Projet\_LR\_2017\_complet.pdf?1468258956 [↑](#footnote-ref-223)
224. Programme de Francois Fillon URL:https://www.fillon2017.fr/projet/politique-etrangere/ [↑](#footnote-ref-224)
225. François Fillon se prononce contre les sanctions anti-russes// Sputnik International 07.02.2017 URL:https://fr.sputniknews.com/france/201602071021551503-fillon-contre-sanctions/ [↑](#footnote-ref-225)
226. Fillon: «La politique de Hollande à l’égard de la Russie est absurde»// Sputnik International 25.11.2016

     URL:https://fr.sputniknews.com/france/201611251028862722-Fillon-Hollande-Russie-politique-critiques/ [↑](#footnote-ref-226)
227. Fillon pour la création d’un «compte épargne aléas climatiques et économiques»// La liberation 28.02.2017 URL:http://www.liberation.fr/france/2017/02/28/agriculture-fillon-pour-la-creation-d-un-compte-epargne-aleas-climatiques-et-economiques\_1551693 [↑](#footnote-ref-227)
228. François Fillon : les sanctions économiques contre la Russie ne sont pas efficaces// Russia Today 23.01.2017 URL:https://francais.rt.com/international/32849-fillon-sanctions-economiques-russe-pas-effectives [↑](#footnote-ref-228)
229. Интервью Ф.Фийона « « Je propose une alliance européenne de défense «// Le Monde. 22.01.2017. URL: http://www.lemonde.fr/international/article/2017/01/22/francois-fillon-je-propose-une-alliance-europeenne-de-defense\_5066975\_3210.html [↑](#footnote-ref-229)
230. Francois Fillon fordert harte Reaktionen auf Trumps Politik// WAZ 27.03.2017 URL:https://www.waz.de/politik/francois-fillon-fordert-harte-reaktionen-auf-trumps-politik-id210063397.html [↑](#footnote-ref-230)
231. Revivez la Matinale spéciale avec François Fillon// Europe 1 13.04.2017 URL:http://www.europe1.fr/politique/suivez-la-matinale-speciale-presidentielle-avec-francois-fillon-3001124 [↑](#footnote-ref-231)
232. Abandon des sanctions contre la Russie : les politiques s'en donnent à cœur joie// Russia Today 28.08.2016 URL:https://francais.rt.com/france/19767-continu-reactions-politiques-decision [↑](#footnote-ref-232)
233. Elections présidentielles : comment les candidats voient-ils la relation franco-russe ?// Russia Today 01.04.2016 URL:https://francais.rt.com/international/36067-elections-presidentielles-comment-candidats-voient-relations-france-russie [↑](#footnote-ref-233)
234. Николя Саркози об отмене санкций: РФ, как сильная сторона, должна первой протянуть руку ЕС// Russia Today 16.06.2016 URL:https://russian.rt.com/article/307899-nikolya-sarkozi-ob-otmene-sankcii-rf-kak [↑](#footnote-ref-234)
235. Programme de Nicolas Sarkozy URL:https://toutpourlafrance.fr/autorit%C3%A9-791e728bf8fa [↑](#footnote-ref-235)
236. «Партнёрство с Россией жизненно необходимо»//Russia Today 24.02.2017 URL: https://russian.rt.com/world/article/362306-franciya-rossiya-otmena-sankcii [↑](#footnote-ref-236)
237. Там же [↑](#footnote-ref-237)
238. Официальный твиттер Бруно Ле Мэра URL:https://twitter.com/BrunoLeMaire/status/833254393713664001?ref\_src=twsrc%5Etfw [↑](#footnote-ref-238)
239. Sarkozy chez Poutine : la question russe divise les Républicains// Le Figaro 28.10.2015 URL:http://www.lefigaro.fr/politique/2015/10/28/01002-20151028ARTFIG00345-la-question-russe-divise-les-republicains.php [↑](#footnote-ref-239)
240. Ле Пен назвала санкции против России абсолютно глупыми// Russia Today 01.02.2017 URL:https://russian.rt.com/world/news/355338-le-pen-sankcii-glupye [↑](#footnote-ref-240)
241. Ле Пен заявила о желании снять санкции с России//Russia Today 22.12.2016 URL:https://russian.rt.com/world/news/343836-le-pen-sankcii-rossiya [↑](#footnote-ref-241)
242. Ле Пен назвала санкции против России глупым методом дипломатии// Известия 17.01.2017 URL: http://izvestia.ru/news/657935 [↑](#footnote-ref-242)
243. Ле Пен, Фийон и Меланшон выступают за сближение с Россией// ТАСС 28.03.2017 URL:http://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/4133093 [↑](#footnote-ref-243)
244. Марин Ле Пен: «Крым никогда не был украинским»// Известия 17.01.2017 URL: http://izvestia.ru/news/657858 [↑](#footnote-ref-244)
245. Амон рассказал, каким должен быть диалог Франции с Россией// РИА Новости 27.02.2017 URL:https://ria.ru/world/20170227/1488801888.html [↑](#footnote-ref-245)
246. Édition Spéciale avec François Hollande// France Inter 05.01.2015 URL: https://www.franceinter.fr/emissions/le-7-9/le-7-9-05-janvier-2015 [↑](#footnote-ref-246)
247. Emmanuel Macron évoque une levée des sanctions contre la Russie à l’été 2016// Le Monde 24.01/2016 URL: http://www.lemonde.fr/europe/article/2016/01/24/emmanuel-macron-evoque-une-levee-des-sanctions-contre-la-russie-a-l-ete-2016\_4852734\_3214.html [↑](#footnote-ref-247)
248. Macron veut un dialogue «indépendant» et «européen» avec la Russie // Le Point 11.12.2016 URL:http://www.lepoint.fr/politique/macron-veut-un-dialogue-independant-et-europeen-avec-la-russie-11-12-2016-2089666\_20.php [↑](#footnote-ref-248)
249. Антироссийская риторика Макрона естественна, считает Никонов// РИА Новости 21.03.2017 URL: https://ria.ru/world/20170321/1490483349.html [↑](#footnote-ref-249)
250. Фийон и Макрон спорят не о России// Экономика сегодня 21.03.2017 URL: https://rueconomics.ru/vse-novosti [↑](#footnote-ref-250)
251. Фийон и Макрон спорят не о России// Экономика сегодня 21.03.2017 URL: https://rueconomics.ru/vse-novosti [↑](#footnote-ref-251)
252. Арно Дюбьен. Записка Аналитического центра Обсерво, No1, октябрь 2012 [↑](#footnote-ref-252)
253. Poutine divise la droite et la gauche françaises // Le Figaro 11.10.2016 URL: http://www.lefigaro.fr/politique/2016/10/11/01002-20161011ARTFIG00221-comment-poutine-est-percu-par-les-politiques-francais.php?redirect\_premium [↑](#footnote-ref-253)